
Почему в России резко вырос 
спрос на мотоциклы - 

14:00

Сяду я верхом 
на железного коня

В школе 
учили 
54 версии 
истории 
России. 
Теперь 
будет одна

Продолжение на стр. 17 �Читайте на стр. 10 - 11 �

Евгений НЕСЫН

Гимнастка Дина Аверина 
и фигурист Дмитрий Соловьев 
сыграли самую звездную 
свадьбу года.

7 июля 2025 года 18-кратная чемпионка 
мира по художественной гимнастике Ди-
на Аверина и олимпийский чемпион по 
фигурному катанию Дмитрий Соловьев 
связали себя узами брака.

Бузова 
поздравляла, 
Винер рыдала

Академик 
Александр ЧУБАРЬЯН, 
автор нового учебника:
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Андрей ЗОБОВ

За что могли задержать 
покончившего с собой 
бывшего чиновника.

Смерть министра транспорта Романа 
Старовойта в день его отставки шокиро-
вала и широкую публику, и даже Кремль - 
об этом заявил журналистам Дмитрий 
Песков. Самоубийство (а следствие рас-
сматривает именно эту версию) чиновника 
такого уровня стало первым за 34 года - 
последняя подобная история произошла в 
момент развала СССР с главой МВД Пуго.

По данным RT, Старовойт в день смерти 
мог быть задержан - его проверяли на при-

частность к многомиллиардным хищениям 
в Курской области. И пока следователи 
изучают подробности гибели экс-министра, 
напомним, что известно о том резонансном 
уголовном деле.

 ИСЧЕЗНУВШИЕ ДЕНЬГИ
История пропавших миллиардов начала 

вскрываться в конце 2024 года. 5 декабря 
президент снял с должности губернатора 
Курской области Алексея Смирнова. А 20 
декабря по делу о мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) был 
задержан гендиректор Корпорации раз-
вития Курской области Владимир Лукин.

В 2022 - 2023 годах из федерального 
бюджета было выделено 19,4 млрд рублей 

на строительство оборонительных сооруже-
ний на границе Курщины - для защиты от 
возможной агрессии Украины. Генподрядчи-
ком всего строительства руководство реги-
она выбрало как раз Корпорацию развития. 
Ее руководство заключило 23 контракта 
с разными фирмами на исполнение работ. 
Как потом выяснило следствие, некоторые 
из фирм были связаны с обвиняемыми, а 
договоры на поставку стройматериалов - 
фиктивными. В итоге корпорация стала 
ответчиком по 13 гражданским делам и 
одному уголовному - о мошенничестве на 
контрактах по изготовлению бетонных про-
тивотанковых пирамид - «зубов дракона».
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Отдыхающие 
у Балтики 
жалуются 

на... солнце

После экс-министра Старовойта 
осталось наследство на миллиард
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Ученые спорят, к чему приведет увлечение 
мозговыми имплантами, которые сейчас 
разрабатывают по всему миру 
(подробнее - стр. 16). И мы спросили:

Вы бы вживили 
в голову чип ради 
сверхспособностей?
Павел ГЛОБА, астролог:

- Смешной вопрос. А кто гарантирует эти сверхспособности? 
Мы так привыкли к обману. Кто эти чипы воспринимает всерьез? 
Илон Маск, например, вложил в проект большие деньги. Ему 
надо их отбить, нужен мощный пиар. Но с точки зрения науки 
за «чипами в мозгу», как я полагаю, пока ничего не стоит. Лично 
я бы только со стороны наблюдал за экспериментом.

Сергей РОСТ, сценарист, режиссер, шоумен:
- Мне неделю назад подарили щенка. И хозяйка клуба сказа-

ла, что породистым собакам чипы обязательны. А я отказался. 
Не хочу вживлять никакой чип. Я старым способом адрес на 
ошейнике укажу.

Когда нагрянул ковид, начали чипы вживлять людям. Но всему 
должна быть мера. Как средство лечения, для возврата зрения 
чип можно принять. Но не как средство развития человека. Ну 
или братьев его меньших.

Владимир ТОРСУЕВ, актер и певец, 
исполнитель роли Электроника:

- Я не согласился бы. Это ведь до сих пор испытательный 
вариант. А я не хомячок. Вот в мае ногу сломал, и мне внедри-
ли титановую конструкцию. Теперь я шучу, что Старый Робот 
захотел стать Новым Титаном. Я езжу к ребятам в госпитали. 
Там много парней без рук, без ног. Они овладевают разными 
вариантами протезов. И возвратиться на фронт хотят, и кто такой 
чип, чтобы запретил им вновь встать в строй, рискнет внедрить?

Владимир КУЗНЕЦОВ, пранкер Вован, 
разыгравший многих лидеров Запада:

- Я бы заинтересовался подобным чипом. Но если б у меня 
возникли проблемы со зрением или вообще со здоровьем. А су-
перменом - нет, не хочу быть. Ну зачем? Если в США сделают 
подобные технологии, их сразу заберут под себя военные. И они 
будут рулить вашим мозгом. А вам это надо?

Маргарита СУХАНКИНА, певица, 
экс-солистка группы «Мираж»:

- Все эти чипы, искусственный интеллект - это же такой кош-
мар! Так убивается все живое, человеческое. Нельзя гробить 
то, что создано природой. Это кощунственно. Я не использую 
никаких искусственных помощников при записи песен. Нам это 
не нужно - что бог дал, то и хорошо...

Данила МЕДВЕДЕВ, трансгуманист, футуролог:
- Мне лично нужны не чипы, а инструменты для работы со 

структурой мысли. А чипы - они годятся, чтобы передавать сы-
рые сигналы. Это слишком грубый инструмент.
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Александра БУДАЕВА

В столице запустили 
проект «Семейное 
московское долголетие».

800 пар зарегистрировали брак 
в  День семьи, любви и  верности. 
В честь этого же праздника в столице 
запустили новый проект  - «Семейное 
московское долголетие».

- Это специальные церемонии чество-
вания для супружеских пар, которые 
вместе прожили более 40 лет, - объяс-
нила заммэра Москвы по вопросам 
социального развития Анастасия 
Ракова. - На церемонии в окружении 

близких они смогут получить памят-
ные свидетельства, дать новую клятву 
любви, вновь обменяться кольцами. 
Это неформальное, но очень теплое 
чествование. 

Парам также предложат подписать 
декларацию семейного долголетия, 
которой они подтвердят, что готовы 
и дальше бережно относиться друг 
к другу. На торжество они могут по-
звать семью и друзей. Проводятся та-
кие празднования в центрах москов-
ского долголетия.

Городские власти также предусмо-
трели подарки для участников нового 
проекта  - фотосессии, праздничные 
фотоальбомы и торты «Москва».

В браке 40 лет? Примите свадебный букет! 
 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Светлана ВОЛКОВА

Сергей Собянин вручил 
награды родителям, 
которые создали 
большие семьи.

По случаю Дня семьи, любви 
и верности мэр Москвы Сергей 
Собянин вручил многодетным 
семьям столицы государствен-
ные награды. Мамы и папы 
отмечены за большие заслуги 
в укреплении института семьи 
и воспитании детей.

- Мы гордимся самыми слож-
ными профессиями в мире: 
космонавтами, метропроходчи-
ками, инженерами. Но, пожа-
луй, все согласятся, что самый 
благородный, самый сложный 
и самый нужный труд - это труд 
родителей по рождению и вос-
питанию будущего поколения, 
наших маленьких москвичей. 
И вы достойно справляетесь 
с этой сложной, непростой 
работой, - сказал Собянин на 
церемонии награждения. 

Мэр напомнил, что в столице 

становится все больше много-
детных семей.

- В Москве за последние 
15 лет произошла ну просто на-
стоящая революция, у нас ко-
личество многодетных семей 
выросло не на 10%, не на 20%, 
а в 3,5 раза, - сообщил Собянин.

Среди награжденных роди-
телей - Мария Кайрова, у ко-
торой 13 детей. Ей присвоено 
звание «Мать-героиня». Четыре 
семьи отмечены орденом и пять 
семей - медалью ордена «Роди-
тельская слава». Всего в этих 
семьях 69 детей.

КОНКРЕТНО
Кто может участвовать: 

семейные пары, которые 
в этом году отмечают 40, 
45, 50, 55 (и далее) лет со-
вместной жизни.

Кто может подать за-
явку: семейная пара или их 
родственники/друзья в каче-
стве сюрприза.

Как это сделать: за ме-
сяц до торжественной даты 
на сайте after55.moscow/
svadba или в любом центре 
проекта «Московское долго-
летие».
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Семьи с тремя, четырьмя и большим количеством детей 
становятся нормой в столице. Власть им будет оказывать 
всю возможную поддержку, пообещал Сергей Собянин. 

Многодетная 
революция

Жених и невеста в старинных и со-
временных нарядах на фоне футури-
стических высоток Москва-Сити - так, 
связывая времена и эпохи, в Москве 
прошел свадебный фестиваль «Россия. 
Соединяя сердца». Парад молодоженов про-
шел сквозь живой коридор из родных и близ-
ких пар, а колонну сопровождали артисты на 
ходулях и барабанщицы. Фестиваль проводится 
уже во второй раз и становится традицией Дня 
семьи, любви и верности.

ФОТО
ДНЯ

Москва
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 � ТОЛЬКО У НАС

Александр ГАМОВ, 
политобозреватель 
«КП»

Первое интервью 
новый глава 
Минтранса дал 
«Комсомольской 
правде».

С ПРЕЗИДЕНТОМ 
ВРЕМЯ ИДЕТ 
НЕЗАМЕТНО

- Андрей Сергеевич, 
от всей «Комсомолки» 
поздравляю с назначе-
нием...

- …Спасибо. Только за-
кончилось заседание Гос-
думы...

- …И она единогласно 
поддержала предложе-
ние президента утвер-
дить вас министром 
транспорта. Кстати, 
долго ваша встреча с 
президентом в Кремле 
продолжалась?

- Достаточное количе-
ство времени. Я доложил, 
чем занимался, получил 
задачу и приступил к ис-
полнению.

- А что осталось за ка-
дром? Что не показали 
по ТВ?

- Да всё на самом деле 

было опубликовано. Знае-
те, когда встречаешься с 
президентом, время про-
ходит незаметно. Потому 
что крайне важно всегда - 
узнать его позицию, приори-
теты и максимально четко 
понять, что требуется. Поэ-
тому меня всегда такой во-
прос ставит в тупик - сколь-
ко продолжалась встреча?

МАКСИМАЛЬНО 
СГЛАДИТЬ 
СИТУАЦИЮ

- Какие будут пер-
вые решения министра 
транспорта Никитина? 
Основные направления, 
которые народ ждет, 
назовете?

- Во-первых, мы поста-
раемся максимально сгла-
дить ситуацию в аэропор-
тах. То есть сделаем все, 
что возможно сделать.

Понятно, то, что проис-
ходит,  - это осознанная 
провокация наших врагов. 
Но мы должны научиться 
на нее отвечать. Это пер-
вая, наверное, задача.

Безусловно, мы с кол-
легами сейчас поговорим, 
как выстроить приорите-
ты. В том числе те, о ко-
торых сказали депутаты 
Госдумы, когда за меня 
голосовали.

- Вы сами на встрече 
с президентом сказали, 
что Россия  - огромная 
страна, ее надо сши-
вать транспортными 
магистралями от Мо-
сквы и Питера до Вла-
дивостока.

- Да. Наши предки это 
делали и в царское время, 
и в советское. Вызывает 
восхищение, как наши с 
вами прадеды в Великую 

Отечественную в кратчай-
шие сроки эвакуировали 
в тыл заводы и уже через 
месяц с них шли боеприпа-
сы фронту. Это в том числе 
героическая работа транс-
портников. У меня есть фо-
то моего дедушки, Ивана 
Ивановича Никитина, он в 
13 лет был мобилизован 
на ЗИЛ, который уехал на 
Урал, в город Миасс, где 
сейчас завод грузовиков 
«Урал». Знаете, там станки 
уже работают, а стены еще 
строятся.

- Что еще ждут люди 
от Минтранса?

- Надо все запланиро-
ванные объекты строить 
быстро, по графику. Вот 
ВСМ (высокоскоростная 
магистраль.  - А. Г.) начи-
нать уже возводить Мо-
сква  - Питер. Важно не 
допустить никаких сбоев.

ДЕТИ БУДУТ ЧАЩЕ 
ВИДЕТЬ МЕНЯ 
ПО ТЕЛЕВИЗОРУ, 
ЧЕМ ДОМА

- Ваша супруга Майя 
как восприняла изве-
стие, что вы  - теперь 
министр транспорта?

- Моя супруга в воскре-
сенье убыла в команди-
ровку в один из регионов, 
по поручению Минздрава 
они проверяют там меди-
цинский университет. Майя 
летела экономклассом, как 
обычный пассажир и в пол-

ной мере испытала на себе 
все те проблемы, которые 
были у нас в аэропортах.

- Провела много часов 
в зале ожидания?

- Да, самолет задержива-
ли. Я ее предупредил, что 
так, скорее всего, будет. 
Жду жену с нетерпением 
обратно.

- Все-таки как она от-
реагировала на ваше 
назначение?

- Сказала, что теперь де-
ти будут чаще видеть папу 
по телевизору, чем дома.

Андрей ЗОБОВ

Глава Росфинмониторинга 
Юрий Чиханчин рассказал пре-
зиденту, как работает «анти-
отмывочная» система, на чем 
ловят чиновников и как пре-
ступники вовлекают детей в 
торговлю наркотиками.

МИЛЛИАРДЫ В ТЕНИ
Из всех финансовых инсти-

тутов в стране - от переводов 
в криптовалюте до между-
народных транзакций - 90% 
находятся под контролем 
Росфинмониторинга. Но об-
наружены 50 теневых площа-
док, помогающих отмывать 
деньги…

- Это что за международные 
теневые площадки? - заинте-
ресовался Владимир Путин.

- С их помощью украден-
ные деньги выводятся за ру-
беж. Мы совместно с другими 
странами определили все по-
токи: куда они спрятались, в 
какие банки и какие страны. 
Сейчас открыто 100 уголов-
ных дел, а мы смотрим, кто 
еще пользовался услугами 
этих площадок, - объяснил 
Чиханчин. И перечислил дру-
гие успехи:

� 6 банков в 2024-м 
лишились лицензии 
из-за подозритель-
ных операций.

� Около 500 миллиардов 
рублей не вышли в теневой 
оборот.
� На 20 миллиардов заблоки-
рованы операции «с высоким 
риском».

� Около 90 финан-
совых пирамид и 
псевдоброкеров за-
крыты.

� 40 тысяч сайтов заблокиро-
ваны Роскомнадзором.
� 60 нелегальных кредито-
ров прекратили свою деятель-
ность.
� 700 тысяч преступных сче-
тов заблокировано.

� Отдельное вни-
мание уделяется го-
сконтрактам - осо-

бенно если исполнитель 
один или цена увеличивается 
в процессе выполнения.
� Отслеживаются и отменя-

ются контракты, по которым 
чиновники лично покупают 
недвижимость и машины.
� Выявлены незаконные тор-
ги на 39 миллиардов рублей.
� Сохранено 27 миллиардов 
бюджетных средств.

ДЕТИ 
ПОПАДАЮТ В СЕТИ

Юрий Чиханчин озвучил 
одну из самых больших про-
блем: к незаконному выводу 
денег стали привлекать слу-
чайных людей и даже под-
ростков. Чаще всего к это-
му прибегают телефонные и 
интернет-мошенники:

- Более 50 тысяч сайтов по-
стоянно работают на привле-
чение людей. В эти операции 
попадают школьники, даже 
семилетние. У них есть кар-
точки для оплаты обедов, и 
преступники этим пользуют-
ся. Дальше преступный мир 
начинает криминализиро-
вать тех, кто попал в эти те-
невые схемы. Вовлекать их в 
сделки по распространению 
наркотиков, в экстремизм и 
терроризм. Очень серьезная 
проблема. Работаем над ней 
с МВД, ФСБ, Генпрокура-
турой и СК, - рассказал чи-
новник.

Кстати, борьба с наркоти-
ками идет вовсю. Недавно 
ликвидирована транснацио-
нальная группировка нарко-
торговцев: 500 участников, 
оборот - 1 миллиард. 

Не допускают и финанси-
рования террористов и экс-
тремистов - только в про-
шлом году заморожены 250 
миллионов.

- Отдельно мы занимаем-
ся валютным мониторин-
гом. Хотел бы сказать, что 
основная масса экспорте-
ров у нас законопослушная. 
Идет очень значительный 
рост доли рубля в сделках с 
зарубежными компаниями, - 
подытожил глава Росфинмо-
ниторинга.

Мошенники используют 
семилетних школьников 
для обналички
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Мошенники научились обманывать детей и с помощью их карточек для школьного 
питания выводить украденные деньги, рассказал Юрий Чиханчин Владимиру Путину.
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Андрей Никитин часто заглядывал в редакцию 
и на Радио «КП», когда был губернатором. 

Надеемся, придет и министром. 

Андрей НИКИТИН:

Жена полетела в командировку 
и на себе испытала 
проблемы в аэропортах
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Ученые спорят, к чему приведет увлечение 
мозговыми имплантами, которые сейчас 
разрабатывают по всему миру 
(подробнее - стр. 16). И мы спросили:

Вы бы вживили 
в голову чип ради 
сверхспособностей?
Павел ГЛОБА, астролог:

- Смешной вопрос. А кто гарантирует эти сверхспособности? 
Мы так привыкли к обману. Кто эти чипы воспринимает всерьез? 
Илон Маск, например, вложил в проект большие деньги. Ему 
надо их отбить, нужен мощный пиар. Но с точки зрения науки 
за «чипами в мозгу», как я полагаю, пока ничего не стоит. Лично 
я бы только со стороны наблюдал за экспериментом.

Сергей РОСТ, сценарист, режиссер, шоумен:
- Мне неделю назад подарили щенка. И хозяйка клуба сказа-

ла, что породистым собакам чипы обязательны. А я отказался. 
Не хочу вживлять никакой чип. Я старым способом адрес на 
ошейнике укажу.

Когда нагрянул ковид, начали чипы вживлять людям. Но всему 
должна быть мера. Как средство лечения, для возврата зрения 
чип можно принять. Но не как средство развития человека. Ну 
или братьев его меньших.

Владимир ТОРСУЕВ, актер и певец, 
исполнитель роли Электроника:

- Я не согласился бы. Это ведь до сих пор испытательный 
вариант. А я не хомячок. Вот в мае ногу сломал, и мне внедри-
ли титановую конструкцию. Теперь я шучу, что Старый Робот 
захотел стать Новым Титаном. Я езжу к ребятам в госпитали. 
Там много парней без рук, без ног. Они овладевают разными 
вариантами протезов. И возвратиться на фронт хотят, и кто такой 
чип, чтобы запретил им вновь встать в строй, рискнет внедрить?

Владимир КУЗНЕЦОВ, пранкер Вован, 
разыгравший многих лидеров Запада:

- Я бы заинтересовался подобным чипом. Но если б у меня 
возникли проблемы со зрением или вообще со здоровьем. А су-
перменом - нет, не хочу быть. Ну зачем? Если в США сделают 
подобные технологии, их сразу заберут под себя военные. И они 
будут рулить вашим мозгом. А вам это надо?

Маргарита СУХАНКИНА, певица, 
экс-солистка группы «Мираж»:

- Все эти чипы, искусственный интеллект - это же такой кош-
мар! Так убивается все живое, человеческое. Нельзя гробить 
то, что создано природой. Это кощунственно. Я не использую 
никаких искусственных помощников при записи песен. Нам это 
не нужно - что бог дал, то и хорошо...

Данила МЕДВЕДЕВ, трансгуманист, футуролог:
- Мне лично нужны не чипы, а инструменты для работы со 

структурой мысли. А чипы - они годятся, чтобы передавать сы-
рые сигналы. Это слишком грубый инструмент.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Александра БУДАЕВА

В столице запустили 
проект «Семейное 
московское долголетие».

800 пар зарегистрировали брак 
в  День семьи, любви и  верности. 
В честь этого же праздника в столице 
запустили новый проект  - «Семейное 
московское долголетие».

- Это специальные церемонии чество-
вания для супружеских пар, которые 
вместе прожили более 40 лет, - объяс-
нила заммэра Москвы по вопросам 
социального развития Анастасия 
Ракова. - На церемонии в окружении 

близких они смогут получить памят-
ные свидетельства, дать новую клятву 
любви, вновь обменяться кольцами. 
Это неформальное, но очень теплое 
чествование. 

Парам также предложат подписать 
декларацию семейного долголетия, 
которой они подтвердят, что готовы 
и дальше бережно относиться друг 
к другу. На торжество они могут по-
звать семью и друзей. Проводятся та-
кие празднования в центрах москов-
ского долголетия.

Городские власти также предусмо-
трели подарки для участников нового 
проекта  - фотосессии, праздничные 
фотоальбомы и торты «Москва».

В браке 40 лет? Примите свадебный букет! 
 � ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Светлана ВОЛКОВА

Сергей Собянин вручил 
награды родителям, 
которые создали 
большие семьи.

По случаю Дня семьи, любви 
и верности мэр Москвы Сергей 
Собянин вручил многодетным 
семьям столицы государствен-
ные награды. Мамы и папы 
отмечены за большие заслуги 
в укреплении института семьи 
и воспитании детей.

- Мы гордимся самыми слож-
ными профессиями в мире: 
космонавтами, метропроходчи-
ками, инженерами. Но, пожа-
луй, все согласятся, что самый 
благородный, самый сложный 
и самый нужный труд - это труд 
родителей по рождению и вос-
питанию будущего поколения, 
наших маленьких москвичей. 
И вы достойно справляетесь 
с этой сложной, непростой 
работой, - сказал Собянин на 
церемонии награждения. 

Мэр напомнил, что в столице 

становится все больше много-
детных семей.

- В Москве за последние 
15 лет произошла ну просто на-
стоящая революция, у нас ко-
личество многодетных семей 
выросло не на 10%, не на 20%, 
а в 3,5 раза, - сообщил Собянин.

Среди награжденных роди-
телей - Мария Кайрова, у ко-
торой 13 детей. Ей присвоено 
звание «Мать-героиня». Четыре 
семьи отмечены орденом и пять 
семей - медалью ордена «Роди-
тельская слава». Всего в этих 
семьях 69 детей.

КОНКРЕТНО
Кто может участвовать: 

семейные пары, которые 
в этом году отмечают 40, 
45, 50, 55 (и далее) лет со-
вместной жизни.

Кто может подать за-
явку: семейная пара или их 
родственники/друзья в каче-
стве сюрприза.

Как это сделать: за ме-
сяц до торжественной даты 
на сайте after55.moscow/
svadba или в любом центре 
проекта «Московское долго-
летие».
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Семьи с тремя, четырьмя и большим количеством детей 
становятся нормой в столице. Власть им будет оказывать 
всю возможную поддержку, пообещал Сергей Собянин. 

Многодетная 
революция

Жених и невеста в старинных и со-
временных нарядах на фоне футури-
стических высоток Москва-Сити - так, 
связывая времена и эпохи, в Москве 
прошел свадебный фестиваль «Россия. 
Соединяя сердца». Парад молодоженов про-
шел сквозь живой коридор из родных и близ-
ких пар, а колонну сопровождали артисты на 
ходулях и барабанщицы. Фестиваль проводится 
уже во второй раз и становится традицией Дня 
семьи, любви и верности.

ФОТО
ДНЯ

Москва
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 � ТОЛЬКО У НАС

Александр ГАМОВ, 
политобозреватель 
«КП»

Первое интервью 
новый глава 
Минтранса дал 
«Комсомольской 
правде».

С ПРЕЗИДЕНТОМ 
ВРЕМЯ ИДЕТ 
НЕЗАМЕТНО

- Андрей Сергеевич, 
от всей «Комсомолки» 
поздравляю с назначе-
нием...

- …Спасибо. Только за-
кончилось заседание Гос-
думы...

- …И она единогласно 
поддержала предложе-
ние президента утвер-
дить вас министром 
транспорта. Кстати, 
долго ваша встреча с 
президентом в Кремле 
продолжалась?

- Достаточное количе-
ство времени. Я доложил, 
чем занимался, получил 
задачу и приступил к ис-
полнению.

- А что осталось за ка-
дром? Что не показали 
по ТВ?

- Да всё на самом деле 

было опубликовано. Знае-
те, когда встречаешься с 
президентом, время про-
ходит незаметно. Потому 
что крайне важно всегда - 
узнать его позицию, приори-
теты и максимально четко 
понять, что требуется. Поэ-
тому меня всегда такой во-
прос ставит в тупик - сколь-
ко продолжалась встреча?

МАКСИМАЛЬНО 
СГЛАДИТЬ 
СИТУАЦИЮ

- Какие будут пер-
вые решения министра 
транспорта Никитина? 
Основные направления, 
которые народ ждет, 
назовете?

- Во-первых, мы поста-
раемся максимально сгла-
дить ситуацию в аэропор-
тах. То есть сделаем все, 
что возможно сделать.

Понятно, то, что проис-
ходит,  - это осознанная 
провокация наших врагов. 
Но мы должны научиться 
на нее отвечать. Это пер-
вая, наверное, задача.

Безусловно, мы с кол-
легами сейчас поговорим, 
как выстроить приорите-
ты. В том числе те, о ко-
торых сказали депутаты 
Госдумы, когда за меня 
голосовали.

- Вы сами на встрече 
с президентом сказали, 
что Россия  - огромная 
страна, ее надо сши-
вать транспортными 
магистралями от Мо-
сквы и Питера до Вла-
дивостока.

- Да. Наши предки это 
делали и в царское время, 
и в советское. Вызывает 
восхищение, как наши с 
вами прадеды в Великую 

Отечественную в кратчай-
шие сроки эвакуировали 
в тыл заводы и уже через 
месяц с них шли боеприпа-
сы фронту. Это в том числе 
героическая работа транс-
портников. У меня есть фо-
то моего дедушки, Ивана 
Ивановича Никитина, он в 
13 лет был мобилизован 
на ЗИЛ, который уехал на 
Урал, в город Миасс, где 
сейчас завод грузовиков 
«Урал». Знаете, там станки 
уже работают, а стены еще 
строятся.

- Что еще ждут люди 
от Минтранса?

- Надо все запланиро-
ванные объекты строить 
быстро, по графику. Вот 
ВСМ (высокоскоростная 
магистраль.  - А. Г.) начи-
нать уже возводить Мо-
сква  - Питер. Важно не 
допустить никаких сбоев.

ДЕТИ БУДУТ ЧАЩЕ 
ВИДЕТЬ МЕНЯ 
ПО ТЕЛЕВИЗОРУ, 
ЧЕМ ДОМА

- Ваша супруга Майя 
как восприняла изве-
стие, что вы  - теперь 
министр транспорта?

- Моя супруга в воскре-
сенье убыла в команди-
ровку в один из регионов, 
по поручению Минздрава 
они проверяют там меди-
цинский университет. Майя 
летела экономклассом, как 
обычный пассажир и в пол-

ной мере испытала на себе 
все те проблемы, которые 
были у нас в аэропортах.

- Провела много часов 
в зале ожидания?

- Да, самолет задержива-
ли. Я ее предупредил, что 
так, скорее всего, будет. 
Жду жену с нетерпением 
обратно.

- Все-таки как она от-
реагировала на ваше 
назначение?

- Сказала, что теперь де-
ти будут чаще видеть папу 
по телевизору, чем дома.

Андрей ЗОБОВ

Глава Росфинмониторинга 
Юрий Чиханчин рассказал пре-
зиденту, как работает «анти-
отмывочная» система, на чем 
ловят чиновников и как пре-
ступники вовлекают детей в 
торговлю наркотиками.

МИЛЛИАРДЫ В ТЕНИ
Из всех финансовых инсти-

тутов в стране - от переводов 
в криптовалюте до между-
народных транзакций - 90% 
находятся под контролем 
Росфинмониторинга. Но об-
наружены 50 теневых площа-
док, помогающих отмывать 
деньги…

- Это что за международные 
теневые площадки? - заинте-
ресовался Владимир Путин.

- С их помощью украден-
ные деньги выводятся за ру-
беж. Мы совместно с другими 
странами определили все по-
токи: куда они спрятались, в 
какие банки и какие страны. 
Сейчас открыто 100 уголов-
ных дел, а мы смотрим, кто 
еще пользовался услугами 
этих площадок, - объяснил 
Чиханчин. И перечислил дру-
гие успехи:

� 6 банков в 2024-м 
лишились лицензии 
из-за подозритель-
ных операций.

� Около 500 миллиардов 
рублей не вышли в теневой 
оборот.
� На 20 миллиардов заблоки-
рованы операции «с высоким 
риском».

� Около 90 финан-
совых пирамид и 
псевдоброкеров за-
крыты.

� 40 тысяч сайтов заблокиро-
ваны Роскомнадзором.
� 60 нелегальных кредито-
ров прекратили свою деятель-
ность.
� 700 тысяч преступных сче-
тов заблокировано.

� Отдельное вни-
мание уделяется го-
сконтрактам - осо-

бенно если исполнитель 
один или цена увеличивается 
в процессе выполнения.
� Отслеживаются и отменя-

ются контракты, по которым 
чиновники лично покупают 
недвижимость и машины.
� Выявлены незаконные тор-
ги на 39 миллиардов рублей.
� Сохранено 27 миллиардов 
бюджетных средств.

ДЕТИ 
ПОПАДАЮТ В СЕТИ

Юрий Чиханчин озвучил 
одну из самых больших про-
блем: к незаконному выводу 
денег стали привлекать слу-
чайных людей и даже под-
ростков. Чаще всего к это-
му прибегают телефонные и 
интернет-мошенники:

- Более 50 тысяч сайтов по-
стоянно работают на привле-
чение людей. В эти операции 
попадают школьники, даже 
семилетние. У них есть кар-
точки для оплаты обедов, и 
преступники этим пользуют-
ся. Дальше преступный мир 
начинает криминализиро-
вать тех, кто попал в эти те-
невые схемы. Вовлекать их в 
сделки по распространению 
наркотиков, в экстремизм и 
терроризм. Очень серьезная 
проблема. Работаем над ней 
с МВД, ФСБ, Генпрокура-
турой и СК, - рассказал чи-
новник.

Кстати, борьба с наркоти-
ками идет вовсю. Недавно 
ликвидирована транснацио-
нальная группировка нарко-
торговцев: 500 участников, 
оборот - 1 миллиард. 

Не допускают и финанси-
рования террористов и экс-
тремистов - только в про-
шлом году заморожены 250 
миллионов.

- Отдельно мы занимаем-
ся валютным мониторин-
гом. Хотел бы сказать, что 
основная масса экспорте-
ров у нас законопослушная. 
Идет очень значительный 
рост доли рубля в сделках с 
зарубежными компаниями, - 
подытожил глава Росфинмо-
ниторинга.

Мошенники используют 
семилетних школьников 
для обналички
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Мошенники научились обманывать детей и с помощью их карточек для школьного 
питания выводить украденные деньги, рассказал Юрий Чиханчин Владимиру Путину.
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Андрей Никитин часто заглядывал в редакцию 
и на Радио «КП», когда был губернатором. 

Надеемся, придет и министром. 

Андрей НИКИТИН:

Жена полетела в командировку 
и на себе испытала 
проблемы в аэропортах
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Никогда еще наши удары 
не вызывали такого 
единодушного одобрения 
в самой 
незалежной.

«Кацапам тут 
респект,  - пишут 
на Украине в ком-
ментариях к видео 
горящих зданий 
местных воен-
коматов. - Ось 
де молодцi, 
там молодцi!»

А на ка-
драх  - наши 
ударные беспилотники «Герань», с 
бескомпромис сным ревом пикирую-
щие на цели. Такие ролики поступа-
ют из Николаева, Запорожья, Криво-
го Рога, Харькова, Кременчуга… Не 
встречая сопротивления, наши дроны 
поднимают на воздух главные «обители 
зла» для всех вменяемых украинцев.

Российское Минобороны на днях 
подтвердило: да, мы наносим удары 
по зданиям ТЦК  - территориальных 
центров комплектования. Так модно 
Киев переименовал военкоматы. По-
пулярности им это не добавило.

Сегодняшними системными атаками 
мы, с одной стороны, подрываем мо-
билизационный потенциал Украины. С 
другой, вызываем у украинцев если 
не симпатию, то по крайней мере 
понимание. 

Людоловов-тэцекашников там, мяг-
ко говоря, недолюбливают. А насиль-
ная «бусификация» стала символом 
рабского положения мужчин в неза-
лежной.

Но недолго думали украинские 
людоловы, как обезопасить себя от 
ударов «Гераней». Винницкий ТЦК 
анонсировал переезд своих отделов 
по разным адресам. Это значительно 
усугубит бюрократию и даст шанс 
принудительно мобилизованным уйти 
в побег. «Бусифицировать» граждан 
будет уже не так просто.

А вот личный состав Сумского 
ТЦК без всяких публичных объяв-
лений тихой украинской ночью съе-
хал в  подвал пятиэтажки рядом с 
 Центральным универмагом, что на 
Покровской площади. Об этом пове-
дал местный житель, который регу-
лярно делится со мной оперативной 
информацией.

По сути, военкомы решили при-
крыться обычными жителями этого 
дома как живым щитом. А это вызовет 
неминуемое социальное напряжение 
в и без того пасмурных отношениях 
между тэцекашниками и украинским 
обществом.

Следующим логическим шагом бы-
ло бы решение истребить дронами 
все западные пограничные заставы 
незалежной. Чтобы свободные муж-
чины Украины, справедливо не жела-
ющие умирать за своего просрочен-
ного президента, беспрепятственно 
могли пересечь границу в поисках 
мирной и сытой жизни.

Украинцы 
счастливы - 
Россия бомбит 
их военкоматы

 ■ ВОТ - НОВЫЙ ПОВОРОТ

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Песок - главная беда 
в этой местности: 

при выстреле песчаная 
пыль поднимается, 

дышать нечем, 
да и вражеские дроны 

сразу засекают.

- Они все время меняют частоты, на 
которых работают дроны, поэтому и 
наш РЭБ нужно все время модерни-
зировать.

«Валах» резюмирует:
- Как я для себя сформулировал, 

СВО - это «война «птичек», «война 
РЭБ» и «война артиллерии». Но ма-
тушку-пехоту никто не списывает, 
конечно!

Меня положили спать в блиндаже, 
состоящем из трех частей: крохотная 
кухня, жилой блок и командный пункт. 
На командном пункте, на большом 
экране шел так называемый эфир - 
круглосуточная трансляция с нашего 
разведывательного дрона типа «кры-
ло». Кровать мне досталась от офице-
ра, ушедшего в отпуск. Подуш ка была 
пропитана тоской по дому и близким, 
настолько сильной, что она осязалась… 
Я накрылся личной противомоскитной 
сеткой, закрыл глаза и, как показалось, 
уже через секунду их открыл. Было 3.15 
утра. В потолок блиндажа светил мощ-
ный фонарь. «Валах» вытащил свои 
бронежилет и каску - собирался. Здесь 
самое безопасное время для переме-
щений - это момент, когда начинает 
вставать солнце. И солнце действи-
тельно резало горизонт, как военкор-
ская «финка НКВД» батон колбасы 
«Киевская» Донецкого мясокомбината. 
Ночные дроны противника уже сели 
на своих базах, а дневным дронам еще 
было рано работать - сумерки.

НОВЫЙ УРОВЕНЬ
- Часто приходится быть суровым и 

строгим?
Он отвечает фразой, которая должна 

войти в золотой фонд крылатых вы-
ражений СВО:

- «Солдата не надо жалеть, солдата 
надо беречь», - Суворов. Строгость 
оправданна. Не жестокость. С людь-
ми нужно разговаривать и объяснять 
им подробнейшим образом - зачем 
им это нужно. Они не манекены и 
не зомби.

Мы быстро перемещаемся по бата-
рее, держась деревьев. Заглядываем 
к расчету «Барс 33» им. Маргелова. В 
нем много крымчан-добровольцев. 
Говорю с улыбчивым командиром 
орудия с позывным «Лютый». Объ-
ясняет: в детстве сестра так звала, а 
на СВО пригодилось.

«Лютый» удивляет - в землянке его 
расчета тоже стоит экран с разведыва-
тельным «прямым эфиром» и кругло-
суточной трансляцией. Все, СВО пере-
шло на иной технологический уровень.

- Когда вы перестали работать по 
старинке - по бумажным картам, с 

буссолью, компасом Адрианова и 
биноклем?

- В 23-м году дроны были, но не мно-
го, пошли к нам массово с 24-го года. 
Сейчас дронов много что у нас, что у 
противника. С одной стороны, стало 
проще, с другой - сложнее.

«Лютый» упоминает еще один важ-
ный аспект маскировки - сухие дрова. 
По поводу любимого блюда (парни 
готовят сами), несколько смущаясь, 
сознается: макароны с тушенкой. И 
я с ним полностью согласен.

«СВОЕ МЫ ЗАБРАЛИ»
«Иван» - самый молодой командир 

расчета в батарее - 27 лет. Спортив-
ный, подтянутый, уже с серьезным 
боевым опытом. Он чистил от песка 
орудие - ночью работали по каким-
то целям на другом берегу. Говорит, 
песок - главная беда в этой местности:

- При выстреле песчаная пыль под-
нимается, дышать нечем. Мы лица 
закрываем не для красоты. А если 
влажно, она садится долго.

В руках у «Ивана» сразу два прибора, 
оба работают - рация и детектор дронов.

- …Еще уши важны, - объясняет он. - 
Вчера была команда навестись, потом 
отбой, минутная готовность - «птица» 
над нами висела, осматривала квадрат. 
Мы ждали, пока уйдет. Это ночью, и 
была вероятность, что она нас теплови-
зором заметит. Ждали. Дрон-детектор 
это крыло не показал, но я его услышал.

- Мне говорили, что артиллеристам 
борьба с дронами запрещена…

«Иван» кивает:
- И это правильно! По опыту знаю - 

по «птицам» можно стрелять с огне-

вой позиции, можно даже одну сбить, 
но потом они прилетят толпой и все 
здесь размотают. Лучше себя не пока-
зывать - маскировка и быстрая работа.

- Как противник себя чувствует, твои 
ощущения?

- Когда заходили сюда в 24-м году, 
практически без остановки работали. 
Думаю, свое мы у них забрали.

СОВЕРШЕНСТВУ НЕТ ПРЕДЕЛА
Время приближается к шести утра. 

Грузимся в «Патриот», упакованный в 
антидроновые экраны. «Валах» вклю-
чает анализатор спектра частот. По-
казывает мне экран:

- Дрон есть, но частоты периоди-
чески пропадают, значит, он далеко.

Мы очень стремительно покидаем 
«красную зону», и наконец «Валах» 
выключает прибор, а я скидываю ка-
ску на сиденье. Спрашиваю команди-
ра, что в жизни артиллерии осталось 
в прошлом? Чувствуется, ответ «Ва-
лаха» давно обдуман:

- Развернутый по классике ко-
мандно-наблюдательный пункт, где 
находится командир-артиллерист с 
оптикой, дальномером и картой, как 
вы понимаете, в нынешней ситуации 
будет уничтожен первым. Второй мо-
мент - наблюдения с БПЛА более эф-
фективно, безопасно и точно. Именно 
это направление нужно развивать.

- Я заметил, что у вас все, что надо, 
развито!

«Валах» смеется:
- Нет пределов в развитии. И глав-

ное, о чем нужно помнить: в послед-
ние лет 200 - 300 ни одной войны без 
артиллерии выиграть не удалось!

❶ Выживание артилле-
рийской батареи со-

крыто в маскировке. Это 
и просто, и сложно. «Валах» 
отдельно заметил, что ша-
блонных решений не суще-
ствует и все тактические
приемы он мне раскрывать 
не будет: «Война - дело 
творческое, иначе долго не 
проживешь». Но некоторые 
секреты мне открылись.

Например, что наши 
авиаразведчики, что вра-
жеские, первым делом за-
секают сооружения, кото-
рые подходят для укрытия 
техники и личного состава. 
Поэтому хороший, умный 
командир потеет и трево-
жится, добывая масксети, 

бревна и скобы с гвоздями. 
А потом заставляет бойцов 
заниматься земляными ра-
ботами (наверное, самым 
нелюбимым солдатским де-
лом). Потом солдаты сидят 
в своем орудийном дворике 
и смотрят, как такое удоб-
ное здание раз в неделю 
принимает «Хаймарс», сна-
ряд или дрон, а до них даже 
не долетает.

❷ Второй по важности 
момент - беречь ланд-

шафт. Неприятно жить сре-
ди куч мусора, оставленных 
предшественниками. Но их 
убирать - это сразу сигнали-
зировать противнику: здесь 
кто-то есть. Фиксирование 
изменений в ландшафте при 

облете переднего края - од-
на из основных задач ави-
аразведки с обеих сторон 
фронта. Поэтому на бата-
рее ходят петлями, по мет-
кам из красного скотча на 
стволах сосен  - чтобы не 
набивать тропинки.

❸Запрет на пере-
мещение бойцов в 

дневное и ночное вре-
мя. Землянка расчета и 
орудие рядом  - за три ми-
нуты бойцы должны открыть 
огонь. В холода землянки 
топятся до середины дня. 
Потом «окопные свечи» или 
газовые пушки. Результат 
этих мер - только несколько 
раненых. Погибших на бата-
рее за последний год нет…

ТРИ ПРАВИЛА ВЫЖИВАНИЯ
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«БЕЛЫЕ» КАРТЫ 
И ОАЗИС

В сотый раз подивился, какими 
огромными территориями прирос-
ла Россия: от Донецка до «моих» ар-
тиллеристов 8 часов езды! Парадокс, 
но основная дорога на фронт и на 
курорты у нас одна и та же. И две 
реальности почти не пересекаются, 
пока не встанешь в хвост колонны 
зеленых грузовиков. Перед самым 
Крымом свернул с трассы и пошел, 
пошел, идеальными дорогами, сотни 
километров, в сторону Днепра.

Карты здесь белые - леса нет, степи 
уже выжжены солнцем. Единствен-
ное исключение, зеленое пятно - за-
поведник Аскания-Нова. На краю его 
лесного массива - скифский курган 
высотой метров двадцать. На маков-
ке - черная баба, смотрит безглазо и 
вечно в бесконечные степи.

Природа и земледелие оживают 
ближе к Днепру. Каховский канал - 
основная водная артерия, давшая 
жизнь этим степям, не просто вы-
сох, в нем выросли деревья, метров 
по 20! И невозможно поверить, что 
здесь, в этих степях, выращивали рис. 
Проезжаю огромный и современный 
рисоперерабатывающий завод. Он не 
сожжен, не разграблен, просто закрыт 
до лучших времен.

ЗА РУССКИЙ ЗДЕСЬ УБИВАЛИ
Лучшие времена настают, но как-то 

нелогично. За Каховским каналом, 
ближе к линии фронта, проходящей 
по Днепру, людей становится все боль-
ше, а дороги все хуже. За взорванным 
и отремонтированным мостом через 
канал асфальт превращается в «укра-
инский», то есть его ремонтировали 
еще при СССР. При этом движение по 
местным меркам плотное. В полях пы-
лят комбайны или копошатся люди, 
собирая модный красный «крымский» 
лук в мешки из сетки. Сотни мешков 
ждут, когда их увезут и продадут. И 
дома в селах зажиточные.

Чуть позже я спрошу артиллеристов 
про отношения с местными жителя-
ми - парни воюют и живут здесь уже 
полтора года. И мне расскажут, что в 
последний год появилась молодежь, 
а раньше бабушка лет 60 считалась 
«девушкой». Русский язык все вдруг 
вспомнили, рассказывает один из 
офицеров артиллерийской батареи, 
где я проработал почти сутки:

- А до этого все говорили по-
украински. Местные из ПГТ Ча-
плинка, рассказывали нам, что еще 
до СВО за русский язык здесь просто 
убивали. Нет, мы не в интернете это 

прочли, нам разные люди гово-
рили про это. Есть те, кто нам ис-
кренне рад…

По дороге мне попадаются хра-
мы странной конфессиональной 
принадлежности, сделанные из 
типовых советских сельских ма-
газинов. Потом встречается храм-
коттедж из красного кирпича. У 
входа гипсовая, ярко раскрашен-
ная статуя Девы Марии. Коттедж 
пуст, двор зарос травой, окна мох-
натые от пыли. Местных «про-
шивали» и в сакральных областях. 
Все «русские» регионы Украины с 
90-х годов «заселяли» западными 
псевдохристианскими сектами. И 
этот процесс тоже дал ядовитые 
плоды, и мы их корчуем в данный 
момент. Перепахиваем.

Следов боев в Приднепровье не-
много: редкие дома с попаданиями, 
пара корпусов от сожженной брони да 
десятки погибших гражданских авто-
мобилей. Здесь достаточно безопас-
но, но вражеские дроны все равно ле-
тают. Вот не так давно спалили фуру, 
развозившую продукты по магазинам. 
Поэтому меня строго предупредили, 
что приезжать нужно до шести вече-
ра - потом начинают работать дроны 
с тепловизорами.

ОДИНОЧЕСТВО 
КАПИТАНА «ВАЛАХА»

Встречаемся в тени разбитого в тру-
ху шикарного придорожного мотеля. 
Он - как наглядный пример того, что 
любовь к комфорту заканчивается 
плохо. Дальше все было сложно: ма-
шину спрятали в укромном месте, 
вещи перегрузили и поехали за де-
сятки километров в подземный ПВД 
(пункт временной дислокации), ко-
торый удивил бы даже опытных ме-
тростроевцев. Там мы еще раз пере-

гружаемся, и дорога уже пошла по 
песчаным приднепровским барханам.

Все объекты дислокации, склады 
и рембазы здесь размазаны по мест-
ности, как последняя чайная ложка 
черной икры по десятку бутербродов. 
Это неудобно, но, как говорится на 
четвертый год СВО, «все удобства 
заканчиваются с первым прилетом 
«Хаймарса», снаряда или дрона». В 
знании этом много печали…

Был бы один, проехал мимо этого 
блиндажного городка в сосновом лесу. 
Но на одном из бугров меня встре-
чают командир батареи с позывным 
«Валах» и банда котят - единственный 
демаскирующий фактор. Оказалось, 
что здесь некоторые деревья можно 
перемещать с места на место! И это 
был первый ответ на мучивший меня 
вопрос: «Как артиллерия воюет при 
«грязном» небе?»

Мы с комбатом уселись на лавоч-
ку, укрытую сосновыми ветвями, и 
несколько часов проговорили, при-
куривая одну от другой. «Валаху» нуж-
но было выговориться. Есть такое 
психическое явление - «одиночество 
капитана», когда у тебя со всеми дис-

танция, когда ты отвечаешь один за 
все, и все ошибки - твои, даже если 
ты их не совершал, а ошибки в этих 
краях очень дорогие.

ОХОТА НА ГНЕЗДА
Я был первым журналистом, наве-

стившим артбатарею, практически 
попутчиком по купе.

Мой собеседник оказался кадровым 
артиллеристом. Провоевал первую 
чеченскую, потом много лет работал 
промышленным альпинистом, а это 
профессия, которая говорит о лич-
ности все. Штурмовал и взял Арте-
мовск, был артиллеристом. Отсюда 
и странный позывной:

- Я не имею отношения к румыно-
говорящим народностям, - сразу ска-
зал мне «Валах», - просто подобрали 
позывной так, чтобы не совпадал, 
чуть ли не с двадцатого раза. Менять 
его не стал.

«Валах» рассказывает о ситуации 
на этом участке фронта. Все 
же слышали такой топоним 
«Крынки»? Это крошечный 
плацдарм противника на нашем 
берегу Днепра. Бандеровцы хо-
тели выйти и к Крыму, и к по-
бережью Азова. ВСУ положили 
в этих Крынках три тысячи за-
хисников. «Валах» рассказывает:

- Основной задачей было вы-
бить противника с нашего бе-
рега. Затем мы не давали выса-
живать десанты, работали по их 
лодкам. Фактически мы здесь 
воевали со всей морской пехотой 
Украины. Против нас стоял кор-
пус морской пехоты, состоящий 
из четырех бригад. Плюс элитные 
подразделения.

- Помните самый удачный, точ-
ный выстрел вашей батареи?

«Валах» замечает, что их были 
десятки, иначе мы бы плацдарм 
не зачистили, но один остался в 
памяти:

- Четыре выстрела и два попадания 
в десантную лодку.

Я замечаю, что сейчас, на этом 
участке фронта, относительно тихо. 
Он кивает:

- Потом задачи немного поменя-
лись. И мы отогнали противника от 
берега Днепра. Сейчас там артилле-
рийских батарей врага нет. Теперь 
охотимся за «гнездами» БПЛА.

НОЧНОЕ УТРО
Нельзя сказать, что этот участок 

фронта спит - слева все время что-
то рокочет. Там Кинбурнская коса - 
еще один известный топоним из этих 
мест. Мне туда категорически запре-
тили ехать. Как рассказал «Валах», 
напротив косы вражеские операторы 
БПЛА устроили что-то вроде «шко-
лы», тренируют дроноводов, а потом 
перебрасывают туда, где идет наше 
интенсивное наступление. Тех, ко-
нечно, кто доживет до выпуска.

- Сейчас наши подразделения БПЛА
пытаются у них отжать небо. Это не-
просто. Весь Запад работает на них.

- В чем главная сложность?

Край СВО: на позициях 
«ландшафтных дизайнеров»
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Маска на лице «Ивана» 
(она называется баф) - 

не дань моды или маскировка. 
Это лучшая защита 

от пыли и песка.
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Котики в подразделении - полноценные 
сослуживцы. Пока бойцы борются 

с украинскими фашистами, 
они воюют с грызунами.

Корреспондент «Комсо-
молки» побывал на берегах 
Днепра, где тысячекиломе-
тровая линия фронта упи-
рается в дельту огромной 
реки. На этом направ-
лении выполняют бо-
евые задачи артил-
леристы одного из 
десантных полков.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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Никогда еще наши удары 
не вызывали такого 
единодушного одобрения 
в самой 
незалежной.

«Кацапам тут 
респект,  - пишут 
на Украине в ком-
ментариях к видео 
горящих зданий 
местных воен-
коматов. - Ось 
де молодцi, 
там молодцi!»

А на ка-
драх  - наши 
ударные беспилотники «Герань», с 
бескомпромис сным ревом пикирую-
щие на цели. Такие ролики поступа-
ют из Николаева, Запорожья, Криво-
го Рога, Харькова, Кременчуга… Не 
встречая сопротивления, наши дроны 
поднимают на воздух главные «обители 
зла» для всех вменяемых украинцев.

Российское Минобороны на днях 
подтвердило: да, мы наносим удары 
по зданиям ТЦК  - территориальных 
центров комплектования. Так модно 
Киев переименовал военкоматы. По-
пулярности им это не добавило.

Сегодняшними системными атаками 
мы, с одной стороны, подрываем мо-
билизационный потенциал Украины. С 
другой, вызываем у украинцев если 
не симпатию, то по крайней мере 
понимание. 

Людоловов-тэцекашников там, мяг-
ко говоря, недолюбливают. А насиль-
ная «бусификация» стала символом 
рабского положения мужчин в неза-
лежной.

Но недолго думали украинские 
людоловы, как обезопасить себя от 
ударов «Гераней». Винницкий ТЦК 
анонсировал переезд своих отделов 
по разным адресам. Это значительно 
усугубит бюрократию и даст шанс 
принудительно мобилизованным уйти 
в побег. «Бусифицировать» граждан 
будет уже не так просто.

А вот личный состав Сумского 
ТЦК без всяких публичных объяв-
лений тихой украинской ночью съе-
хал в  подвал пятиэтажки рядом с 
 Центральным универмагом, что на 
Покровской площади. Об этом пове-
дал местный житель, который регу-
лярно делится со мной оперативной 
информацией.

По сути, военкомы решили при-
крыться обычными жителями этого 
дома как живым щитом. А это вызовет 
неминуемое социальное напряжение 
в и без того пасмурных отношениях 
между тэцекашниками и украинским 
обществом.

Следующим логическим шагом бы-
ло бы решение истребить дронами 
все западные пограничные заставы 
незалежной. Чтобы свободные муж-
чины Украины, справедливо не жела-
ющие умирать за своего просрочен-
ного президента, беспрепятственно 
могли пересечь границу в поисках 
мирной и сытой жизни.

Украинцы 
счастливы - 
Россия бомбит 
их военкоматы

 ■ ВОТ - НОВЫЙ ПОВОРОТ

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Песок - главная беда 
в этой местности: 

при выстреле песчаная 
пыль поднимается, 

дышать нечем, 
да и вражеские дроны 

сразу засекают.

- Они все время меняют частоты, на 
которых работают дроны, поэтому и 
наш РЭБ нужно все время модерни-
зировать.

«Валах» резюмирует:
- Как я для себя сформулировал, 

СВО - это «война «птичек», «война 
РЭБ» и «война артиллерии». Но ма-
тушку-пехоту никто не списывает, 
конечно!

Меня положили спать в блиндаже, 
состоящем из трех частей: крохотная 
кухня, жилой блок и командный пункт. 
На командном пункте, на большом 
экране шел так называемый эфир - 
круглосуточная трансляция с нашего 
разведывательного дрона типа «кры-
ло». Кровать мне досталась от офице-
ра, ушедшего в отпуск. Подуш ка была 
пропитана тоской по дому и близким, 
настолько сильной, что она осязалась… 
Я накрылся личной противомоскитной 
сеткой, закрыл глаза и, как показалось, 
уже через секунду их открыл. Было 3.15 
утра. В потолок блиндажа светил мощ-
ный фонарь. «Валах» вытащил свои 
бронежилет и каску - собирался. Здесь 
самое безопасное время для переме-
щений - это момент, когда начинает 
вставать солнце. И солнце действи-
тельно резало горизонт, как военкор-
ская «финка НКВД» батон колбасы 
«Киевская» Донецкого мясокомбината. 
Ночные дроны противника уже сели 
на своих базах, а дневным дронам еще 
было рано работать - сумерки.

НОВЫЙ УРОВЕНЬ
- Часто приходится быть суровым и 

строгим?
Он отвечает фразой, которая должна 

войти в золотой фонд крылатых вы-
ражений СВО:

- «Солдата не надо жалеть, солдата 
надо беречь», - Суворов. Строгость 
оправданна. Не жестокость. С людь-
ми нужно разговаривать и объяснять 
им подробнейшим образом - зачем 
им это нужно. Они не манекены и 
не зомби.

Мы быстро перемещаемся по бата-
рее, держась деревьев. Заглядываем 
к расчету «Барс 33» им. Маргелова. В 
нем много крымчан-добровольцев. 
Говорю с улыбчивым командиром 
орудия с позывным «Лютый». Объ-
ясняет: в детстве сестра так звала, а 
на СВО пригодилось.

«Лютый» удивляет - в землянке его 
расчета тоже стоит экран с разведыва-
тельным «прямым эфиром» и кругло-
суточной трансляцией. Все, СВО пере-
шло на иной технологический уровень.

- Когда вы перестали работать по 
старинке - по бумажным картам, с 

буссолью, компасом Адрианова и 
биноклем?

- В 23-м году дроны были, но не мно-
го, пошли к нам массово с 24-го года. 
Сейчас дронов много что у нас, что у 
противника. С одной стороны, стало 
проще, с другой - сложнее.

«Лютый» упоминает еще один важ-
ный аспект маскировки - сухие дрова. 
По поводу любимого блюда (парни 
готовят сами), несколько смущаясь, 
сознается: макароны с тушенкой. И 
я с ним полностью согласен.

«СВОЕ МЫ ЗАБРАЛИ»
«Иван» - самый молодой командир 

расчета в батарее - 27 лет. Спортив-
ный, подтянутый, уже с серьезным 
боевым опытом. Он чистил от песка 
орудие - ночью работали по каким-
то целям на другом берегу. Говорит, 
песок - главная беда в этой местности:

- При выстреле песчаная пыль под-
нимается, дышать нечем. Мы лица 
закрываем не для красоты. А если 
влажно, она садится долго.

В руках у «Ивана» сразу два прибора, 
оба работают - рация и детектор дронов.

- …Еще уши важны, - объясняет он. - 
Вчера была команда навестись, потом 
отбой, минутная готовность - «птица» 
над нами висела, осматривала квадрат. 
Мы ждали, пока уйдет. Это ночью, и 
была вероятность, что она нас теплови-
зором заметит. Ждали. Дрон-детектор 
это крыло не показал, но я его услышал.

- Мне говорили, что артиллеристам 
борьба с дронами запрещена…

«Иван» кивает:
- И это правильно! По опыту знаю - 

по «птицам» можно стрелять с огне-

вой позиции, можно даже одну сбить, 
но потом они прилетят толпой и все 
здесь размотают. Лучше себя не пока-
зывать - маскировка и быстрая работа.

- Как противник себя чувствует, твои 
ощущения?

- Когда заходили сюда в 24-м году, 
практически без остановки работали. 
Думаю, свое мы у них забрали.

СОВЕРШЕНСТВУ НЕТ ПРЕДЕЛА
Время приближается к шести утра. 

Грузимся в «Патриот», упакованный в 
антидроновые экраны. «Валах» вклю-
чает анализатор спектра частот. По-
казывает мне экран:

- Дрон есть, но частоты периоди-
чески пропадают, значит, он далеко.

Мы очень стремительно покидаем 
«красную зону», и наконец «Валах» 
выключает прибор, а я скидываю ка-
ску на сиденье. Спрашиваю команди-
ра, что в жизни артиллерии осталось 
в прошлом? Чувствуется, ответ «Ва-
лаха» давно обдуман:

- Развернутый по классике ко-
мандно-наблюдательный пункт, где 
находится командир-артиллерист с 
оптикой, дальномером и картой, как 
вы понимаете, в нынешней ситуации 
будет уничтожен первым. Второй мо-
мент - наблюдения с БПЛА более эф-
фективно, безопасно и точно. Именно 
это направление нужно развивать.

- Я заметил, что у вас все, что надо, 
развито!

«Валах» смеется:
- Нет пределов в развитии. И глав-

ное, о чем нужно помнить: в послед-
ние лет 200 - 300 ни одной войны без 
артиллерии выиграть не удалось!

❶ Выживание артилле-
рийской батареи со-

крыто в маскировке. Это 
и просто, и сложно. «Валах» 
отдельно заметил, что ша-
блонных решений не суще-
ствует и все тактические
приемы он мне раскрывать 
не будет: «Война - дело 
творческое, иначе долго не 
проживешь». Но некоторые 
секреты мне открылись.

Например, что наши 
авиаразведчики, что вра-
жеские, первым делом за-
секают сооружения, кото-
рые подходят для укрытия 
техники и личного состава. 
Поэтому хороший, умный 
командир потеет и трево-
жится, добывая масксети, 

бревна и скобы с гвоздями. 
А потом заставляет бойцов 
заниматься земляными ра-
ботами (наверное, самым 
нелюбимым солдатским де-
лом). Потом солдаты сидят 
в своем орудийном дворике 
и смотрят, как такое удоб-
ное здание раз в неделю 
принимает «Хаймарс», сна-
ряд или дрон, а до них даже 
не долетает.

❷ Второй по важности 
момент - беречь ланд-

шафт. Неприятно жить сре-
ди куч мусора, оставленных 
предшественниками. Но их 
убирать - это сразу сигнали-
зировать противнику: здесь 
кто-то есть. Фиксирование 
изменений в ландшафте при 

облете переднего края - од-
на из основных задач ави-
аразведки с обеих сторон 
фронта. Поэтому на бата-
рее ходят петлями, по мет-
кам из красного скотча на 
стволах сосен  - чтобы не 
набивать тропинки.

❸Запрет на пере-
мещение бойцов в 

дневное и ночное вре-
мя. Землянка расчета и 
орудие рядом  - за три ми-
нуты бойцы должны открыть 
огонь. В холода землянки 
топятся до середины дня. 
Потом «окопные свечи» или 
газовые пушки. Результат 
этих мер - только несколько 
раненых. Погибших на бата-
рее за последний год нет…

ТРИ ПРАВИЛА ВЫЖИВАНИЯ
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«БЕЛЫЕ» КАРТЫ 
И ОАЗИС

В сотый раз подивился, какими 
огромными территориями прирос-
ла Россия: от Донецка до «моих» ар-
тиллеристов 8 часов езды! Парадокс, 
но основная дорога на фронт и на 
курорты у нас одна и та же. И две 
реальности почти не пересекаются, 
пока не встанешь в хвост колонны 
зеленых грузовиков. Перед самым 
Крымом свернул с трассы и пошел, 
пошел, идеальными дорогами, сотни 
километров, в сторону Днепра.

Карты здесь белые - леса нет, степи 
уже выжжены солнцем. Единствен-
ное исключение, зеленое пятно - за-
поведник Аскания-Нова. На краю его 
лесного массива - скифский курган 
высотой метров двадцать. На маков-
ке - черная баба, смотрит безглазо и 
вечно в бесконечные степи.

Природа и земледелие оживают 
ближе к Днепру. Каховский канал - 
основная водная артерия, давшая 
жизнь этим степям, не просто вы-
сох, в нем выросли деревья, метров 
по 20! И невозможно поверить, что 
здесь, в этих степях, выращивали рис. 
Проезжаю огромный и современный 
рисоперерабатывающий завод. Он не 
сожжен, не разграблен, просто закрыт 
до лучших времен.

ЗА РУССКИЙ ЗДЕСЬ УБИВАЛИ
Лучшие времена настают, но как-то 

нелогично. За Каховским каналом, 
ближе к линии фронта, проходящей 
по Днепру, людей становится все боль-
ше, а дороги все хуже. За взорванным 
и отремонтированным мостом через 
канал асфальт превращается в «укра-
инский», то есть его ремонтировали 
еще при СССР. При этом движение по 
местным меркам плотное. В полях пы-
лят комбайны или копошатся люди, 
собирая модный красный «крымский» 
лук в мешки из сетки. Сотни мешков 
ждут, когда их увезут и продадут. И 
дома в селах зажиточные.

Чуть позже я спрошу артиллеристов 
про отношения с местными жителя-
ми - парни воюют и живут здесь уже 
полтора года. И мне расскажут, что в 
последний год появилась молодежь, 
а раньше бабушка лет 60 считалась 
«девушкой». Русский язык все вдруг 
вспомнили, рассказывает один из 
офицеров артиллерийской батареи, 
где я проработал почти сутки:

- А до этого все говорили по-
украински. Местные из ПГТ Ча-
плинка, рассказывали нам, что еще 
до СВО за русский язык здесь просто 
убивали. Нет, мы не в интернете это 

прочли, нам разные люди гово-
рили про это. Есть те, кто нам ис-
кренне рад…

По дороге мне попадаются хра-
мы странной конфессиональной 
принадлежности, сделанные из 
типовых советских сельских ма-
газинов. Потом встречается храм-
коттедж из красного кирпича. У 
входа гипсовая, ярко раскрашен-
ная статуя Девы Марии. Коттедж 
пуст, двор зарос травой, окна мох-
натые от пыли. Местных «про-
шивали» и в сакральных областях. 
Все «русские» регионы Украины с 
90-х годов «заселяли» западными 
псевдохристианскими сектами. И 
этот процесс тоже дал ядовитые 
плоды, и мы их корчуем в данный 
момент. Перепахиваем.

Следов боев в Приднепровье не-
много: редкие дома с попаданиями, 
пара корпусов от сожженной брони да 
десятки погибших гражданских авто-
мобилей. Здесь достаточно безопас-
но, но вражеские дроны все равно ле-
тают. Вот не так давно спалили фуру, 
развозившую продукты по магазинам. 
Поэтому меня строго предупредили, 
что приезжать нужно до шести вече-
ра - потом начинают работать дроны 
с тепловизорами.

ОДИНОЧЕСТВО 
КАПИТАНА «ВАЛАХА»

Встречаемся в тени разбитого в тру-
ху шикарного придорожного мотеля. 
Он - как наглядный пример того, что 
любовь к комфорту заканчивается 
плохо. Дальше все было сложно: ма-
шину спрятали в укромном месте, 
вещи перегрузили и поехали за де-
сятки километров в подземный ПВД 
(пункт временной дислокации), ко-
торый удивил бы даже опытных ме-
тростроевцев. Там мы еще раз пере-

гружаемся, и дорога уже пошла по 
песчаным приднепровским барханам.

Все объекты дислокации, склады 
и рембазы здесь размазаны по мест-
ности, как последняя чайная ложка 
черной икры по десятку бутербродов. 
Это неудобно, но, как говорится на 
четвертый год СВО, «все удобства 
заканчиваются с первым прилетом 
«Хаймарса», снаряда или дрона». В 
знании этом много печали…

Был бы один, проехал мимо этого 
блиндажного городка в сосновом лесу. 
Но на одном из бугров меня встре-
чают командир батареи с позывным 
«Валах» и банда котят - единственный 
демаскирующий фактор. Оказалось, 
что здесь некоторые деревья можно 
перемещать с места на место! И это 
был первый ответ на мучивший меня 
вопрос: «Как артиллерия воюет при 
«грязном» небе?»

Мы с комбатом уселись на лавоч-
ку, укрытую сосновыми ветвями, и 
несколько часов проговорили, при-
куривая одну от другой. «Валаху» нуж-
но было выговориться. Есть такое 
психическое явление - «одиночество 
капитана», когда у тебя со всеми дис-

танция, когда ты отвечаешь один за 
все, и все ошибки - твои, даже если 
ты их не совершал, а ошибки в этих 
краях очень дорогие.

ОХОТА НА ГНЕЗДА
Я был первым журналистом, наве-

стившим артбатарею, практически 
попутчиком по купе.

Мой собеседник оказался кадровым 
артиллеристом. Провоевал первую 
чеченскую, потом много лет работал 
промышленным альпинистом, а это 
профессия, которая говорит о лич-
ности все. Штурмовал и взял Арте-
мовск, был артиллеристом. Отсюда 
и странный позывной:

- Я не имею отношения к румыно-
говорящим народностям, - сразу ска-
зал мне «Валах», - просто подобрали 
позывной так, чтобы не совпадал, 
чуть ли не с двадцатого раза. Менять 
его не стал.

«Валах» рассказывает о ситуации 
на этом участке фронта. Все 
же слышали такой топоним 
«Крынки»? Это крошечный 
плацдарм противника на нашем 
берегу Днепра. Бандеровцы хо-
тели выйти и к Крыму, и к по-
бережью Азова. ВСУ положили 
в этих Крынках три тысячи за-
хисников. «Валах» рассказывает:

- Основной задачей было вы-
бить противника с нашего бе-
рега. Затем мы не давали выса-
живать десанты, работали по их 
лодкам. Фактически мы здесь 
воевали со всей морской пехотой 
Украины. Против нас стоял кор-
пус морской пехоты, состоящий 
из четырех бригад. Плюс элитные 
подразделения.

- Помните самый удачный, точ-
ный выстрел вашей батареи?

«Валах» замечает, что их были 
десятки, иначе мы бы плацдарм 
не зачистили, но один остался в 
памяти:

- Четыре выстрела и два попадания 
в десантную лодку.

Я замечаю, что сейчас, на этом 
участке фронта, относительно тихо. 
Он кивает:

- Потом задачи немного поменя-
лись. И мы отогнали противника от 
берега Днепра. Сейчас там артилле-
рийских батарей врага нет. Теперь 
охотимся за «гнездами» БПЛА.

НОЧНОЕ УТРО
Нельзя сказать, что этот участок 

фронта спит - слева все время что-
то рокочет. Там Кинбурнская коса - 
еще один известный топоним из этих 
мест. Мне туда категорически запре-
тили ехать. Как рассказал «Валах», 
напротив косы вражеские операторы 
БПЛА устроили что-то вроде «шко-
лы», тренируют дроноводов, а потом 
перебрасывают туда, где идет наше 
интенсивное наступление. Тех, ко-
нечно, кто доживет до выпуска.

- Сейчас наши подразделения БПЛА
пытаются у них отжать небо. Это не-
просто. Весь Запад работает на них.

- В чем главная сложность?

Край СВО: на позициях 
«ландшафтных дизайнеров»

Д
ми

тр
ий

 С
ТЕ

Ш
ИН

/«
КП

» 
- М

ос
кв

а

Маска на лице «Ивана» 
(она называется баф) - 

не дань моды или маскировка. 
Это лучшая защита 

от пыли и песка.
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Котики в подразделении - полноценные 
сослуживцы. Пока бойцы борются 

с украинскими фашистами, 
они воюют с грызунами.

Корреспондент «Комсо-
молки» побывал на берегах 
Днепра, где тысячекиломе-
тровая линия фронта упи-
рается в дельту огромной 
реки. На этом направ-
лении выполняют бо-
евые задачи артил-
леристы одного из 
десантных полков.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

Россия
www.kp.ru

 09.07.2025 5



Москва
www.kp.ru6  09.07.2025 

Олеся ФИЛАШИНА

Отец подруги 
Старовойта Полины 
рассказал об их 
отношениях.

После развода в 2021 году имя 
Романа Старовойта все чаще стали связывать 
с загадочной молодой спутницей  - 25-лет-
ней студенткой Курского медвуза Полиной 
Корнеевой. Вчера она приезжала туда, где 
Старовойт покончил с собой, и в слезах об-
щалась с полицией.

Редакция «КП» связалась с отцом девушки, 
Эдуардом Копыловым, и узнала подроб-
ности ее отношений с чиновником.

В 2013 году юная красотка успела поуча-
ствовать в конкурсе «Маленькая Супермодель 
мира» в Греции, но не получила главного 
титула. Для модельной карьеры даже взяла 
себе псевдоним - по паспорту она Копылова.

- Полина и правда какое-то время участво-
вала в конкурсах красоты, но это было дав-
но. Скорее все это можно назвать обычным 
детским увлечением. В последнее время моя 
дочь посвящала себя учебе, - поделился Эду-
ард.

В 2018 году Полина поступила в Курский 
государственный медицинский университет, 
выбрав специальность «лечебное дело». В 
прошлому году окончила его с красным дипло-
мом, который ей лично вручил Роман Старо-
войт. На тот момент они уже были парой.

- Конечно, я знал об отношениях дочери 
с Романом, - говорит Эдуард. - Они встреча-
лись на протяжении нескольких лет. Но я 
не хочу обсуждать то, как относился к ее 
выбору. Мы старались не особо лезть в ее 
личную жизнь, она вправе сама принимать 
подобные решения. И по этой же причине я 
не хочу распространяться о подробностях их 
знакомства... Они и правда уехали в Москву 
вместе (из Курска. - Ред.). Причина переезда 
лишь одна - Полина решила учиться дальше, 
продолжает получать образование в Москве.

Мы говорили с Полиной уже после смерти 
Романа. Но она ничего толком нам не рас-
сказала. Она очень расстроена, находится 
в подавленных чувствах, даже отказывается 
говорить с окружающими. Похороны должны 
пройти в Петербурге, но сможет ли на них при-
сутствовать Полина, пока еще неизвестно.

«В столицу 
они переехали 
вместе»

Картина дня: громкие темы

Укрепления в Курской 
области все-таки построи-
ли. И, по словам военных, 
построили качественно. Но 
часть денег даже при этом 
умудрились разворовать.

Пришедший в кризис-
ный регион врио губерна-
тора Александр Хинштейн 
хлестко обличал Корпора-
цию развития: «Маленький 
проектный офис созна-
тельно превратили в круп-
нейшего господрядчика».

Неудивительно, что по 
делу задержали и других 
руководителей корпора-
ции. А под обвинение вме-
сте с ними попали и пятеро 
предпринимателей.

После проверки Ген-
прокуратура посчитала: 
чиновники и бизнесмены 
похитили 4,1 миллиарда 
рублей. Часть из них уже 
вывели через сторонние 

фирмы и потратили на 
элитные машины и дома.

Время шло, задержанные 
давали показания. И в один 
и тот же день, 16 апреля, 
в Москве и Курске задер-
жали снятого губернатора 
Смирнова и его бывшего 

зама Алексея Дедова. Их 
обвинили в хищении на 
сумму около 1 миллиарда.

Но это лишь часть похи-
щенного. В чьи карманы 
пошли остальные деньги?

Источники в следствии 
рассказывали «РИА Но-
вости»: «есть планы рас-
ширить дело», список 
фигурантов может увели-
читься. Как тут не вспом-
нить слова Хинштейна, 
что «прежние руководи-
тели Курской области 
Смирнов, Дедов и другие 
просто не могли не видеть, 
кому доверяют бюджетные 
миллиарды».

И вот, по данным RT, 
заговорил и сам Алексей 
Смирнов, который мог 
указать, что прежний гу-
бернатор Курщины тоже 
был замешан в части пре-
ступных схем. Тем более 
что строительство первых 
двух линий оборонитель-
ных сооружений закончи-
лось еще в 2022 году. А с 
2018 по 2024 год областью 

руководил ушедший на по-
вышение в правительство 
Роман Старовойт…

ДВОРЦЫ 
ВО ФЛОРЕНТИЙСКОМ 
СТИЛЕ

После гибели бывше-
го министра силовики 
пришли в его квартиры - 
и, как они поделились со 
СМИ, были поражены 
богатством интерьеров 

«в стиле флорентийского 
дворца».

Выяснилось, что семья 
Старовойта пользовалась 
имуществом стоимостью 
около 1 миллиарда рублей. 
Это:

◆ квартира на проспекте 
Вячеслава Клыкова в Кур-
ске - 50 кв. м;

◆ квартира на Адми-
ралтейской набережной 
в Санкт-Петербурге - 50 
кв. м;

◆ квартира на Мало-
охтинском проспекте в 
Санкт-Петербурге - 165 
кв. м;

◆ квартира на улице 
Климашкина в Москве - 
345 кв. м;

◆ квартира в элитном 
ЖК в Шмитовском про-
езде в Москве - 140 кв. м;

◆ участок с трехэтажным 
домом в районе Мякини-
но - 18 соток, стоимость - 
260 млн рублей;

◆ автомобиль Tesla 
Model X P100D, рядом с 
которым нашли тело экс-
министра.

Андрей ЗОБОВ.

Сергей ПОЛОСАТОВ

Она станет неминуемой 
в случае победы на 
выборах в этой стране 
правящей партии.

В Киеве давно ходят по ру-
кам прожекты, как ударить 
побольнее Россию на другом 
направлении. Речь о При-
днестровье. Непризнанное 
государство давно как кость 
в горле у молдавских и укра-
инских националистов. Ни 
для кого не секрет, что не 
только в Киеве, но и в Ки-
шиневе власти спят и видят 
ликвидацию этой республи-
ки, большинство населения 
которой имеет российские 
паспорта.

Приднестровье всегда вос-
принималось в Кишиневе 

как вызов Молдавии, кото-
рую начали усиленно тянуть 
в ЕС и НАТО, а после начала 
СВО Тирасполь стал мише-
нью и для Киева. Во-первых, 
гигантские склады боепри-
пасов, оставшиеся там еще с 
советских времен, захватив 
которые, можно наполнить 
арсеналы ВСУ. Ну а кроме 
того, гарантированный ре-
ванш для Украины, которая 
терпит поражение за пора-
жением от Российской ар-
мии. Ведь в Приднестровье 
очень небольшой контин-
гент наших миротворцев. И 
приднестровская армия тоже 
не впечатляет численностью.

Единственное, что еще 

сдерживало Украину от за-
хвата Приднестровья, - это 
отсутствие согласия на аван-
тюру президента Молдавии 
Майи Санду. Она прекрасно 
понимает, что любая агрес-
сия против Приднестровья 
не оставит от ее перспектив 
остаться у власти ни единого 
шанса.

И вот пропагандист режи-
ма Зеленского, внесенный 
в России в список террори-
стов и экстремистов Дми-
трий Гордон заявил, что в 
личных беседах с премьером 
Молдавии Дорином Речаном 
он предлагал Кишиневу об-
ратиться к ВСУ за помощью 
в захвате Приднестровья. И 

нашел понимание. Един-
ственное, по его словам, что 
мешает режиму Санду пой-
ти на это, - отсутствие своей 
ПВО и гарантий военной по-
мощи Румынии.

Но, по словам Гордона, ес-
ли на грядущих парламент-
ских выборах в Молдавии 
победит правящая партия 
PAS, то его заверили, что 
давление на Приднестровье 
усилится и от молдавско-
го нейтралитета останутся 
«рожки да ножки».

Тем более что Евросоюз 
стал выделять Кишиневу 
гигантские, по меркам Мол-
давии, деньги на оружие - и 
даже ПВО.

А недавнее бесцеремонное 
вмешательство ЕС в выбо-
ры президента Румынии бы-
ло призвано обеспечить не 
только связку с НАТО, но 
и поддержку Санду в случае 
войны с Приднестровьем. 
Ведь тогда Молдавия станет 
ярым антироссийским плац-
дармом и разделит «лавры» 
с Украиной.

Гордон, конечно, тот еще 
врун и «сказочник», но ис-
ключительно про Россию, а 
что касается намерений За-
пада, тут фантазировать ему 
нет резона.

В общем, победа правящей 
партии PAS гарантирует всту-
пление Молдавии в войну.

Старовойт оставил 
«наследство» 
на миллиард

 ■ ДОСЛОВНО
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Следователи долго осматривали машину 
Старовойта на месте его последней 

парковки у деревни Раздоры.
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Модельную карьеру Полина 
строила под псевдонимом 
Корнеева. По паспорту она 

Копылова.

 ■ БЕСПОКОЙНЫЕ СОСЕДИ

Майя ведет Молдавию на войну

Окончание. 
Начало < стр. 1.

 ■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

«Нету тела - нету дела»
Председатель Национального антикоррупционного 

комитета, член СПЧ Кирилл КАБАНОВ:
- Насколько мне известно, по Старовойту дали показа-

ния его бывшие подчиненные. Готовилось возбуждение 
уголовного дела, что и могло стать в том числе причиной 
его отставки. Потом произошла трагедия.

Теперь, что называется, «нету тела - нету дела». После 
его смерти у следствия просто нет обвиняемого, нет чело-
века, против которого можно возбудить уголовное дело.

Говорят, что у него осталось имущество. Его могли бы 
арестовать в рамках расследования, с тем чтобы потом 
конфисковать в пользу государства, в счет причиненного 
ущерба. Но учитывая, что возбудить дело не могут из-за 
отсутствия обвиняемого, то и конфисковать его имущество 
теперь не получится. Поэтому, наверное, можно сказать, 
что он защитил таким образом не только свое имя от воз-
можных уголовных перспектив, но и своих наследников от 
конфискации.

Россия
www.kp.ru
 09.07.2025 6
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Сергей БОГРОВ,
Александр КАТЕРУША

По крайней мере, такое 
поручение губернатор 
Алексей Беспрозванных 
дал в ходе заседания 
регионального правительства.

- В течение месяца необходимо 
подготовить пятилетнюю програм-
му по наращиванию количества мест 
отдыха для детей, чтобы заложить в 
бюджете необходимые средства и опе-
ративно решить вопрос с дефицитом 
путевок, - сказал Алексей Беспроз-
ванных во время заседания прави-
тельства в понедельник, 7 июля.

Это поручение последовало после 
доклада министра образования Свет-
ланы Трусеневой, которая отметила 
возрастающую востребованность оз-
доровления детей именно в Калинин-
градской области.

- Мы сегодня закрываем не более 50 
процентов от тех желающих, кто бы 
хотел попасть в летние загородные ла-
геря, - отметила министр. - Когда мы 
начали в этом году продажу путевок 
на 10 тысяч мест, нам сразу были по-
даны 23 тысячи заявок от родителей. 
Как мы посчитали, нам необходимо 
создать на территории региона еще 
порядка 5500 мест. А если мы станем 
туристической столицей, то, конеч-
но, и эту цифру надо увеличивать. 
Так как сегодня продажа идет только 
нашим детям.

Светлана Трусенева добавила, что 
уже ведется работа по возвращению 
в строй детского санатория в поселке 
Майском рядом со Светлогорском.

 - Планируем приступить к разра-
ботке проектно-сметной документа-
ции на строительство детского оздо-
ровительного лагеря в Светлогорске. 
Сформирован единый участок, и 
можно приступать к проектирова-
нию, - добавила она.

На сегодняшний день в регионе ра-
ботает 363 организации отдыха и оз-
доровления детей, которые за летний 
сезон посетят более 50 тысяч чело-
век. По итогам первого месяца летней 
кампании в детских оздоровительных 
лагерях отдохнули 28,3 тысячи чело-
век, из которых 2,5 тысячи - в 13 за-
городных оздоровительных центрах, 
2 тысячи - в 63 лагерях труда и отдыха, 
23,8 тысячи - в 260 лагерях с дневным 
пребыванием. Федеральные детские 
центры «Артек», «Океан», «Орленок» 
посетили 136 ребят. Для детей воен-
нослужащих было предоставлено 724 
места в загородных детских оздоро-
вительных центрах и 937 - в лагерях 
с дневным пребыванием.

УЧИТЕЛЯМ - ПРЕМИИ
В областном минобре предложили 

увеличить губернаторскую премию 
учителям, подготовившим учеников, 

которые показали  отличные резуль-
таты в учебе: с 50 до 100 тысяч рублей. 
Речь идет о наставниках победителей 
и призеров заключительного этапа 
Всероссийской олимпиады школь-
ников. Тему также подняли на за-
седании областного правительства. 
Глава региона инициативу одобрил.

- С учетом результатов, которые 
показала наша система образования, 
поддерживаю предложение. Увели-
чиваем размер премии в два раза для 
учителей, - сказал губернатор Алексей 
Беспрозванных.

В этом году к выплате готовят по-
рядка 20 премий для учителей и 47 
- для школьников (ребят тоже поощ-
ряют за результаты в учебе).

Губернатор отдельные слова благо-
дарности адресовал родителям ребят, 
которые много времени уделяли вос-
питанию, помогали достигать хоро-
ших результатов.

ПОСЛЕ ЭКЗАМЕНОВ
Государственная аттестация в Ка-

лининградской области завершена. В 
этом году рекордное количество сто-
балльников. Это 57 человек в городе 
и области. Есть и особенные случаи. 
Например, три человека получили 200 
баллов на ЕГЭ. Еще впервые за много 
лет появился выпускник, сдавший на 
100 баллов биологию. Об этом сооб-
щила министр образования Калинин-
градской области Светлана Трусенева.

11-классников, которые сдавали 
экзамены, в этом году было 5 тысяч 
человек.

- Каждый второй выпускник 11-го 
класса выбрал профильную матема-

тику. Увеличилась доля сдающих фи-
зику, химию, биологию. Каждый чет-
вертый выпускник, который сдавал 
химию, показал высокий результат 
- более 80 баллов. По информатике 
- каждый пятый выпускник! В пять 
раз увеличилось количество стобалль-
ников по химии по сравнению с 2023 
годом. В этом году впервые с 2017 года 
появился стобалльник по биологии, 
- рассказала министр.

По словам чиновницы, каждый вто-
рой ученик 9-го класса, который сда-
вал химию, получил отлично. Растет 
доля ребят, которые сдали на пятерку 
физику, химию, математику.

В Калининградской области резуль-
таты оказались выше российских по-
казателей.

Картина дня 09.07.2025
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Сегодня регион закрывает 50% от тех желающих, кто бы хотел 
отправить ребенка на отдых.

 ■ РЫНОК ТРУДА

Покосить газон за сто тысяч 
рублей в месяц. Желающие есть?
Александр КАТЕРУША

Муниципальное 
предприятие 
«Чистота» 
продолжает набор 
работников.

Вакансия «Рабочий по 
окосу городских террито-
рий» висит на сайте му-
ниципальной «Чистоты» с 
зарплатой от 100 тысяч 
рублей. Людей ищут боль-
ше двух месяцев. Обсуж-
дают эту работу после 
того, как на заседании 
правительства региона 
глава горадминистрации 
Елена Дятлова сказала, 
что средняя зарплата ко-
сильщиков травы сегодня 
105-110 тысяч рублей и 
найти желающих все рав-
но не могут.

Условия предлагают та-
кие: график работы 6/1, 
официальное оформление, 
полный социальный пакет, 
оплачиваемый отпуск с вы-

платой материальной по-
мощи (2 оклада).

В обязанности входит: 
окос травы на территории 
Калининграда с использо-
ванием триммера, газоно-
косилки, райдера.

Также «Чистота» ищет 

людей на вакансию «Ра-
бочий по обрезке зеленых 
насаждений». Тут предла-
гают от 80 тысяч рублей. 
Обязанности: обрезка де-
ревьев и кустов с земли 
или вышки с помощью пилы 
и высотореза.

В Калининграде создадут пять 
тысяч мест в загородных лагерях

 ■ КОШЕЛЕК

На АЗС начали 
действовать 
специальные 
цены
Александр КАТЕРУША

Акцию анонсировали 
региональные власти.

Со вторника, 8 июля, на всех АЗС 
«Лукойла» в Калининградской области 
по программе лояльности начала дей-
ствовать специальная цена для кали-
нинградцев. Об этом в своем телеграм-
канале рассказал губернатор Алексей 
Беспрозванных.

Ранее глава региона на ПМЭФ провел 
переговоры с компанией по снижению 
стоимости топлива для местных жите-
лей - скидка от 2 до 6,5 рубля на литр 
в зависимости от вида топлива: бензин, 
дизельное топливо и сжиженный газ.

- С учетом всех скидок снижение по 
дизелю составит 6,5 рубля, что сделает 
цену одной из самых доступных в стра-
не. Суммарная скидка по АИ-95 и АИ-92 
- 2,3 рубля, что также сделает бензин в 
Калининградской области дешевле, чем 
в среднем в СЗФО. Цена станет близкой 
к себестоимости с учетом налогов и ло-
гистических расходов - компания таким 
образом компенсирует калининградцам 
высокие затраты по доставке топлива в 
регион, принимая в расчет его особое 
географическое положение, - рассказы-
вал губернатор.

 ■ КСТАТИ

Открыта горячая линия по теме 
платных образователь ных услуг
Александр КАТЕРУША

В Калининградской об-
ласти заработала горячая 
линия по теме платных об-
разовательных услуг: о по-
рядке заключения и растор-
жения договоров, оплате и 

возврате средств. Как со-
общает областной Роспо-
требнадзор, специалисты 
будут отвечать на вопросы 
желающих до 18 июля.

Звонить в Калинин-
градской области по 
номерам:

 ✓ 8 (4012) 53-84-36,
 ✓ 8 (4012) 57-24-03, 
 ✓ 8 (4012) 53-24-04.
Также работает бес-

платный номер Единого 
консультационного цен-
тра Роспотребнадзора:

 ✓ 8-800-555-49-43.
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Косарей ищут уже целый квартал.

- Летом 
на побережье - 

во!
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Сергей БОГРОВ

В региональном СКР заявили 
о завершении расследования 
уголовного дела.

Первым отделом по расследованию 
особо важных дел (о преступлени-
ях против личности и общественной 
безопасности ) СУ СК России по 
Калининградской области заверше-
но расследование уголовного дела в 
отношении 29-летнего адвоката Ад-
вокатской палаты Калининградской 
области. Калининградца  обвиняют 
в совершении преступления, пре-
дусмотренного ч. 2 ст. 205.2 УК РФ 
(публичные призывы к осуществле-
нию террористической деятельности, 
совершенные с использованием сети 
Интернет). Об этом говорится в офи-
циальном заявлении регионального 
СКР. 

В ведомстве напомнили, что реше-
ние о возбуждении уголовного дела 
принято следствием на основании 

материалов оперативно-разыскных 
мероприятий, проведенных УФСБ 
России по Калининградской обла-
сти.

- По версии следствия, в октябре 
2024 года обвиняемый в открытом 
доступе в публичном чате одного из 
мессенджеров разместил коммента-
рий, призывающий к осуществлению 
террористической деятельности, - от-
мечают в пресс-службе калининград-
ского Следкома. 

В настоящее время сбор доказа-
тельств завершен. Уголовное дело с 
утвержденным обвинительным за-
ключением в ближайшее время по-
ступит в суд для рассмотрения по 
существу. 

- Преступление, в совершении ко-
торого обвиняется адвокат, наказы-
вается в том числе лишением свободы 
на срок от пяти до семи лет, - отметил 
руководитель первого отдела по рас-
следованию особо важных дел регио-
нального управления СКР Дмитрий 
Рыжко.

Картина дня09.07.2025
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Калининградец со своим защитником в кабинете у следователя.

 ■ УЧАСТВУЙ!

Стоит только дотронуться 
до лепестка
Александр КАТЕРУША

В Калининграде Центр 
спецмедпомощи органи-
зовал акцию, цель кото-
рой - профилактика за-
болеваний, связанных с 

соприкосновением кожи 
с различными лепестками, 
листьями, пыльцой, стебля-
ми и пр.

Как рассказали в мин-
здраве региона, желающие 
смогут получить бесплат-

ную консультацию врача-
дерматовенеролога.

Запись возможна по 
телефону 8 (4012) 313-
185, при личном обра-
щении в регистратуру 
центра.

Адвоката обвиняют 
в публичном призыве 
к терроризму

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Смотрящего» за областью 
лишили свободы на 13 лет
Сергей БОГРОВ

Еще одно наказание - 
штраф в размере 
4 миллионов рублей.

В Калининграде вынесен приговор обви-
няемому в занятии высшего положения в 
преступной иерархии. Об этом сообщает 
пресс-служба УМВД по Калининградской 
области.

Обвиняемый был задержан сотрудниками 
УУР УМВД России по Калининградской об-
ласти совместно с УФСБ и Росгвардией.  
Расследовали дело следователи следствен-
ной части следственного управления УМВД 
России по Калининградской области. 

Судом установлено, что с апреля 2019 
года до января 2023 года подсудимый за-
нял высшую ступень в криминальной среде 
региона при поддержке так называемого 
«вора в законе». Подконтрольной ему яв-

лялась вся область, на территории кото-
рой он управлял криминальной средой. 
В частности, осуществлял организацию 
сбора средств и так называемого обща-
ка, разрешал споры и конфликты между 
представителями криминалитета, пред-
принимателями и гражданами. Он также 
создавал благоприятные условия для лиц, 
содержащихся в местах лишения свободы 
и СИЗО, назначал лиц из криминальной 
среды для контроля территорий районов 
области, в случае их непослушания при-
менял к ним меры наказания, оказывал 
им покровительство.

На судебном заседании мужчина вину 
не признал.

- Подсудимому назначено наказание 
в виде 13 лет лишения свободы с отбы-
ванием в исправительной колонии стро-
гого режима, со штрафом в размере 
4 млн рублей, с ограничением свободы на 
1 год, - отметили в пресс-службе.

 ■ ЗДОРОВЬЕ

Отдыхающие жалуются 
на… солнце
Сергей БОГРОВ

Жаркие дни могут стать 
причиной обострения 
хронических заболеваний.

Говорят, что лето в этом году не за-
далось, что мало тепла. Да, одним солн-
ца мало, другим, как оказалось, уже 
более чем достаточно. В июне дерма-
товенерологи Центра спецмедпомощи 
обследовали 117 калининградцев с ал-
лергическими реакциями… на солнце. 
Такие данные приводит региональный 
минздрав.

- У 45 пациентов выявлена предрасполо-
женность к возникновению фотодермато-
зов, а у более чем 70 человек - симптомы 
аллергии на солнце. Со всеми пациентами 
проведены лечебно-диагностические ме-
роприятия и профилактические беседы 
направленные на предотвращение воз-

никновения заболеваний, - рассказали в 
ведомстве.

Врачи напоминают:  летнее солнце при-
носит не только долгожданное тепло, хо-
рошее настроение и яркие эмоции, но 
и может стать причиной аллергической 
реакции или обострения хронических кож-
ных заболеваний.

В список хронических заболеваний, обо-
стрение которых может вызвать яркое 
летнее солнце, можно отнести позднюю 
кожную порфирию, пеллагру, полиморф-
ный фотодерматоз, розацеа, красную вол-
чанку, актинический кератоз и даже угре-
вую болезнь и летнюю форму псориаза.

К острым аллергическим «солнечным» 
реакциям относятся: солнечный ожог, 
солнечная крапивница, фототоксическая 
реакция и фотоконтактный дерматит.

Главный совет всем любителям пляж-
ного отдыха - защищать кожу от солнца 
правильно. 
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Немало тех, кому с самой жаркой звездой нужно быть на «вы».

Организатор торгов - конкурсный управляющий 
ООО «Балтийский сувенир» (ИНН 3906084911, ОГРН 
1023900989056, СНИЛС 049017007000, Калинин-
градская обл., Зеленоградский р-н, пос. Каменка, 
д. 1) Иванов Геннадий Петрович (ИНН 390602019597, 
СНИЛС 137-599-802 17, почтовый адрес: 236005, 
г. Калининград, а/я 777, адрес электронной почты: 
mr.amber2010@bk.ru, телефон: +7-921-260-59-96), 
действующий на основании решения Арбитражного 
суда Калининградской области от 27.12.2020 по де-
лу № A21-10260/2020, член САУ «Континент» (СРО) 
(ИНН 7810274570, ОГРН 1027804888704, почтовый 
адрес: 191023, г. Санкт-Петербург, а/я 67), сообщает 
о торгах по продаже в форме открытого аукциона с 
открытой формой представления предложений о цене 
права требования ООО «Балтийский сувенир» к Генза 
Ф. В. и Кравцову Д. В. в сумме 83 721 204 руб. 46 коп. 
Начальная цена продажи 83 721 204 руб. 46 коп, шаг 
аукциона 5%, задаток 20% от начальной стоимости. 
Торги проводятся на электронной площадке «Сбербанк-
АСТ», размещенной в сети Интернет по адресу: https://
utp.sberbank-ast.ru/. Дата торгов 18.08.2025. Начало 
представления предложений о цене - 14.07.2025 в 
00:00 (здесь и далее по тексту - время московское), 
окончание - 15.08.2025 в 23:59. Заявка на участие 
в торгах направляется с помощью программно-аппа-
ратных средств сайта электронной площадки в форме 
электронного сообщения, подписанного квалифициро-
ванной электронной подписью заявителя. 

 Ознакомление с продаваемым правом требования 
осуществляется посредством ознакомления с докумен-
тами, прикрепленными к лоту на ЭТП, а также непо-

средственно в офисе организатора торгов, требуется 
предварительное согласование даты и времени. Зада-
ток должен поступить не позднее даты составления про-
токола об определении участников торгов. Счет 40702 
810 8 0000 0007555 в КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), 
г. Калининград, БИК 042748701.

 Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший наиболее высокую цену.

Результаты торгов будут подведены в день окончания 
торгов на электронной площадке. 

 В течение 5 дней с даты утверждения протокола 
конкурсный управляющий направляет победителю 
торгов предложение заключить договор купли-продажи 
с приложением проекта договора в соответствии с 
представленным победителем торгов предложением о 
цене . Договор купли-продажи должен быть заключен 
в течение пяти дней с даты получения победителем 
торгов предложения о заключении данного договора. 
Победитель торгов перечисляет денежные средства в 
оплату приобретенного права требования в течение 
30 дней со дня подписания договора купли-продажи 
по следующим реквизитам: счет 40702 810 8 0000 
0007555 в КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), г. Калинин-
град, БИК 042748701.

 В случае если торги будут признаны недействитель-
ными, будут проведены повторные торги. Начальная це-
на 75 349 084,02 руб., шаг аукциона 5%, задаток 20%. 

 В случае если в установленный срок повторные 
торги будут признаны несостоявшимися, то продажа 
будет осуществляться посредством публичного пред-
ложения: понижение начальной цены повторных торгов 
на 40% в течение каждых двух дней.

РЕКЛАМА
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9 июля 1965-го. В президиуме на сцене театра - 
первые почетные граждане Калининграда.

Во время перелета из Москвы 
космонавты, еще недавно 

служившие военными летчиками, 
тряхнули стариной, «порулив» 

по очереди гражданским 
самолетом Ан-10. Разумеется, 
с разрешения командира борта 
№ 11171 Мартына Кравченко.

С аэродрома Беляева и Леонова повезли в открытом авто. А стоявшие 
вдоль улиц тысячи людей засыпали космонавтов букетами - в тот 
день калининградские цветочницы продали все, что у них было.

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.

Они стали первыми

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 37-35-
52.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

310-340(4012)
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Сохраняя возможность разговаривать:

В онкоцентре провели операцию 
пациентке с раком языка
Сергей БОГРОВ

Калининградка остается 
под наблюдением врачей.

78-летняя пациентка поступила в 
онкоцентр со злокачественным ново-
образованием левой боковой поверх-
ности языка. Изучив состояние жен-
щины, онкологический консилиум 
принял решение об удалении пора-
женной части языка, а также шейных 
лимфатических узлов с левой сторо-
ны. Об этом сообщает пресс-служба 
учреждения.

Врачам удалось сохранить часть 
языка и его корень, чтобы в дальней-
шем женщина смогла глотать пищу 
и иметь возможность разговаривать, 
хоть и с некоторыми дефектами.

Вторым важным этапом для паци-
ентки будет послеоперационный пе-
риод под наблюдением врачей. Так 
как язык - это мышца, нужно чтобы 
рубец не ограничивал подвижность 
оставшейся части языка. Тут важно и 
как хирург наложил шов, и как будет 
происходить формирование рубца.

- Язык - мышечный орган, нужно 
правильно и четко определить грани-
цы резекции, чтобы в области удален-

ной опухоли не возникло рецидива. 
При этом важно сохранить главные 
функции языка, чтобы у пациентки 
не нарушился акт глотания и процесс 
голосообразования, - рассказывает 
врач-онколог отделения торакальной 
онкологии и опухолей кожи, специ-

ализирующийся по профилю «опу-
холи головы и шеи», Артем Ильин.

Удаленная опухоль была направле-
на на гистологическое исследование. 
После получения результатов будет 
определена дальнейшая тактика ле-
чения пациентки.

Хирурги оказывают помощь пациентам с разными патологиями.
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 ■ КСТАТИ

За здоровьем - в зеленые зоны
Сергей БОГРОВ

Опубликован график 
работы врачей на июль, 
август и сентябрь.

 Традиционный и востребованный проект 
«Путь к здоровью» приглашает жителей 
Калининграда в Южный и Центральный 
парки. Об этом сообщает телеграм-канал 
«Парки Калининграда».

- В парке Южный 2 июля каждый кали-
нинградец может абсолютно бесплатно 
получить консультацию по питанию, из-
мерить давление и проверить уровень 
сахара в крови экспресс-методом, - от-
мечается в анонсе.

Также опубликован график на весь се-
зон.

Парк Южный:
2, 16, 30 июля - с 11.00 до 14.00
13, 27 августа - с 11.00 до 14.00
10, 24 сентября - с 11.00 до 14.00
Центральный парк культуры и отдыха:
9, 23 июля - с 11.00 до 14.00
6, 20 августа - с 11.00 до 14.00
3, 17 сентября - с 11.00 до 14.00
Добавим, организацией проекта зани-

мается Центр общественного здоровья 
и медицинской профилактики Калинин-
градской области.

За подробными анонсами профи-
лактических мероприятий следите 
на сайте kp.ru.

Сергей БОГРОВ

В Калининградской обла-
сти продолжается сезон ак-
тивности клещей. С его нача-
ла за медицинской помощью 
обратились 2 766 человек, 
причем наибольшее число 
- в июне (1 604 человека). 
Каждый третий обративший-
ся - ребенок. Об этом сооб-
щает региональный Роспо-
требнадзор.

В  лаборатории Центра 
гигиены и эпидемиологии 
исследовали 2 380 клещей, 
собранных в природных 
биотопах и доставленных 
из медорганизаций и жите-
лями. Из них:

- 17% исследованных кле-
щей оказались заражены 
боррелиями,

- 0,46% - вирусом клеще-
вого энцефалита.

Диагноз клещевого энце-
фалита установили четырем 
калининградцам, а болезнь 
Лайма - 18.

- Заболеваемость соот-
ветствует среднемного-
летнему уровню. Ситуация 
остается на контроле, - от-
метили в региональном Рос-
потребнадзоре.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Ожидаются 
перерывы 
в эфирном 
телерадиовещании
Сергей БОГРОВ

С 1 по 4 июля проводятся работы по 
капитальному ремонту на антенно-мач-
товом сооружении в поселке Веселовке 
Черняховского округа. Как сообщили 
в РТРС «Калининградский ОРТПЦ», для 
обеспечения безопасности при проведе-
нии работ будут проходить отключения 
радиопередатчиков.

Работы продлятся с 10.00 до 18.00. 
Из-за этого в центральной и восточной 
части Калининградской области возмож-
ны перерывы эфирного вещания каналов 
первого и второго мультиплексов, а также 
радиостанции «Радио России».

В Светлом на набережной завершается строительство нового игрового комплекса в 
виде огромной рыбы. Внутри - «лазалки», канатные паутины, горки и другие игровые эле-
менты. За порядком и сохранностью уже следят камеры системы «Безопасный город». 
В настоящий момент идет подготовка к заливке специального резинового покрытия.

ФОТО-
ФАКТ

ВАЖНО
Дорогие читатели!
Начиная с июля 

в Калининградской области 
газета «Комсомольская правда» 

будет выходить по новому 
графику:

- ежедневные выпуски - 
по вторникам, средам и пятницам;

- еженедельник 
с ТВ-программой - по средам.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Св

ет
ло

вс
ко

го
 о

кр
уг

а,
 «

ВК
он

та
кт

е»

 ■ ПОСЧИТАЛИ…

Каждый третий пострадавший 
от клещей - ребенок

В лаборатории Центра гигиены 
и эпидемиологии исследовали 2 380 клещей.
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О происшествиях в Калининграде > на стр. 19.
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С 9 по 13 июля 1965-го в янтарном крае находились 
гости высокого полета: земляк-космонавт Алексей 

Леонов и его друг, командир экипажа Павел Беляев. 
Принимали их с небывалым размахом - по случаю 

визита особой важности в Калининграде 60 лет назад 
даже было учреждено звание почетного гражданина…
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Герои Советского Союза 
из Звездного городка первым 

делом возложили венок 
к Вечному огню на мемориале 

1200 гвардейцам. И только 
после этого отправились 

на торжественное 
заседание в областном 
драматическом театре.

Раздача автографов морякам Балтийского флота. 11 июля 1965-го.

13 июля дорогих гостей с сожалением проводили в Москву…

Во время посещения Балтийска 
покорители Вселенной успели 

побывать и на подводной лодке.
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Олег КАРПОВ

На 194 площадках столицы 
можно получить бесплатные 
юридические консультации 
в рамках Всероссийской 
недели правовой помощи.

В период с 7 по 13 июля жители 
Москвы смогут получить на безвоз-
мездной основе профессиональные 
консультации по вопросам защиты 
семейных ценностей, соблюдения 
прав и интересов молодой семьи, 
прав детей, опеки, попечительства 
и детско-родительских отношений.

Кроме того, в рамках программы 
Недели состоятся мероприятия по 
правовому информированию населе-
ния: круглые столы, лекции, мастер-
классы, тематические занятия и ве-
бинары по правовым вопросам.

Семидневная акция приурочена 
ко Дню семьи, любви и верности, 
а ее координатором выступает Глав-
ное управление Минюста России по 
Москве.

«Мы готовы консультировать, по-
могать, определяя юридические ме-
ханизмы защиты прав и законных 
интересов семей», - сообщил началь-
ник Главного управления Минюста 
России по Москве Кирилл Балашов.

В решении правовых вопросов 
семьям помимо столичного главка 
Мин юста будут помогать Адвокат-
ская палата Москвы, московский 
Департамент труда и социальной 
защиты населения, аппарат упол-
номоченного по правам человека 
в г. Москве, Московская городская 
Дума, юридические клиники высших 
учебных заведений, негосударствен-
ные центры бесплатной юридиче-
ской помощи и другие ведомства.

Стоит отметить, в рамках Недели 
11 июля с 10 до 15 часов на площадке 
участников СВО и членов их семей 
(Береговой проезд, дом 8, стр. 2) за-
планировано комплексное меро-
приятие. С 10.00 до 15.00 юристы, 
нотариусы, представители прокура-
туры и судебных приставов ответят на 
вопросы и помогут решить правовые 
проблемы. Повторим еще раз - со-
вершенно бесплатно.

«Москва - город, где проживает 
наибольшее количество многодет-
ных семей в стране, - отметила Ольга 
Грачева, руководитель Центра ме-
диации и социально-правовой помо-
щи. - Наша задача - сделать право-
вую помощь максимально доступной 
и эффективной».

 � АКТУАЛЬНО

Куда 
обратиться 
за правовой 
поддержкой?

Подробно с  гра-
фиком мероприятий 
и информацией о ме-
стах проведения пра-
вовых консультаций 
можно ознакомиться 
на сайте Главного управления Мин-
юста России по Москве, а также на 
официальных интернет-ресурсах 
участников мероприятия.

Африки, для Азии, Евро-
пы, для всех это огромная 
проблема.

СТРАШНОЕ ИСКАЖЕНИЕ
- Можно примеры, пожа-

луйста?
- Я хорошо знаю учебни-

ки и программы во Фран-
ции, Германии, Англии. 
Там национальная исто-
рия превалирует над всем 
остальным. И их учебники 
очень идеологизированы. 
Например, новый учебник 
во Франции, XX век, у них 
есть два раздела - хроноло-
гия и проблемы. В основ-
ной программе у них изу-
чаются всего три страны. 
Франция, конечно, США 
и Китай. А наше государ-
ство попало в раздел «То-
талитарные режимы». Там 
мы и нацистская Германия. 
И никакого конкретного 
освещения нашей истории 
у них абсолютно нет.

- Как они это объясняют?
- Никак. Я вижу в этом 

определенные тенденции. 
В американских учебниках 
немного получше в этом 
смысле, хотя должно было 
быть наоборот. Но, в общем 
и целом, это просто процесс 
идеологизации и политиза-
ции учебников.

НЕ ЗНАЮТ 
ПРО СТАЛИНГРАД

- Но ведь это они нас обви-
няют в пропаганде! Говорят, 
что мы слишком много пишем 

о Великой Отечественной, 
превратили ее в культ. Что 
мы искажаем историю.

- Подобные нападки име-
ют две особенности. Пер-
вая. Все это, как правило, 
дело рук не академических 
историков - я хорошо знаю 
коллег и их мнения по это-
му поводу и во Франции, 
и в Германии, и в Англии. 
Это дело политологов, 
журналистов, госдеяте-
лей. И этот процесс принял 
уродливые формы, когда 
история просто подгоня-
ется под политические ин-
тересы.

Вспоминаю, как мы дела-
ли с американцами книги, 
статьи по истории Второй 
мировой войны. Причем 
это были не ординарные 
профессоры, а руководи-
тели Ассоциации Второй 
мировой войны в Амери-
ке. Этим людям и в голову 
не приходило отрицать роль 
СССР в Победе!

Вторая особенность - не-
знание. Молодому поколе-
нию в школьных учебниках 
дается идеологизированная 
точка зрения, поэтому они 
просто ничего не знают. 
Я вспоминаю, как мы во 
Франции с моим знакомым 
спрашивали людей (там же 
есть метро «Сталинград» 

и площадь), в честь чего их 
так назвали. 90% не знали! 
Вот и ответ.

- Мы можем с этим что-
то сделать в мировом мас-
штабе?

- Конечно. Мы должны 
нашу объективную карти-
ну, в данном случае исто-
рию, использовать в дру-
жественных нам или таких 
полудружественных стра-
нах, которые имеют связи 
с Западом. Есть такая пло-
щадка, президент ее очень 
поддерживает, куда приез-
жают учителя, ученые, пре-
подаватели. Те, кто имеет 
объективную точку зрения, 
даже из недружественных 
стран. Все это надо исполь-
зовать.

В конце концов, я опти-
мист. Думаю, что история 
все расставит по своим 
местам. Пройдет какое-то 
время, вся эта пена сойдет. 
И обнажится правда.

ОЧИЩЕНИЕ ОТ ЛЖИ
- Какой итог вы могли бы 

подвести?
- Я не считаю, что сегодня 

поставлена точка. Сейчас 
две главные большие зада-
чи. Первая - обратная связь. 
Очень важно в предстоящие 
два года получить мнение 
учителей и учеников - на-

сколько новый учебник 
удобен.

Второе. Я думаю, что его 
можно продолжать совер-
шенствовать. Добавлять 
последние данные, касаю-
щиеся СВО. Думаю, в бли-
жайшие года два может быть 
новое издание.

Кроме того, президент, 
когда мы встречались, 
поднял важную проблему - 
начальная школа, где нет 
истории. И даже дошколь-
ное образование. Там тоже 
должны быть рассказы об 
истории. То есть надо по-
тихонечку маленьким на-
шим детям объяснять в по-
пулярной форме, что такое 
страна, что такое Родина.

В общем, работы еще 
много.

- Что в вашем учебнике 
главное?

- Из моего опыта обще-
ния с учителями, да и «Ком-
сомольская правда» много 
пишет о таком, честно ска-
жем, мы видим ужесточе-
ние в школах в отношениях 
между учениками, родите-
лями, учителями. Сканда-
лы, постоянное давление. 
Мне кажется, что наших 
школьников очень важно 
научить… я называю это 
культурой общения. Сейчас 
очень много сделано для па-
триотического воспитания, 
понимания нашей идентич-
ности, и это правильно. Но 
надо такие гражданские ве-
щи как-то усилить в школе.

В школах учили 54 версии истории       России. И все разные
СРАВНИТЕ САМИ

Второй фронт выпячивали, 
а Сталинград прятали

� Было: Великая Отечественная занимает 24 страницы. 
Сталинградская битва упоминается только вскользь. Зато много 
внимания было уделено открытию союзниками второго фронта.

� Стало: Великая Отечественная война занимает 30% 
программы 10-го класса  - 174 страницы. Сталинградской 
битве, переломившей ход всей Второй 
мировой войны, посвящена отдельная 
глава  - 16 страниц. Открытие второго 
фронта тоже богато освещено.

Сопоставляем новый учебник 
с учебником «История России и мира» 

под редакцией Олега Волобуева.

Кончалось Обамой, 
а теперь - Крымом 
и Мариуполем

� Было: Учебник заканчивается 
на встрече президентов Медведева 
и Обамы в 2009 году и «перезагрузке» 
отношений между Россией и США.

� Стало: Учебник рассказывает 
о возвращении Крыма, исследует 
и  объясняет предпосылки начала 
СВО. Авторы объясняют  - это нуж-
но, чтобы дети понимали, что сейчас 
происходит в стране и в мире. В но-
вом учебнике есть разборы ключевых 
сражений, например освобождения 
Мариуполя. Приводятся имена и под-
виги героев СВО. В редакцию учеб-
ника 2026 года планируют добавить 
операцию «Труба» и освобождение 
Курской области.

� Было: Блок всеобщей истории XX века 
концентрируется на истории Европы и США, 
холодной войне, ядерной напряженности. 
Имя Ганди, например, вскользь упоминается 
дважды, Неру - один раз, Индии посвящена 
одна страница.

� Стало: Всеобщая история серьезно 

расширена. Учебник рассказывает и о ста-
новлении КНР и правлении Дэна Сяопина, 
и о странах Азии и Африки. Взятое нами 
для примера имя Ганди упоминается 31 раз, 
Неру - 22, Индии посвящены семь страниц. 
При этом разделы, посвященные холодной 
войне и Европе, тоже увеличились.
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Старые учебники (один из них - 
слева) и новый (вверху). Знаковые отличия даже 

в обложках - парад 1941 года в Москве и эксплуатация 
рабочих капиталистами Запада - говорят сами за себя. 

Вспомнили Индию и Китай. Но и Европу не забыли

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 на Радио «КП»

Москва
www.kp.ru8  09.07.2025 Только

 � НАХОДКА

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В Архангельске обнаружили 
уникальный клад.

В Архангельске обнаружили оружие 
из Западной Европы  - 1300 единиц, ог-
нестрельное и холодное. В наше время 
такая новость может прозвучать тревож-
но. Но нет. Оружие нашли археологи, оно 
пролежало в земле 350 лет.

Немного истории: Архангельск был осно-
ван в 1584 году Иваном Грозным и стал 
первым российским морским портом. Через 
северное «окно в Европу» наша страна вела 
торговлю со Старым Светом до тех пор, 
пока не был построен Петербург. Покупала 
Москва у Европы в том числе и оружие.

Исследователи Архангельского отряда 
Северной экспедиции Института архео-
логии РАН вели раскопки на территории 
гостиного двора, построенного в 80-х го-
дах XVI века. Сейчас это краеведческий 
музей в самом центре города, а тогда  - 
место встреч и сделок русских и замор-
ских купцов.

На сегодняшний день это единственная 
находка, по которой можно судить об 
объемах поставок и моделях западноев-
ропейского вооружения, поступавшего 
в Московское царство через порт Архан-
гельска.

- Найденные предметы можно датировать 
первой половиной XVII века,  - рассказал 
начальник Северной экспедиции Ин-
ститута археологии РАН Александр 
Суворов.

- Уникальность находки не только в бес-
прецедентном количестве предметов. 
Известно, что ножи поставлялись из 
западноевропейских мастерских мор-
ским путем на кораблях. Бочки с грузом 
доставляли в Архангельск и далее по 
Северной Двине и Сухоне  - в Вологду, 
откуда их везли в Москву и дальше, по 
городам Московской Руси. Это первая 
и пока единственная находка, докумен-
тирующая поставки западноевропейских 

ножей,  - добавил младший научный 
сотрудник ИА РАН Максим Чирков.

Ножи нашли в слое угля, металл оплав-
лен - скорее всего, это следы страшного 
пожара, уничтожившего первые, дере-
вянные гостиные дворы в 1667 году. По 
характерным деталям ученые определили, 
что ножи датские, шведские и из других 
европейских стран. Хотя в те времена 
и отечественные оружейники делали не 
хуже!

- Технологически импортные ножи не от-
личались от изготовленных в Московской 
Руси, они привлекали русских покупателей 
прежде всего необычным видом и декором 
рукоятей, - объясняют в Институте архео-
логии. Что ж, знакомая мотивация!

Рядом нашли еще ствол карабина (корот-
кого ружья), украшенный изображением 
цветка. И ствол пистоли (тоже короткое 
ружье) с орнаментом из звезды и полу-
месяца.

Похоже, покупатели были с хорошим вку-
сом. И даже ружья выбирали изысканные.

Андрей ЗОБОВ

ЗАЧЕМ НОВЫЙ УЧЕБНИК?
- Как вы стали автором учеб-

ника по истории? И не смущало 
ли вас то, что он будет един-
ственным?

- Я очень давно занимаюсь 
этой темой и знал хорошо ав-
торов прошлых учебников, 
консультировал. Все это вре-
мя я сам был большим сто-
ронником вариативного об-
разования, чтобы у учителя 
была возможность выбрать 
один из нескольких учебни-
ков. Но с какого-то момента 
это приобрело уже абсолютно 
неподходящий характер. Вы-
бор сделался чистой формаль-
ностью - по одним Средним 
векам, предположим, учеб-
ников целых 15 штук. Учи-
тель физически не мог их все 
прочитать, увидеть различия 
и так далее.

- История для школьника 
превратилась в хаос?

- И это решение, как я по-
нял, министра просвещения, 
было реакцией на хаос, о ко-
тором вы сказали. Нужно бы-
ло привести систему в поря-
док. Поэтому, когда ко мне 
обратился министр с предло-

жением разработать учебник, 
я согласился. Конечно, он от-
личается по формам и назна-
чению от предыдущих. Если 
прежние были делом рук из-
дательств и их авторов, то но-
вый учебник - государствен-
ный. Понятно, что тут есть 
патриотический контекст. 
Можно говорить о плюсах, 
минусах, но это реальность.

ССЫЛКА 
НА «ТРЕХ МУШКЕТЕРОВ»

- С вами наверняка работала 
целая команда? Что это за спе-
циалисты? Они лучшие?

- На самом деле многие из 
них работали и над старыми 
учебниками. Что значит луч-
шие?! В науке нельзя просто 
так назвать лучших. Но это 
блестящие специалисты. Что 
важно, они умеют писать для 
школы. Это ведь не просто 
заумным языком научную 
диссертацию составлять.

Что же касается качества, 
у меня и коллег было усло-
вие, с ним был полностью со-
гласен соредактор Владимир 
Мединский. Помимо экспер-
тизы Минпросвещения, все 
эти учебники прошли экс-
пертизу в науке. В частности, 

через Инсти-
тут Всеобщей 
истории. Я от-
правлял учеб-
ник и в МГУ, 
и в РГГУ, чтобы 
обеспечить на-
учную часть.

- Новый учеб-
ник ведь должен 
быть не только 
лучше старых, но 
и современным?

- Сейчас пол-
ностью измени-
лась его роль. 
Раньше он был 
главным источ-

ником получения 
знаний. Сегодня дети могут 
получать информацию из 
интернета. Поэтому сильно 
вырастает роль учителя как 
проводника, который объяс-
нит, что у истории есть разные 
варианты трактовки.

Но и сам учебник должен 
быть максимально авторитет-
ным. С этим связан главный 
сдвиг - он перестал быть толь-
ко текстом. Он имеет отсылки 

на археологические раскопки, 
музейные коллекции, доку-
ментальные фильмы, на ли-
тературу. 

- Можете привести примеры?
- Их сотни. По российской 

истории, особенно о Вели-
кой Отечественной войне, 
масса фильмов. Сейчас идет 
сериал про Екатерину Вто-
рую, есть сериал про Павла 
Первого, есть другое кино. 
Все отсылки на них - в но-
вом учебнике. Это серьезное 
подспорье и для учителя, ко-
торый может показать детям 
что-то запоминающееся. Уче-
ники, которых заинтересо-
вал какой-то эпизод истории, 
могут изучать его подробнее 
в литературе - такие ссылки 
там тоже есть, например, на 
«Трех мушкетеров» Дюма как 
иллюстрацию к эпохе Рише-
лье и Мазарини.

«ПИШЕМ И ПРО БЕЛЫХ, 
И ПРО КРАСНЫХ»

- Какие учебники больше 
идеологизированы? Старые 
или ваш?

- 22 июня мы встречались 
в Кремле с президентом и от-
дельно обсуждали, что старые 
учебники отличались идео-
логическим креном. Напри-
мер, вся дореволюционная 
история до 1917 года была 
в негативе. Все императоры 
были отрицательными пер-
сонажами. Павел Первый во-
обще представлялся сумас-
шедшим. За доброе слово 
про Николая Первого можно 
было «лишиться партбилета». 
Если в советское время де-
кабристов представляли са-
мыми светлыми на свете, то 
в 90-х годах начали писать, 
что они были главными тер-
рористами в России. Сейчас 
мы все это описали спокой-
но, сбалансированно. Изме-
нено отношение к революции 
и Гражданской войне. Мы пи-
шем и про белых, и про крас-
ных. О том, что своя правда 
была и у тех и у других.

- Помнится, в учебниках 
по мировой истории писали 
в основном про Европу. Это 
удалось изменить?

- Вы правы, все прошлые 
годы всеобщая история кон-
центрировалась на европей-
ской. Но ничего не сокраще-
но - я всю жизнь занимался 
Европой и абсолютно не под-
держал бы этого, все осталось. 
Просто сильно дополнены 
разделы о Востоке, Китае, 
Индии, расширено освеще-
ние Африки и Латинской 
Америки. Учебник по все-
общей истории стал дей-
ствительно всеобщий. Это 
главное.

Четыре года назад мы про-
водили Всемирный конгресс 
учителей истории. Выясни-
лось, что, пожалуй, мы един-
ственная страна, в которой 
в школе в одинаковом объе-
ме преподается и наша исто-
рия, и мировая. Для стран 

В школах учили 54 версии истории       России. И все разные
Свершилось - в России появил-

ся единый для всех школ учебник 
истории. Уже с 1 сентября по 
нему будут заниматься ученики 
с 5-го по 11-й класс.

Удивительно, но раньше 
в стране было больше полусот-
ни разных учебников истории! 
Как их все заменит один? И на-
сколько он объективнее запад-
ных аналогов?

Об этом «КП» расспросила 
одного из авторов единого учеб-
ника - научного руководителя 
Института всеобщей исто-
рии РАН академика Александра 
ЧУБАРЬЯНА.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

 «
КП

» 
- М

ос
кв

а

му
зе

йв
мо

ты
ги

но
.р

ф

Знали бы эти ученики весны 1943-го в разрушенном 
Сталинграде, что за упоминание о битве за их город 
в учебнике истории России придется побороться...

Ин
ст

ит
ут

 а
рх

ео
ло

ги
и 

РА
Н

Европейские ножи нашли в слое угля, металл оплавлен - 
это следы страшного пожара XVII века.

Оружие на Русь везли бочками
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Олег КАРПОВ

На 194 площадках столицы 
можно получить бесплатные 
юридические консультации 
в рамках Всероссийской 
недели правовой помощи.

В период с 7 по 13 июля жители 
Москвы смогут получить на безвоз-
мездной основе профессиональные 
консультации по вопросам защиты 
семейных ценностей, соблюдения 
прав и интересов молодой семьи, 
прав детей, опеки, попечительства 
и детско-родительских отношений.

Кроме того, в рамках программы 
Недели состоятся мероприятия по 
правовому информированию населе-
ния: круглые столы, лекции, мастер-
классы, тематические занятия и ве-
бинары по правовым вопросам.

Семидневная акция приурочена 
ко Дню семьи, любви и верности, 
а ее координатором выступает Глав-
ное управление Минюста России по 
Москве.

«Мы готовы консультировать, по-
могать, определяя юридические ме-
ханизмы защиты прав и законных 
интересов семей», - сообщил началь-
ник Главного управления Минюста 
России по Москве Кирилл Балашов.

В решении правовых вопросов 
семьям помимо столичного главка 
Мин юста будут помогать Адвокат-
ская палата Москвы, московский 
Департамент труда и социальной 
защиты населения, аппарат упол-
номоченного по правам человека 
в г. Москве, Московская городская 
Дума, юридические клиники высших 
учебных заведений, негосударствен-
ные центры бесплатной юридиче-
ской помощи и другие ведомства.

Стоит отметить, в рамках Недели 
11 июля с 10 до 15 часов на площадке 
участников СВО и членов их семей 
(Береговой проезд, дом 8, стр. 2) за-
планировано комплексное меро-
приятие. С 10.00 до 15.00 юристы, 
нотариусы, представители прокура-
туры и судебных приставов ответят на 
вопросы и помогут решить правовые 
проблемы. Повторим еще раз - со-
вершенно бесплатно.

«Москва - город, где проживает 
наибольшее количество многодет-
ных семей в стране, - отметила Ольга 
Грачева, руководитель Центра ме-
диации и социально-правовой помо-
щи. - Наша задача - сделать право-
вую помощь максимально доступной 
и эффективной».

 � АКТУАЛЬНО

Куда 
обратиться 
за правовой 
поддержкой?

Подробно с  гра-
фиком мероприятий 
и информацией о ме-
стах проведения пра-
вовых консультаций 
можно ознакомиться 
на сайте Главного управления Мин-
юста России по Москве, а также на 
официальных интернет-ресурсах 
участников мероприятия.

Африки, для Азии, Евро-
пы, для всех это огромная 
проблема.

СТРАШНОЕ ИСКАЖЕНИЕ
- Можно примеры, пожа-

луйста?
- Я хорошо знаю учебни-

ки и программы во Фран-
ции, Германии, Англии. 
Там национальная исто-
рия превалирует над всем 
остальным. И их учебники 
очень идеологизированы. 
Например, новый учебник 
во Франции, XX век, у них 
есть два раздела - хроноло-
гия и проблемы. В основ-
ной программе у них изу-
чаются всего три страны. 
Франция, конечно, США 
и Китай. А наше государ-
ство попало в раздел «То-
талитарные режимы». Там 
мы и нацистская Германия. 
И никакого конкретного 
освещения нашей истории 
у них абсолютно нет.

- Как они это объясняют?
- Никак. Я вижу в этом 

определенные тенденции. 
В американских учебниках 
немного получше в этом 
смысле, хотя должно было 
быть наоборот. Но, в общем 
и целом, это просто процесс 
идеологизации и политиза-
ции учебников.

НЕ ЗНАЮТ 
ПРО СТАЛИНГРАД

- Но ведь это они нас обви-
няют в пропаганде! Говорят, 
что мы слишком много пишем 

о Великой Отечественной, 
превратили ее в культ. Что 
мы искажаем историю.

- Подобные нападки име-
ют две особенности. Пер-
вая. Все это, как правило, 
дело рук не академических 
историков - я хорошо знаю 
коллег и их мнения по это-
му поводу и во Франции, 
и в Германии, и в Англии. 
Это дело политологов, 
журналистов, госдеяте-
лей. И этот процесс принял 
уродливые формы, когда 
история просто подгоня-
ется под политические ин-
тересы.

Вспоминаю, как мы дела-
ли с американцами книги, 
статьи по истории Второй 
мировой войны. Причем 
это были не ординарные 
профессоры, а руководи-
тели Ассоциации Второй 
мировой войны в Амери-
ке. Этим людям и в голову 
не приходило отрицать роль 
СССР в Победе!

Вторая особенность - не-
знание. Молодому поколе-
нию в школьных учебниках 
дается идеологизированная 
точка зрения, поэтому они 
просто ничего не знают. 
Я вспоминаю, как мы во 
Франции с моим знакомым 
спрашивали людей (там же 
есть метро «Сталинград» 

и площадь), в честь чего их 
так назвали. 90% не знали! 
Вот и ответ.

- Мы можем с этим что-
то сделать в мировом мас-
штабе?

- Конечно. Мы должны 
нашу объективную карти-
ну, в данном случае исто-
рию, использовать в дру-
жественных нам или таких 
полудружественных стра-
нах, которые имеют связи 
с Западом. Есть такая пло-
щадка, президент ее очень 
поддерживает, куда приез-
жают учителя, ученые, пре-
подаватели. Те, кто имеет 
объективную точку зрения, 
даже из недружественных 
стран. Все это надо исполь-
зовать.

В конце концов, я опти-
мист. Думаю, что история 
все расставит по своим 
местам. Пройдет какое-то 
время, вся эта пена сойдет. 
И обнажится правда.

ОЧИЩЕНИЕ ОТ ЛЖИ
- Какой итог вы могли бы 

подвести?
- Я не считаю, что сегодня 

поставлена точка. Сейчас 
две главные большие зада-
чи. Первая - обратная связь. 
Очень важно в предстоящие 
два года получить мнение 
учителей и учеников - на-

сколько новый учебник 
удобен.

Второе. Я думаю, что его 
можно продолжать совер-
шенствовать. Добавлять 
последние данные, касаю-
щиеся СВО. Думаю, в бли-
жайшие года два может быть 
новое издание.

Кроме того, президент, 
когда мы встречались, 
поднял важную проблему - 
начальная школа, где нет 
истории. И даже дошколь-
ное образование. Там тоже 
должны быть рассказы об 
истории. То есть надо по-
тихонечку маленьким на-
шим детям объяснять в по-
пулярной форме, что такое 
страна, что такое Родина.

В общем, работы еще 
много.

- Что в вашем учебнике 
главное?

- Из моего опыта обще-
ния с учителями, да и «Ком-
сомольская правда» много 
пишет о таком, честно ска-
жем, мы видим ужесточе-
ние в школах в отношениях 
между учениками, родите-
лями, учителями. Сканда-
лы, постоянное давление. 
Мне кажется, что наших 
школьников очень важно 
научить… я называю это 
культурой общения. Сейчас 
очень много сделано для па-
триотического воспитания, 
понимания нашей идентич-
ности, и это правильно. Но 
надо такие гражданские ве-
щи как-то усилить в школе.

В школах учили 54 версии истории       России. И все разные
СРАВНИТЕ САМИ

Второй фронт выпячивали, 
а Сталинград прятали

� Было: Великая Отечественная занимает 24 страницы. 
Сталинградская битва упоминается только вскользь. Зато много 
внимания было уделено открытию союзниками второго фронта.

� Стало: Великая Отечественная война занимает 30% 
программы 10-го класса  - 174 страницы. Сталинградской 
битве, переломившей ход всей Второй 
мировой войны, посвящена отдельная 
глава  - 16 страниц. Открытие второго 
фронта тоже богато освещено.

Сопоставляем новый учебник 
с учебником «История России и мира» 

под редакцией Олега Волобуева.

Кончалось Обамой, 
а теперь - Крымом 
и Мариуполем

� Было: Учебник заканчивается 
на встрече президентов Медведева 
и Обамы в 2009 году и «перезагрузке» 
отношений между Россией и США.

� Стало: Учебник рассказывает 
о возвращении Крыма, исследует 
и  объясняет предпосылки начала 
СВО. Авторы объясняют  - это нуж-
но, чтобы дети понимали, что сейчас 
происходит в стране и в мире. В но-
вом учебнике есть разборы ключевых 
сражений, например освобождения 
Мариуполя. Приводятся имена и под-
виги героев СВО. В редакцию учеб-
ника 2026 года планируют добавить 
операцию «Труба» и освобождение 
Курской области.

� Было: Блок всеобщей истории XX века 
концентрируется на истории Европы и США, 
холодной войне, ядерной напряженности. 
Имя Ганди, например, вскользь упоминается 
дважды, Неру - один раз, Индии посвящена 
одна страница.

� Стало: Всеобщая история серьезно 

расширена. Учебник рассказывает и о ста-
новлении КНР и правлении Дэна Сяопина, 
и о странах Азии и Африки. Взятое нами 
для примера имя Ганди упоминается 31 раз, 
Неру - 22, Индии посвящены семь страниц. 
При этом разделы, посвященные холодной 
войне и Европе, тоже увеличились.

Яр
ос

ла
в 

ЧИ
НГ

АЕ
В/

А

Яр
ос

ла
в 

ЧИ
НГ

АЕ
В/

Аг
ен

тс
тв

о 
го

ро
дс

ки
х 

но
во

ст
ей

 «
М

ос
кв

а»

Старые учебники (один из них - 
слева) и новый (вверху). Знаковые отличия даже 

в обложках - парад 1941 года в Москве и эксплуатация 
рабочих капиталистами Запада - говорят сами за себя. 

Вспомнили Индию и Китай. Но и Европу не забыли

Самые острые проблемы образования - 
в «Родительском вопросе» 

по воскресеньям в 11.00 на Радио «КП»

Москва
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 � НАХОДКА

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

В Архангельске обнаружили 
уникальный клад.

В Архангельске обнаружили оружие 
из Западной Европы  - 1300 единиц, ог-
нестрельное и холодное. В наше время 
такая новость может прозвучать тревож-
но. Но нет. Оружие нашли археологи, оно 
пролежало в земле 350 лет.

Немного истории: Архангельск был осно-
ван в 1584 году Иваном Грозным и стал 
первым российским морским портом. Через 
северное «окно в Европу» наша страна вела 
торговлю со Старым Светом до тех пор, 
пока не был построен Петербург. Покупала 
Москва у Европы в том числе и оружие.

Исследователи Архангельского отряда 
Северной экспедиции Института архео-
логии РАН вели раскопки на территории 
гостиного двора, построенного в 80-х го-
дах XVI века. Сейчас это краеведческий 
музей в самом центре города, а тогда  - 
место встреч и сделок русских и замор-
ских купцов.

На сегодняшний день это единственная 
находка, по которой можно судить об 
объемах поставок и моделях западноев-
ропейского вооружения, поступавшего 
в Московское царство через порт Архан-
гельска.

- Найденные предметы можно датировать 
первой половиной XVII века,  - рассказал 
начальник Северной экспедиции Ин-
ститута археологии РАН Александр 
Суворов.

- Уникальность находки не только в бес-
прецедентном количестве предметов. 
Известно, что ножи поставлялись из 
западноевропейских мастерских мор-
ским путем на кораблях. Бочки с грузом 
доставляли в Архангельск и далее по 
Северной Двине и Сухоне  - в Вологду, 
откуда их везли в Москву и дальше, по 
городам Московской Руси. Это первая 
и пока единственная находка, докумен-
тирующая поставки западноевропейских 

ножей,  - добавил младший научный 
сотрудник ИА РАН Максим Чирков.

Ножи нашли в слое угля, металл оплав-
лен - скорее всего, это следы страшного 
пожара, уничтожившего первые, дере-
вянные гостиные дворы в 1667 году. По 
характерным деталям ученые определили, 
что ножи датские, шведские и из других 
европейских стран. Хотя в те времена 
и отечественные оружейники делали не 
хуже!

- Технологически импортные ножи не от-
личались от изготовленных в Московской 
Руси, они привлекали русских покупателей 
прежде всего необычным видом и декором 
рукоятей, - объясняют в Институте архео-
логии. Что ж, знакомая мотивация!

Рядом нашли еще ствол карабина (корот-
кого ружья), украшенный изображением 
цветка. И ствол пистоли (тоже короткое 
ружье) с орнаментом из звезды и полу-
месяца.

Похоже, покупатели были с хорошим вку-
сом. И даже ружья выбирали изысканные.

Андрей ЗОБОВ

ЗАЧЕМ НОВЫЙ УЧЕБНИК?
- Как вы стали автором учеб-

ника по истории? И не смущало 
ли вас то, что он будет един-
ственным?

- Я очень давно занимаюсь 
этой темой и знал хорошо ав-
торов прошлых учебников, 
консультировал. Все это вре-
мя я сам был большим сто-
ронником вариативного об-
разования, чтобы у учителя 
была возможность выбрать 
один из нескольких учебни-
ков. Но с какого-то момента 
это приобрело уже абсолютно 
неподходящий характер. Вы-
бор сделался чистой формаль-
ностью - по одним Средним 
векам, предположим, учеб-
ников целых 15 штук. Учи-
тель физически не мог их все 
прочитать, увидеть различия 
и так далее.

- История для школьника 
превратилась в хаос?

- И это решение, как я по-
нял, министра просвещения, 
было реакцией на хаос, о ко-
тором вы сказали. Нужно бы-
ло привести систему в поря-
док. Поэтому, когда ко мне 
обратился министр с предло-

жением разработать учебник, 
я согласился. Конечно, он от-
личается по формам и назна-
чению от предыдущих. Если 
прежние были делом рук из-
дательств и их авторов, то но-
вый учебник - государствен-
ный. Понятно, что тут есть 
патриотический контекст. 
Можно говорить о плюсах, 
минусах, но это реальность.

ССЫЛКА 
НА «ТРЕХ МУШКЕТЕРОВ»

- С вами наверняка работала 
целая команда? Что это за спе-
циалисты? Они лучшие?

- На самом деле многие из 
них работали и над старыми 
учебниками. Что значит луч-
шие?! В науке нельзя просто 
так назвать лучших. Но это 
блестящие специалисты. Что 
важно, они умеют писать для 
школы. Это ведь не просто 
заумным языком научную 
диссертацию составлять.

Что же касается качества, 
у меня и коллег было усло-
вие, с ним был полностью со-
гласен соредактор Владимир 
Мединский. Помимо экспер-
тизы Минпросвещения, все 
эти учебники прошли экс-
пертизу в науке. В частности, 

через Инсти-
тут Всеобщей 
истории. Я от-
правлял учеб-
ник и в МГУ, 
и в РГГУ, чтобы 
обеспечить на-
учную часть.

- Новый учеб-
ник ведь должен 
быть не только 
лучше старых, но 
и современным?

- Сейчас пол-
ностью измени-
лась его роль. 
Раньше он был 
главным источ-

ником получения 
знаний. Сегодня дети могут 
получать информацию из 
интернета. Поэтому сильно 
вырастает роль учителя как 
проводника, который объяс-
нит, что у истории есть разные 
варианты трактовки.

Но и сам учебник должен 
быть максимально авторитет-
ным. С этим связан главный 
сдвиг - он перестал быть толь-
ко текстом. Он имеет отсылки 

на археологические раскопки, 
музейные коллекции, доку-
ментальные фильмы, на ли-
тературу. 

- Можете привести примеры?
- Их сотни. По российской 

истории, особенно о Вели-
кой Отечественной войне, 
масса фильмов. Сейчас идет 
сериал про Екатерину Вто-
рую, есть сериал про Павла 
Первого, есть другое кино. 
Все отсылки на них - в но-
вом учебнике. Это серьезное 
подспорье и для учителя, ко-
торый может показать детям 
что-то запоминающееся. Уче-
ники, которых заинтересо-
вал какой-то эпизод истории, 
могут изучать его подробнее 
в литературе - такие ссылки 
там тоже есть, например, на 
«Трех мушкетеров» Дюма как 
иллюстрацию к эпохе Рише-
лье и Мазарини.

«ПИШЕМ И ПРО БЕЛЫХ, 
И ПРО КРАСНЫХ»

- Какие учебники больше 
идеологизированы? Старые 
или ваш?

- 22 июня мы встречались 
в Кремле с президентом и от-
дельно обсуждали, что старые 
учебники отличались идео-
логическим креном. Напри-
мер, вся дореволюционная 
история до 1917 года была 
в негативе. Все императоры 
были отрицательными пер-
сонажами. Павел Первый во-
обще представлялся сумас-
шедшим. За доброе слово 
про Николая Первого можно 
было «лишиться партбилета». 
Если в советское время де-
кабристов представляли са-
мыми светлыми на свете, то 
в 90-х годах начали писать, 
что они были главными тер-
рористами в России. Сейчас 
мы все это описали спокой-
но, сбалансированно. Изме-
нено отношение к революции 
и Гражданской войне. Мы пи-
шем и про белых, и про крас-
ных. О том, что своя правда 
была и у тех и у других.

- Помнится, в учебниках 
по мировой истории писали 
в основном про Европу. Это 
удалось изменить?

- Вы правы, все прошлые 
годы всеобщая история кон-
центрировалась на европей-
ской. Но ничего не сокраще-
но - я всю жизнь занимался 
Европой и абсолютно не под-
держал бы этого, все осталось. 
Просто сильно дополнены 
разделы о Востоке, Китае, 
Индии, расширено освеще-
ние Африки и Латинской 
Америки. Учебник по все-
общей истории стал дей-
ствительно всеобщий. Это 
главное.

Четыре года назад мы про-
водили Всемирный конгресс 
учителей истории. Выясни-
лось, что, пожалуй, мы един-
ственная страна, в которой 
в школе в одинаковом объе-
ме преподается и наша исто-
рия, и мировая. Для стран 

В школах учили 54 версии истории       России. И все разные
Свершилось - в России появил-

ся единый для всех школ учебник 
истории. Уже с 1 сентября по 
нему будут заниматься ученики 
с 5-го по 11-й класс.

Удивительно, но раньше 
в стране было больше полусот-
ни разных учебников истории! 
Как их все заменит один? И на-
сколько он объективнее запад-
ных аналогов?

Об этом «КП» расспросила 
одного из авторов единого учеб-
ника - научного руководителя 
Института всеобщей исто-
рии РАН академика Александра 
ЧУБАРЬЯНА.

Ив
ан

 М
АК

ЕЕ
В/

 «
КП

» 
- М

ос
кв

а

му
зе

йв
мо

ты
ги

но
.р

ф

Знали бы эти ученики весны 1943-го в разрушенном 
Сталинграде, что за упоминание о битве за их город 
в учебнике истории России придется побороться...
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Европейские ножи нашли в слое угля, металл оплавлен - 
это следы страшного пожара XVII века.

Оружие на Русь везли бочками
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Ярослав КОРОБАТОВ

Доцент химфака МГУ 
Ирина Ле-Дейген 
объяснила, 
как ученые научились 
превращать 
пластиковые отходы 
в парацетамол.

Эта новость взрывает 
мозг - ученые из Эдинбур-
га получили парацетамол из 
пластиковых отходов. Мысль 
о том, что пластиковая бутыл-
ка, которую вы выкинули в 
мусорный контейнер, может 
вылечить от головной боли 
или сбить температуру, не 
укладывается в голове. Для 
волшебного превращения 
исследователи использовали 
бактерию E. coli - эта клеточ-
ная культура известна под на-
званием «кишечная палочка». 
Только ученые перепрограм-
мировали эту бактерию. Что 
стоит за этим исследованием? 
Как его воспринимать? Об 
этом мы решили поговорить 
с Ириной Ле-Дейген, кандида-
том химических наук, доцентом 
химического факультета МГУ.

ЗА ЧТО УЧЕНЫЕ ЛЮБЯТ 
КИШЕЧНУЮ ПАЛОЧКУ

- Ирина Михайловна, это 
лабораторный фокус? Или 
история, которая может по-
лучить практическое приме-
нение?

- Перед нами образец ми-
кробного синтеза. Ученые 
уже довольно давно исполь-
зуют различные микроорга-
низмы для синтеза полезных 
веществ. Например, многие 
витамины, аминокислоты, 
которые мы покупаем в ап-
теках, синтезированы с по-
мощью микробов. В первую 
очередь с помощью этой са-
мой кишечной палочки. Она 
любима всеми исследователя-
ми за то, что хорошо растет, 
не требует много ресурсов и с 
ее геномом удобно работать.

Шум, который возник во-
круг этой публикации, связан 
с тем, что бактерию научи-
ли в качестве источни-
ка питания использо-
вать продукт распада 
пластика - полиэ-
тилентерефтала-
та (ПЭТ). То есть 

бактерии скормили не 
пластиковую бутыл-
ку целиком, а пред-

ложили уже частично 
переработанный полимер. 
Питаясь им, кишечная па-
лочка синтезировала очень 
важное соединение - пара-
аминобензойную кис-
лоту. А на втором 
этапе работы бак-
терии добавили 
еще парочку ге-
нов, которые пре-
образуют эту кислоту в 
парацетамол. То есть химиче-
ски это несложный процесс. 
Но сама идея превратить от-
ходы в популярное лекарство 
выглядит очень красиво.

А ЕСЛИ БАКТЕРИЯ, 
НАУЧИВШАЯСЯ
ЕСТЬ ПЛАСТИК, СБЕЖИТ 
ИЗ ЛАБОРАТОРИИ?

- Что было целью экспери-
мента - изобрести новый спо-
соб получения парацетамола?

- Придумать, что делать 
с пластиковыми отходами, 
конечно. Парацетамол спо-
койно можно получать с по-
мощью классического про-
мышленного синтеза. А вот 
что делать с пластиком? Мы 
создали материал, которого в 
природе не существует, соот-
ветственно природа не умеет 
его утилизировать. А теперь 
мы учим микроорганизмы 

перерабатывать полимеры. В 
принципе уже есть бактерии, 
которые используют пласти-
ковые ПЭТ-бутылки как ис-
точник энергии. В Японии 
была найдена такая бакте-
рия Ideonella sakaiensis, на ее 
основе созданы более совер-
шенные генно-инженерные 
версии. При этом у нас су-
ществует страх: а вдруг бак-
терия, перерабатывающая 
пластик, сбежит из лабора-
тории и съест все на свете, в 
том числе и нужный пластик? 
Поэтому в этом эксперименте 
поступили очень умно: созда-
ли бактерию, которая ест не 

сами бутылки, а специаль-
но подготовленный для нее 
«суп».

- Что-то вроде детского пи-
тания?

- Да, поэтому даже если 
бактерия окажется на свободе 
и начнет искать себе пропи-
тание, она не сможет пере-
работать пластиковые вещи, 
которыми мы пользуемся. 
Но в то же время этот спо-
соб получения парацетамола 
методом микробного синте-
за экономически вполне це-
лесообразен. Мы убиваем 
двух зайцев: избавляемся от 
отходов и получаем нужное 
лекарство.

А ЕЩЕ ЛЕКАРСТВА 
ДЕЛАЮТ ИЗ НЕФТИ…

- А как быть с качеством та-
кого парацетамола? Лекарство 
из мусора - звучит угрожающе.

- Так в этом и прелесть 
микробного синтеза, что на 
выходе мы получаем очень 
чистый продукт. Потому 
что классический химиче-
ский синтез подразумевает 
высокие температуры, ис-
пользование токсичных ор-
ганических растворителей. 
Это в общем-то жесткие 

условия. Вы слышали про 
талидомидовую катастрофу? 
Талидомид - это снотвор-
ное, которое синтезирова-
ли в Германии после войны, 
это было популярное лекар-
ство в 50 - 60-х годах про-
шлого века. Но оказалось, 
что при крупнотоннажном 
синтезе образуется токсич-
ная примесь, и если лекар-
ство принимала беременная 
женщина, то у нее рождался 
ребенок с тяжелыми физи-
ческими дефектами (всего с 
патологиями из-за талидо-
мида родилось от 8000 до 12 
000 детей. - Ред.). Так вот, 
микробный синтез такого 
эффекта вам никогда не даст. 
Потому что микроорганиз-
мы, как крохотные реакторы, 
обладают непревзойденной 
эффективностью, точностью 
и аккуратностью в работе. 
Кстати, поэтому микроб-
ный синтез входит в состав 
«белой биотехнологии» - бо-
лее экологичного варианта 
классической химической 
технологии.

- А часто ли лекарство, как 
стихи, не ведая стыда, произ-
растают из всякого сора?

- Лекарства, которые яв-
ляются низкомолекулярны-
ми соединениями, то есть 
представляют стандартные, 
небольшие молекулы, поч-
ти всегда синтезируются из 
нефти, в крайнем случае из 
природного газа - аспирин, 
ибупрофен, корвалол, стреп-
тоцид…. Другое дело, когда 
создаются суперсовременные 
лекарства, например, белки 
или компоненты вакцин, ти-
па «Спутника». Там исполь-
зуются совершенно другие 
подходы, активные вещества 
забирают из живых организ-
мов, получают из клеток, в 
том числе из бактерий.

- На следующем этапе мож-
но наделить бактерии дру-
гими генами и попробовать 
синтезировать что-нибудь 
еще полезное. Или попробо-
вать научить есть полиэтилен, 
потому что он структурно еще 
более сложен для утилизации. 
Главное, мы знаем, что из 
пластиковых отходов с по-
мощью микробного синтеза 
можно получать нужные для 
человека вещи.
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Здоровье

Ежегодно в мире употре-
бляют около 275 тысяч тонн 
парацетамола. При его произ-
водстве химическим синтезом из нефти выделяется более 1 мил-
лиона тонн углеродного газа в год, который разгоняет маховик 

парникового эффекта. А микробный синтез парацета-
мола из старого пластика проходит при комнатной 
температуре и практически не дает выбросов 

углерода, то есть не усиливает темпы гло-
бального потепления.

По оценкам ООН, ежегодно в ми-
ре производится 400 миллионов 
тонн пластиковых отходов.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

- Наташа, 
хватит притворяться, 
что у тебя мигрень, -

давай гладь!

Лекарство из старой
пластиковой бутылки 
избавит от головной боли

 ■ ПРОГНОЗ

Солнце готовит сюрприз: нас ждет мощная магнитная буря
Евгений АРСЮХИН

Астроном Сергей Богачев: 
главным фактором 
риска служат мощные 
выбросы плазмы.

На этой неделе ожидается мощная 
магнитная буря, следует из прогноза Ла-
боратории солнечной астрономии Инсти-
тута космических исследований РАН. Бу-
ря «мощностью» 6 - 7 баллов (из девяти 
возможных) потреплет планету в четверг 
и пятницу, 10 и 11 июля. Но и в выходные 
(12, 13 июля) магнитное поле Земли еще 
не успокоится. Возможно, земляне даже 
увидят полярные сияния, хотя в средней 

полосе и тем более севернее для этого 
еще слишком светло.

- Долгосрочные прогнозы базируются на 
наблюдениях долгоживущих стабильных 
структур, таких как корональные дыры 
и потоки быстрого солнечного ветра. В се-
редине предстоящей недели Земля должна 
попасть в зону влияния одной из дыр, и это 
главный фактор. Вспышек на Солнце сей-
час почти нет, и бурь они, соответственно, 
не создают, - рассказал «КП» руководи-
тель лаборатории Сергей Богачев.

Солнце минуло пик своей активности 
еще прошлым летом, рассказывал «КП» 
кандидат физико-математических на-
ук, и. о. завотделом физики Солнца 
Государственного астрономического 

института им. Штернберга МГУ Леонид 
Леденцов. Но это не значит, что актив-
ность «выключат» по щелчку, не будет ни 
пятен, ни бурь. Геофизики даже заметили, 
что первые год-два после максимума таких 
явлений, как полярные сияния, становится 
больше. Весь цикл солнечной активности 
длится 11 лет.

Вспышек пока нет, но есть еще более 
зрелищное явление, протуберанцы, то есть 
выбросы солнечного вещества. Их наблю-
дают (иногда даже любители) с помощью 
специальных телескопов. Основной вклад 
в наши знания о них вносят, конечно, кос-
мические обсерватории. На днях публи-
ковался восхитительный снимок такого 
выброса длиной аж в миллион километров.

- На прошедшей неделе произошло не-
сколько выбросов исключительно крупных 
протуберанцев,  - подтверждает Сергей 
Богачев. - Мы связываем наблюдавшиеся 
необычно большие размеры этих объектов 
как раз со снижением вспышечной актив-
ности, что позволяет протуберанцам расти 
заметно выше нормы. Во всех случаях пока 
эти выбросы прошли мимо Земли, причем 
в паре случаев планете откровенно повезло.

По мнению Сергея Богачева, выбросы 
будут продолжаться.

- Это будет главным фактором риска на 
текущей неделе. Если один из протуберан-
цев улетит в сторону Земли, все прогнозы 
на неделю будут полностью переписаны, - 
резюмирует он.
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Елена ОДИНЦОВА

Похоже, лето на-
конец наступило. 
Ура, теперь можно 
лопать мороженое 
без риска для здоровья!

Но не без риска для 
кошелька. Стандартная 
порция пломбира (70 - 
80 граммов) - уже зача-
стую больше 100 рублей. 
И даже страшно посчи-
тать, во что обойдутся 
500 эскимо (помните 
песню?) - тут уж точно 
надо звать на помощь 
волшебника…

Так что же у нас с про-
изводством любимого 
летнего десерта и с чего 
он так подорожал?

ЛАКШЕРИ 
ЛАКОМСТВО

Для начала восста-
новим справедливость: 
мороженое - все же не 
самый быстро дорожаю-
щий продукт. По заказу 
«КП» в сервисе мони-
торинга цен «Ценозавр» 
проанализировали стои-
мость пломбира в тор-
говых сетях России за 
последний год. С ию-
ня прошлого года цена 
в среднем выросла на 
26%: сейчас среднеста-
тистический 70-граммо-
вый вафельный стакан-
чик пломбира стоит 59 
рублей, год назад было 
47 (см. «Только цифры»). 
А у нас картошка с нача-
ла года в полтора с лиш-
ним раза подорожала. 
И морковка. И свекла…

При этом - в отличие 
от той же картошки - 
производство мороже-
ного в последние годы 
у нас неплохо растет.

 - Если в 2021 году 
производилось 450 ты-
сяч тонн морожено-
го, то к 2023 году - 515 
тысяч тонн, а в 2024-
м - около 600 тысяч 
тонн, - рассказал «КП» 
гендиректор «Союзмолока» 
Артем Белов.

По его словам, к это-
му привел рост доходов 
населения. Свою роль 
сыграла и жаркая пого-
да летом 2023-го и 2024 
годов.

Правда, весна 2025 го-
да эту благостную кар-
тину подпортила. Как 
показывают последние 
данные Росстата, за ян-
варь - апрель 2025 года 
производство мороже-
ного снизилось на 2,9%.

- Спрос на мороженое 
сильно зависит от пого-
ды. Когда жара - логично 
дать детям вместо кон-
фет мороженку. А когда 
в апреле и на майские 
праздники выпадает 
снег - какое там моро-
женое, - комментирует 
руководитель Центра 
международного агро-
бизнеса и продоволь-
ственной безопасности 
Российской академии 
народного хозяйства 
Анатолий Тихонов.

Июнь вряд ли тоже 
порадовал продавцов 
и производителей мо-
роженого - в Москве 
и остальной средней 
полосе больше хотелось 
чего-то согревающего…

ВКУС СОВЕТСКОГО 
ДЕТСТВА

- Как отцу нынеш-
ние «кусачие» цены на 
мороженое мне, конеч-
но, не нравятся. Но как 
экономист я понимаю, 
что при подорожании 
электроэнергии моро-
женое может только 
расти в цене - для его 
хранения нужен холод. 
Плюс рост стоимости 

рабочей силы, достав-
ки… И молочного жи-
ра, из которого делается 
хорошее мороженое, - 
вздыхает Анатолий Ти-
хонов. - Но не могу не 
отметить и хорошую 
тенденцию - ассорти-
мент мороженого стал 
очень большим. И если 
задаться такой целью, 
можно выбрать что-то 
достаточно неплохое 
и по качеству, и по вку-
су, и по цене.

 Тут есть свои нюан-
сы. Ведь самое люби-
мое мороженое у рос-
сиян - традиционно 
пломбир.

- На классический 
пломбир приходится 
около 35% рынка, - рас-
сказывает Артем Белов.

Почему так? Как 
утверждают эксперты 
Роскачества, «тот са-
мый вкус», привыч-
ный с советского дет-
ства - когда мороженое 
долго тает во рту, остав-
ляя приятное послев-
кусие, - дает далеко не 
всякое лакомство. В со-
ветском пломбире жир-
ность была не менее 
15% - этим и определя-
лись его исключитель-
ные вкусовые свойства.

Российский пломбир 
по жирности прибли-
жается к советскому - 
отсюда и всенародная 
любовь (см. «Важно»). 
Но для производства 
такого продукта нуж-
но много натурального 
молочного жира. Кото-
рый дорожает на гла-
зах…

КАК СЭКОНОМИТЬ
Но есть и верные спо-

собы сэкономить на 
мороженом почти без 
вреда! Некоторые из 
них перечислили нам 
эксперты.

- Пломбир в вафель-
ном стаканчике  дешев-
ле, чем эскимо из него 
же в настоящей шоко-
ладной глазури.

- Молочное мороже-
ное  дешевле сливочного 
и пломбира, хотя тоже 
делается по ГОСТу. Но 
оно меньшей жирности 
и не с таким насыщен-
ным вкусом.

- Относительно де-
шевый, но, как 

правило, впол-
не натуральный 
вариант - фрук-

товый лед. По 
словам Артема 

Белова, сейчас его по-
пулярность растет, осо-
бенно среди сторонни-
ков здорового питания. 
Фруктовый лед и сорбе-
ты (замороженное фрук-
товое или ягодное пюре 
с добавлением сахарно-
го сиропа) - это уже 25% 
нашего рынка.

Медики такой выбор 
одобряют.

- Лучше выбирать 
классическое моро-
женое из натуральных 
сливок или фруктовый 
лед, - инструктирует ди-
етолог, терапевт Асият 
Байчорова.

Бросили 
скучный офис ради 

мороженого:
 две подруги завоевывают 

мировые рынки уникальным 
лакомством - на сайте 

НЭП: наша экономическая полоса

- Мороженое быстро восстанавлива-
ет энергию за счет быстрых углеводов, 
в лакомстве из настоящего молока содер-
жится полезный калий. И оно поднимает 
настроение. Но все это хорошо, если 
мороженое качественное, а остальной 
рацион  - сбалансированный,  - перечис-
ляет плюсы и минусы любимого летнего 
десерта диетолог, терапевт Асият Бай-
чорова.  - Проблемы начинаются, когда 
порции становятся слишком большими, 
мороженое заменяет полноценные при-
емы пищи, в ход идут дешевые сорта 
с сомнительным составом…

Детские порции, по словам диетолога, 
не должны превышать (опять же, если 
с остальным питанием все хорошо):

 ✓ Для детей 3 - 5 лет: 50 г (полстакан-
чика) до двух раз в неделю,

 ✓ Для детей 6 - 10 лет: 80 - 100 г до 
трех раз в неделю.

 ✓ Детям младше 2 
лет мороженое не ре-
комендуется.

- Лучше, чтобы употребле-
ние мороженого в любом возрасте не 
превышало двух-трех раз в неделю,  - 
считает санитарный врач Николай 
Дубинин.  - Также нельзя делать его 
регулярным блюдом - например, каждый 
день в качестве десерта за обедом. 
Мороженое может содержать много 
жира и точно содержит много сахара. 
Постоянный избыток сахара в рационе 
приводит к набору лишнего веса, вре-
дит полезной микрофлоре кишечника, 
повышает нервную возбудимость, вызы-
вает скачки настроения. Особенно это 
критично в детском возрасте. А с уче-
том нынешней стоимости мороженого 
на те же деньги лучше купить сладких 
фруктов или ягод.

Сколько кушать в граммах
КОММЕНТАРИИ ВРАЧЕЙ

Цены 
не тают

Как менялась стоимость 
пломбира в вафельном 

стаканчике 
(70 г, в среднем 

по федеральным 
и региональным 
торговым сетям)

Месяц Цена, 
руб.

Июнь 2024 46,7
Июль 2024 47,3
Август 2024 49,9
Сентябрь 2024 49,1
Октябрь 2024 50,2
 Ноябрь 2024 52,2
 Декабрь 2024 53,6
 Январь 2025 54,1
  Февраль 2025 55,1
    Март 2025 55,9
    Апрель 2025 55,6
    Май 2025 58,9
    Июнь 2025 58,7

По данным 
сервиса мониторинга 

цен «Ценозавр».

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Пломбир вашему дому

Пломбир остается нашим любимым видом 
мороженого: на него приходится треть продаж.

На молочное, сливочное 
мороженое и пломбир дей-
ствует ГОСТ (эта аббревиату-
ра обязательно будет на эти-
кетке). Эти виды мороженого 
должны иметь определенный 
состав: молоко или сливки, 
сливочное масло, сухое мо-
локо, сахар, вкусовые добав-
ки (они придают ванильный 
или, скажем, шоколадный 
вкус), стабилизаторы. Не 
пугайтесь, добавки и стаби-
лизаторы - обычно натураль-
ные. Различаются же виды 
мороженого «из молока» 
жирностью:

 ✓ до 7,5% - молочное,
 ✓ от 8% до 11,5% - сливоч-

ное,
 ✓ от 12% - пломбир (в совет-

ское время было 15%, но сей-
час планку чуть понизили).

Растительные жиры вро-
де пальмового масла в этих 
видах мороженого не допу-
скаются. Пломбир с добавле-
нием «пальмы» - не пломбир, 
а фальсификат.

Но растительные жиры 
могут использоваться, на-
пример, в глазури - для ее 
удешевления. Это действую-
щими техрегламентами не за-

прещено. Поэтому, покупая 
эскимо, внимательно смотри-
те состав. Если в нем видите 
«шоколадную глазурь с рас-
тительными жирами», это тот 
самый случай.

Вам также может встре-
титься «бюджетное» мороже-
ное с заменителем молочного 
жира (так, по действующему 
техрегламенту, должно быть 
написано на этикетке). Это 
значит, что в составе допу-
скаются растительные мас-
ла, но в объеме не более 
50% от всей массы жира. Ни 
молочным, ни сливочным, ни 
пломбиром такое мороженое 
называться не должно. И на 
упаковке не будет заветной 
аббревиатуры «ГОСТ», про-
дукт выпускается по ТУ от 
производителя.

Если растительных жиров 
и композиций на их основе 
больше 50%, это уже не мо-
роженое, а «замороженный 
десерт».

С фруктовым льдом все 
проще. Кроме воды и фрук-
тов (в виде сухого порошка 
или сока), там могут присут-
ствовать лимонная кислота, 
сахар и стабилизаторы.

Внимательно 
читаем этикетки

ВАЖНО!

О
ле

г 
РУ

КА
ВИ

Ц
Ы

Н

Что происходит с ценами на мороженое 
и как его правильно выбирать 

без ущерба для здоровья и кошелька
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Ярослав КОРОБАТОВ

Доцент химфака МГУ 
Ирина Ле-Дейген 
объяснила, 
как ученые научились 
превращать 
пластиковые отходы 
в парацетамол.

Эта новость взрывает 
мозг - ученые из Эдинбур-
га получили парацетамол из 
пластиковых отходов. Мысль 
о том, что пластиковая бутыл-
ка, которую вы выкинули в 
мусорный контейнер, может 
вылечить от головной боли 
или сбить температуру, не 
укладывается в голове. Для 
волшебного превращения 
исследователи использовали 
бактерию E. coli - эта клеточ-
ная культура известна под на-
званием «кишечная палочка». 
Только ученые перепрограм-
мировали эту бактерию. Что 
стоит за этим исследованием? 
Как его воспринимать? Об 
этом мы решили поговорить 
с Ириной Ле-Дейген, кандида-
том химических наук, доцентом 
химического факультета МГУ.

ЗА ЧТО УЧЕНЫЕ ЛЮБЯТ 
КИШЕЧНУЮ ПАЛОЧКУ

- Ирина Михайловна, это 
лабораторный фокус? Или 
история, которая может по-
лучить практическое приме-
нение?

- Перед нами образец ми-
кробного синтеза. Ученые 
уже довольно давно исполь-
зуют различные микроорга-
низмы для синтеза полезных 
веществ. Например, многие 
витамины, аминокислоты, 
которые мы покупаем в ап-
теках, синтезированы с по-
мощью микробов. В первую 
очередь с помощью этой са-
мой кишечной палочки. Она 
любима всеми исследователя-
ми за то, что хорошо растет, 
не требует много ресурсов и с 
ее геномом удобно работать.

Шум, который возник во-
круг этой публикации, связан 
с тем, что бактерию научи-
ли в качестве источни-
ка питания использо-
вать продукт распада 
пластика - полиэ-
тилентерефтала-
та (ПЭТ). То есть 

бактерии скормили не 
пластиковую бутыл-
ку целиком, а пред-

ложили уже частично 
переработанный полимер. 
Питаясь им, кишечная па-
лочка синтезировала очень 
важное соединение - пара-
аминобензойную кис-
лоту. А на втором 
этапе работы бак-
терии добавили 
еще парочку ге-
нов, которые пре-
образуют эту кислоту в 
парацетамол. То есть химиче-
ски это несложный процесс. 
Но сама идея превратить от-
ходы в популярное лекарство 
выглядит очень красиво.

А ЕСЛИ БАКТЕРИЯ, 
НАУЧИВШАЯСЯ
ЕСТЬ ПЛАСТИК, СБЕЖИТ 
ИЗ ЛАБОРАТОРИИ?

- Что было целью экспери-
мента - изобрести новый спо-
соб получения парацетамола?

- Придумать, что делать 
с пластиковыми отходами, 
конечно. Парацетамол спо-
койно можно получать с по-
мощью классического про-
мышленного синтеза. А вот 
что делать с пластиком? Мы 
создали материал, которого в 
природе не существует, соот-
ветственно природа не умеет 
его утилизировать. А теперь 
мы учим микроорганизмы 

перерабатывать полимеры. В 
принципе уже есть бактерии, 
которые используют пласти-
ковые ПЭТ-бутылки как ис-
точник энергии. В Японии 
была найдена такая бакте-
рия Ideonella sakaiensis, на ее 
основе созданы более совер-
шенные генно-инженерные 
версии. При этом у нас су-
ществует страх: а вдруг бак-
терия, перерабатывающая 
пластик, сбежит из лабора-
тории и съест все на свете, в 
том числе и нужный пластик? 
Поэтому в этом эксперименте 
поступили очень умно: созда-
ли бактерию, которая ест не 

сами бутылки, а специаль-
но подготовленный для нее 
«суп».

- Что-то вроде детского пи-
тания?

- Да, поэтому даже если 
бактерия окажется на свободе 
и начнет искать себе пропи-
тание, она не сможет пере-
работать пластиковые вещи, 
которыми мы пользуемся. 
Но в то же время этот спо-
соб получения парацетамола 
методом микробного синте-
за экономически вполне це-
лесообразен. Мы убиваем 
двух зайцев: избавляемся от 
отходов и получаем нужное 
лекарство.

А ЕЩЕ ЛЕКАРСТВА 
ДЕЛАЮТ ИЗ НЕФТИ…

- А как быть с качеством та-
кого парацетамола? Лекарство 
из мусора - звучит угрожающе.

- Так в этом и прелесть 
микробного синтеза, что на 
выходе мы получаем очень 
чистый продукт. Потому 
что классический химиче-
ский синтез подразумевает 
высокие температуры, ис-
пользование токсичных ор-
ганических растворителей. 
Это в общем-то жесткие 

условия. Вы слышали про 
талидомидовую катастрофу? 
Талидомид - это снотвор-
ное, которое синтезирова-
ли в Германии после войны, 
это было популярное лекар-
ство в 50 - 60-х годах про-
шлого века. Но оказалось, 
что при крупнотоннажном 
синтезе образуется токсич-
ная примесь, и если лекар-
ство принимала беременная 
женщина, то у нее рождался 
ребенок с тяжелыми физи-
ческими дефектами (всего с 
патологиями из-за талидо-
мида родилось от 8000 до 12 
000 детей. - Ред.). Так вот, 
микробный синтез такого 
эффекта вам никогда не даст. 
Потому что микроорганиз-
мы, как крохотные реакторы, 
обладают непревзойденной 
эффективностью, точностью 
и аккуратностью в работе. 
Кстати, поэтому микроб-
ный синтез входит в состав 
«белой биотехнологии» - бо-
лее экологичного варианта 
классической химической 
технологии.

- А часто ли лекарство, как 
стихи, не ведая стыда, произ-
растают из всякого сора?

- Лекарства, которые яв-
ляются низкомолекулярны-
ми соединениями, то есть 
представляют стандартные, 
небольшие молекулы, поч-
ти всегда синтезируются из 
нефти, в крайнем случае из 
природного газа - аспирин, 
ибупрофен, корвалол, стреп-
тоцид…. Другое дело, когда 
создаются суперсовременные 
лекарства, например, белки 
или компоненты вакцин, ти-
па «Спутника». Там исполь-
зуются совершенно другие 
подходы, активные вещества 
забирают из живых организ-
мов, получают из клеток, в 
том числе из бактерий.

- На следующем этапе мож-
но наделить бактерии дру-
гими генами и попробовать 
синтезировать что-нибудь 
еще полезное. Или попробо-
вать научить есть полиэтилен, 
потому что он структурно еще 
более сложен для утилизации. 
Главное, мы знаем, что из 
пластиковых отходов с по-
мощью микробного синтеза 
можно получать нужные для 
человека вещи.
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Здоровье

Ежегодно в мире употре-
бляют около 275 тысяч тонн 
парацетамола. При его произ-
водстве химическим синтезом из нефти выделяется более 1 мил-
лиона тонн углеродного газа в год, который разгоняет маховик 

парникового эффекта. А микробный синтез парацета-
мола из старого пластика проходит при комнатной 
температуре и практически не дает выбросов 

углерода, то есть не усиливает темпы гло-
бального потепления.

По оценкам ООН, ежегодно в ми-
ре производится 400 миллионов 
тонн пластиковых отходов.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

- Наташа, 
хватит притворяться, 
что у тебя мигрень, -

давай гладь!

Лекарство из старой
пластиковой бутылки 
избавит от головной боли

 ■ ПРОГНОЗ

Солнце готовит сюрприз: нас ждет мощная магнитная буря
Евгений АРСЮХИН

Астроном Сергей Богачев: 
главным фактором 
риска служат мощные 
выбросы плазмы.

На этой неделе ожидается мощная 
магнитная буря, следует из прогноза Ла-
боратории солнечной астрономии Инсти-
тута космических исследований РАН. Бу-
ря «мощностью» 6 - 7 баллов (из девяти 
возможных) потреплет планету в четверг 
и пятницу, 10 и 11 июля. Но и в выходные 
(12, 13 июля) магнитное поле Земли еще 
не успокоится. Возможно, земляне даже 
увидят полярные сияния, хотя в средней 

полосе и тем более севернее для этого 
еще слишком светло.

- Долгосрочные прогнозы базируются на 
наблюдениях долгоживущих стабильных 
структур, таких как корональные дыры 
и потоки быстрого солнечного ветра. В се-
редине предстоящей недели Земля должна 
попасть в зону влияния одной из дыр, и это 
главный фактор. Вспышек на Солнце сей-
час почти нет, и бурь они, соответственно, 
не создают, - рассказал «КП» руководи-
тель лаборатории Сергей Богачев.

Солнце минуло пик своей активности 
еще прошлым летом, рассказывал «КП» 
кандидат физико-математических на-
ук, и. о. завотделом физики Солнца 
Государственного астрономического 

института им. Штернберга МГУ Леонид 
Леденцов. Но это не значит, что актив-
ность «выключат» по щелчку, не будет ни 
пятен, ни бурь. Геофизики даже заметили, 
что первые год-два после максимума таких 
явлений, как полярные сияния, становится 
больше. Весь цикл солнечной активности 
длится 11 лет.

Вспышек пока нет, но есть еще более 
зрелищное явление, протуберанцы, то есть 
выбросы солнечного вещества. Их наблю-
дают (иногда даже любители) с помощью 
специальных телескопов. Основной вклад 
в наши знания о них вносят, конечно, кос-
мические обсерватории. На днях публи-
ковался восхитительный снимок такого 
выброса длиной аж в миллион километров.

- На прошедшей неделе произошло не-
сколько выбросов исключительно крупных 
протуберанцев,  - подтверждает Сергей 
Богачев. - Мы связываем наблюдавшиеся 
необычно большие размеры этих объектов 
как раз со снижением вспышечной актив-
ности, что позволяет протуберанцам расти 
заметно выше нормы. Во всех случаях пока 
эти выбросы прошли мимо Земли, причем 
в паре случаев планете откровенно повезло.

По мнению Сергея Богачева, выбросы 
будут продолжаться.

- Это будет главным фактором риска на 
текущей неделе. Если один из протуберан-
цев улетит в сторону Земли, все прогнозы 
на неделю будут полностью переписаны, - 
резюмирует он.
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Елена ОДИНЦОВА

Похоже, лето на-
конец наступило. 
Ура, теперь можно 
лопать мороженое 
без риска для здоровья!

Но не без риска для 
кошелька. Стандартная 
порция пломбира (70 - 
80 граммов) - уже зача-
стую больше 100 рублей. 
И даже страшно посчи-
тать, во что обойдутся 
500 эскимо (помните 
песню?) - тут уж точно 
надо звать на помощь 
волшебника…

Так что же у нас с про-
изводством любимого 
летнего десерта и с чего 
он так подорожал?

ЛАКШЕРИ 
ЛАКОМСТВО

Для начала восста-
новим справедливость: 
мороженое - все же не 
самый быстро дорожаю-
щий продукт. По заказу 
«КП» в сервисе мони-
торинга цен «Ценозавр» 
проанализировали стои-
мость пломбира в тор-
говых сетях России за 
последний год. С ию-
ня прошлого года цена 
в среднем выросла на 
26%: сейчас среднеста-
тистический 70-граммо-
вый вафельный стакан-
чик пломбира стоит 59 
рублей, год назад было 
47 (см. «Только цифры»). 
А у нас картошка с нача-
ла года в полтора с лиш-
ним раза подорожала. 
И морковка. И свекла…

При этом - в отличие 
от той же картошки - 
производство мороже-
ного в последние годы 
у нас неплохо растет.

 - Если в 2021 году 
производилось 450 ты-
сяч тонн морожено-
го, то к 2023 году - 515 
тысяч тонн, а в 2024-
м - около 600 тысяч 
тонн, - рассказал «КП» 
гендиректор «Союзмолока» 
Артем Белов.

По его словам, к это-
му привел рост доходов 
населения. Свою роль 
сыграла и жаркая пого-
да летом 2023-го и 2024 
годов.

Правда, весна 2025 го-
да эту благостную кар-
тину подпортила. Как 
показывают последние 
данные Росстата, за ян-
варь - апрель 2025 года 
производство мороже-
ного снизилось на 2,9%.

- Спрос на мороженое 
сильно зависит от пого-
ды. Когда жара - логично 
дать детям вместо кон-
фет мороженку. А когда 
в апреле и на майские 
праздники выпадает 
снег - какое там моро-
женое, - комментирует 
руководитель Центра 
международного агро-
бизнеса и продоволь-
ственной безопасности 
Российской академии 
народного хозяйства 
Анатолий Тихонов.

Июнь вряд ли тоже 
порадовал продавцов 
и производителей мо-
роженого - в Москве 
и остальной средней 
полосе больше хотелось 
чего-то согревающего…

ВКУС СОВЕТСКОГО 
ДЕТСТВА

- Как отцу нынеш-
ние «кусачие» цены на 
мороженое мне, конеч-
но, не нравятся. Но как 
экономист я понимаю, 
что при подорожании 
электроэнергии моро-
женое может только 
расти в цене - для его 
хранения нужен холод. 
Плюс рост стоимости 

рабочей силы, достав-
ки… И молочного жи-
ра, из которого делается 
хорошее мороженое, - 
вздыхает Анатолий Ти-
хонов. - Но не могу не 
отметить и хорошую 
тенденцию - ассорти-
мент мороженого стал 
очень большим. И если 
задаться такой целью, 
можно выбрать что-то 
достаточно неплохое 
и по качеству, и по вку-
су, и по цене.

 Тут есть свои нюан-
сы. Ведь самое люби-
мое мороженое у рос-
сиян - традиционно 
пломбир.

- На классический 
пломбир приходится 
около 35% рынка, - рас-
сказывает Артем Белов.

Почему так? Как 
утверждают эксперты 
Роскачества, «тот са-
мый вкус», привыч-
ный с советского дет-
ства - когда мороженое 
долго тает во рту, остав-
ляя приятное послев-
кусие, - дает далеко не 
всякое лакомство. В со-
ветском пломбире жир-
ность была не менее 
15% - этим и определя-
лись его исключитель-
ные вкусовые свойства.

Российский пломбир 
по жирности прибли-
жается к советскому - 
отсюда и всенародная 
любовь (см. «Важно»). 
Но для производства 
такого продукта нуж-
но много натурального 
молочного жира. Кото-
рый дорожает на гла-
зах…

КАК СЭКОНОМИТЬ
Но есть и верные спо-

собы сэкономить на 
мороженом почти без 
вреда! Некоторые из 
них перечислили нам 
эксперты.

- Пломбир в вафель-
ном стаканчике  дешев-
ле, чем эскимо из него 
же в настоящей шоко-
ладной глазури.

- Молочное мороже-
ное  дешевле сливочного 
и пломбира, хотя тоже 
делается по ГОСТу. Но 
оно меньшей жирности 
и не с таким насыщен-
ным вкусом.

- Относительно де-
шевый, но, как 

правило, впол-
не натуральный 
вариант - фрук-

товый лед. По 
словам Артема 

Белова, сейчас его по-
пулярность растет, осо-
бенно среди сторонни-
ков здорового питания. 
Фруктовый лед и сорбе-
ты (замороженное фрук-
товое или ягодное пюре 
с добавлением сахарно-
го сиропа) - это уже 25% 
нашего рынка.

Медики такой выбор 
одобряют.

- Лучше выбирать 
классическое моро-
женое из натуральных 
сливок или фруктовый 
лед, - инструктирует ди-
етолог, терапевт Асият 
Байчорова.

Бросили 
скучный офис ради 

мороженого:
 две подруги завоевывают 

мировые рынки уникальным 
лакомством - на сайте 

НЭП: наша экономическая полоса

- Мороженое быстро восстанавлива-
ет энергию за счет быстрых углеводов, 
в лакомстве из настоящего молока содер-
жится полезный калий. И оно поднимает 
настроение. Но все это хорошо, если 
мороженое качественное, а остальной 
рацион  - сбалансированный,  - перечис-
ляет плюсы и минусы любимого летнего 
десерта диетолог, терапевт Асият Бай-
чорова.  - Проблемы начинаются, когда 
порции становятся слишком большими, 
мороженое заменяет полноценные при-
емы пищи, в ход идут дешевые сорта 
с сомнительным составом…

Детские порции, по словам диетолога, 
не должны превышать (опять же, если 
с остальным питанием все хорошо):

 ✓ Для детей 3 - 5 лет: 50 г (полстакан-
чика) до двух раз в неделю,

 ✓ Для детей 6 - 10 лет: 80 - 100 г до 
трех раз в неделю.

 ✓ Детям младше 2 
лет мороженое не ре-
комендуется.

- Лучше, чтобы употребле-
ние мороженого в любом возрасте не 
превышало двух-трех раз в неделю,  - 
считает санитарный врач Николай 
Дубинин.  - Также нельзя делать его 
регулярным блюдом - например, каждый 
день в качестве десерта за обедом. 
Мороженое может содержать много 
жира и точно содержит много сахара. 
Постоянный избыток сахара в рационе 
приводит к набору лишнего веса, вре-
дит полезной микрофлоре кишечника, 
повышает нервную возбудимость, вызы-
вает скачки настроения. Особенно это 
критично в детском возрасте. А с уче-
том нынешней стоимости мороженого 
на те же деньги лучше купить сладких 
фруктов или ягод.

Сколько кушать в граммах
КОММЕНТАРИИ ВРАЧЕЙ

Цены 
не тают

Как менялась стоимость 
пломбира в вафельном 

стаканчике 
(70 г, в среднем 

по федеральным 
и региональным 
торговым сетям)

Месяц Цена, 
руб.

Июнь 2024 46,7
Июль 2024 47,3
Август 2024 49,9
Сентябрь 2024 49,1
Октябрь 2024 50,2
 Ноябрь 2024 52,2
 Декабрь 2024 53,6
 Январь 2025 54,1
  Февраль 2025 55,1
    Март 2025 55,9
    Апрель 2025 55,6
    Май 2025 58,9
    Июнь 2025 58,7

По данным 
сервиса мониторинга 

цен «Ценозавр».

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Пломбир вашему дому

Пломбир остается нашим любимым видом 
мороженого: на него приходится треть продаж.

На молочное, сливочное 
мороженое и пломбир дей-
ствует ГОСТ (эта аббревиату-
ра обязательно будет на эти-
кетке). Эти виды мороженого 
должны иметь определенный 
состав: молоко или сливки, 
сливочное масло, сухое мо-
локо, сахар, вкусовые добав-
ки (они придают ванильный 
или, скажем, шоколадный 
вкус), стабилизаторы. Не 
пугайтесь, добавки и стаби-
лизаторы - обычно натураль-
ные. Различаются же виды 
мороженого «из молока» 
жирностью:

 ✓ до 7,5% - молочное,
 ✓ от 8% до 11,5% - сливоч-

ное,
 ✓ от 12% - пломбир (в совет-

ское время было 15%, но сей-
час планку чуть понизили).

Растительные жиры вро-
де пальмового масла в этих 
видах мороженого не допу-
скаются. Пломбир с добавле-
нием «пальмы» - не пломбир, 
а фальсификат.

Но растительные жиры 
могут использоваться, на-
пример, в глазури - для ее 
удешевления. Это действую-
щими техрегламентами не за-

прещено. Поэтому, покупая 
эскимо, внимательно смотри-
те состав. Если в нем видите 
«шоколадную глазурь с рас-
тительными жирами», это тот 
самый случай.

Вам также может встре-
титься «бюджетное» мороже-
ное с заменителем молочного 
жира (так, по действующему 
техрегламенту, должно быть 
написано на этикетке). Это 
значит, что в составе допу-
скаются растительные мас-
ла, но в объеме не более 
50% от всей массы жира. Ни 
молочным, ни сливочным, ни 
пломбиром такое мороженое 
называться не должно. И на 
упаковке не будет заветной 
аббревиатуры «ГОСТ», про-
дукт выпускается по ТУ от 
производителя.

Если растительных жиров 
и композиций на их основе 
больше 50%, это уже не мо-
роженое, а «замороженный 
десерт».

С фруктовым льдом все 
проще. Кроме воды и фрук-
тов (в виде сухого порошка 
или сока), там могут присут-
ствовать лимонная кислота, 
сахар и стабилизаторы.

Внимательно 
читаем этикетки

ВАЖНО!
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Что происходит с ценами на мороженое 
и как его правильно выбирать 

без ущерба для здоровья и кошелька

Россия
www.kp.ru

 09.07.2025 13



Россия
www.kp.ru 7Громкая тема

Николай ВАРСЕГОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Жителю Севастополя Вла-
димиру Аскинадзи 88 лет. Он 
единственный оставшийся 
в живых участник майских 
поисков группы Дятлова 
(пропавших туристов искали 
несколько месяцев начиная 
с февраля 1959 года). Имен-
но Аскинадзи удалось обна-
ружить тело Людмилы Ду-
бининой, рядом с которым 
находились еще три трупа.

Мы встретились с Влади-
миром Михайловичем, чтобы 
узнать подробности обнару-
жения последней четверки. 
А заодно обсудить недавно 
найденные в частном архиве 
неизвестные ранее фотогра-
фии места трагедии.

«ЭТО ОШИБКА!»
Напомним, зимой 1959 го-

да в горах Северного Урала 
пропали девять туристов: пя-
тикурсник Уральского по-
литехнического института 
(УПИ), руководитель группы 
Игорь Дятлов, а также Юрий 
Кривонищенко, Юрий До-
рошенко, Рустем Слободин, 
Зинаида Колмогорова, Люд-
мила Дубинина, Александр 
Колеватов, Николай Тибо-
Бриньоль и Семен Золотарев. 
Перед смертью, как устано-
вит следствие, они выскочи-
ли из палатки полураздеты-
ми, спустились по склону, 
развели костер… и погибли.

Замерзшие и покалечен-
ные тела всех девятерых 
нашли в радиусе полуто-
ра километров от палатки. 
На последнем кадре фото-
пленки туристов запечатле-
ны необъяснимые свечения. 
Что стало причиной траге-
дии, следствие не устано-
вило.

Студент 5-го курса УПИ 
Володя Аскинадзи в феврале 
1959-го вернулся из похода. 
Пришел в турклуб, а тут тре-
вожные новости: дятловцы 
не выходят на связь...

Вскоре поисковики нашли 
палатку и двоих погибших - 
Кривонищенко и Дорошен-
ко. Затем - тела Дятлова, 
Колмогоровой, Слободина. 
Но в апреле все, кто участво-
вал в поисках, сошлись во 
мнении: пока снег не сойдет, 
продолжать работы беспо-
лезно. Однако у партийных 
чинов были свои планы. 
Аскинадзи вызвали на засе-
дание институтского парт-
бюро и сообщили: мы выбра-
ли вас руководителем новой 
группы поисков. И объяс-
нили: «Вы едете туда, чтобы 
найти следы ухода туристов 
в Америку».

- Какую Америку?! - не-

доумевает Аскинадзи. - Но 
объяснять было бесполезно. 
Ищите следы, и все тут.

Поисковики на верто-
лете вылетели на перевал. 
В шестой смене, длившейся 
с 27 апреля по 13 мая, находи-
лись почти 20 человек. С утра 
ходили по определенным 
участкам с щупами, а с обеда 
отправлялись искать те самые 
следы побега в Америку.

Первой находкой шестой 
смены стали порванные шта-
ны. Их нашли недалеко от 
кедра, где были обнаружены 
костер и тела Кривонищенко 
с Дорошенко.

- Мы сразу поняли, что это 
штаны дятловцев, - говорит 
Владимир Михайлович.

ЗАГАДОЧНЫЕ ВЕРХУШКИ
Пихты и ели со свежесре-

занными верхушками по-
исковики обнаружили еще 
в марте (рядом с кедром, 
под которым дятловцы раз-
вели свой последний костер). 
Они многим не давали покоя: 
кто и зачем их срезал? К маю 
стаявший снег обнажил раз-
гадку: следы хвои от этих де-
ревьев вели в сторону овра-
га. Стали раскапывать снег 
в этом направлении.

- Под снегом показался на-
стил из лапника. Было по-
нятно, что это и есть те самые 
срезанные верхушки диаме-
тром 3 - 4 см. Сверху по углам - 
обрывки одежды, - вспоми-
нает Владимир Михайлович.

На обед поисковики ухо-
дили с раздумьями: что это 
за настил? Поев, Аскинадзи 
взял щуп и пошел к настилу.

- Стал тыкать щупом в его 
стенки: мох, еще мох, еще 
раз мох, и вдруг что-то мяг-
кое - проворачиваю в сугробе 
крючок и вытаскиваю кусо-
чек кожи с мясом, - излагает 
последовательность действий 
Владимир Михайлович. - 
Я вставил в это отверстие щуп 

и побежал за народом. Вме-
сте разгребли снег. Нам от-
крылось женское тело. Рядом 
с ним под снегом виднелись 
еще три головы. Стало понят-
но, что мы нашли последнюю 
четверку. Ортюков отправил 
радиограмму в штаб.

- Вы тогда отметили какие-
то особенности?

- У одного из мужчин было 
двое часов на руке. У женщи-
ны (Люды Дубининой. - Ред.) 
не было глаз, как и еще у од-
ного мужчины (Семена Зо-
лотарева. - Ред.).

На следующий день при-
летели прокурор Ивделя, 
судмедэксперт и прокурор-
криминалист Лев Иванов (ос-
новной следователь по делу 
с начала марта). Тела выко-
пали и увезли на вертолете.

- Во время поисков у нас 
было две версии гибели 
дятловцев - лавинная и ра-
кетная (то есть причиной 
гибели могли стать неудач-
ные испытания ракетного 
оружия. - Ред.), - говорит 
Аскинадзи. - Лавинной вер-
сии придерживался мастер 
спорта по туризму Моисей 
Аксельрод, он тоже участво-
вал в поисках. Однако когда 
я подошел к нему на каком-то 
собрании и спросил, где он 
на перевале увидел призна-
ки лавины, он что-то промы-
чал в ответ и ушел в сторону. 
Версия ракеты обсуждалась 
активно. Не знаю, кто ее 
вбросил, но это была самая 
выгодная версия, под нее в то 
время можно было спрятать 
все.

КСТАТИ

Тайна новых 
фотографий

К обнаруженным недавно двум 
фотографиям с майских поисков 
Владимир Михайлович отнесся 
с большим интересом.

На одной (фото слева, где пять 
человек)  - место раскопок чет-
верки дятловцев в овраге и на-
стила. Ее, скорее всего, сделал 
следователь Лев Иванов.

На второй (фото внизу)  - де-
тальное изображение того само-
го настила, который был обнару-
жен в овраге под толщей снега.

- Да, именно таким мы и уви-
дели этот настил,  - вспоминает 
Владимир Аскинадзи.

Известно, что обе фотографии 
были обнаружены поисковиком 
Владиславом Карелиным в ар-
хиве председателя Федерации 
области по туризму Евгения Мас-
ленникова, который возглавлял 
поиски туристов в феврале - мар-
те 1959 года. После смерти Мас-
ленникова его вдова передала 
архив мужа другу семьи  - Вла-
диславу Карелину.

- Но как эти майские фотогра-
фии попали к Масленникову? - за-
дается вопросом исследователь-
ница трагедии Галина Сазонова.

- 10 марта 1959 года Мас-
ленников присутствовал на со-
вещании в Ивделе, вернувшись 
с перевала. В тот же день он 
был допрошен как свидетель 
следователем Ивановым,  - вос-
станавливает цепочку событий 
эксперт. - Однако 15 мая с Мас-
ленникова берут подписку о не-
разглашении данных по делу 
гибели группы. Зачем, если он 
видел только то, что происходи-
ло в первые девять дней поисков, 
как и несколько поисковых групп 
туристов, с которых подписки 
не брали? Значит, Масленников 
знал больше? От кого - от Ивано-
ва? Значит, и фотографии с май-
ских поисков он получил от него 
же. Но зачем?

И тут вспоминаются письма 
Кирилла Бардина - мастера спор-
та по туризму, прилетевшего на 
перевал из Москвы по распоря-
жению ЦК КПСС. Он писал сво-
ему другу Масленникову: «Надо 
написать нам с тобой письмо 
в связи с зимней эпопеей Хру-
щеву. Ведь никакой гарантии нет, 
что такие случаи не повторятся 
где-то и с кем-то еще. Попро-
сить, чтобы наверху продумали 
возможность подобные вещи 
предотвратить».

- Если бы они придерживались 
официальной версии гибели от 
урагана и холода, при чем тут 
тогда «верхи», способные что-
то предотвратить? - сомневается 
Галина Сазонова.

ОТ АВТОРОВ
Быть может, Лев Иванов специально передал часть материалов, 

в том числе и фотографии, Евгению Масленникову, чтобы у того 
была хоть какая-то зацепка для установления реальных причин 
гибели группы. Самим следователям раскрыть дело не разрешили. 
И к этому вопросу мы еще вернемся.

Если у вас есть достоверные сведения или документы об этой 
трагедии, пишите: vars@kp.ru, konata@kp.ru.
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Это фото было найдено недавно в частном архиве. 
Скорее всего, его сделал следователь Лев Иванов в мае 1959 года. 

На снимке - место, где нашли тела четырех последних туристов.

Этот настил из лапника 
сделали дятловцы перед 

смертью. Но зачем? 
И почему не возле 
костра, а в овраге?

«Туристы группы Дятлова 
могли сбежать в Америку»

Сразу после исчезновения студентов возникла версия:
Участник 
поисков 

раскрыл новые 
подробности 

трагедии.
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Клубника созревает в садах 
одной из первых, и срок ее не-
долгий. Дачники обычно пару 
недель собирают урожай, а 
потом про нее забывают - до 
следующего года. А это непра-
вильно! Потому что в июле у 
клубники закладываются цве-
точные почки - основа будуще-
го урожая.

Именно поэтому важно уха-
живать за клубникой все лето. 
И вот что важно сделать.

ПОЛИВАТЬ ВСЕ ЛЕТО
Клубника - та еще водо-

хлебка, поливать ее нужно 
1 раз в неделю. Норма поли-
ва - 15 л на 1 кв. м.

А чтобы упростить себе ра-
боту, грядки можно замуль-
чировать - сеном, соломой, 
перегноем или компостом 
слоем 3 - 5 см. Мульча пре-
дохранит почву от быстрого 
испарения влаги, и тогда по-
ливать растения можно будет 
реже - 1 раз в 2 недели.

ПОДКОРМИТЬ, 
НО НЕ СРАЗУ

После уборки урожая клуб-
нике нужно дать 2 подкорм-
ки, но не сразу:
• в начале августа - 30 г 

(2 ст. ложки) двойного супер-
фосфата и 20 г (1 ст. ложка) 
сульфата калия на 1 кв. м;
• в середине октября - 2 кг 

(1/4 ведра) перегноя или ком-
поста на 1 кв. м.

Эти подкормки, помимо 
того что дадут клубнике пи-
тательные вещества, еще и 
защитят корни от мороза в 
случае холодной бесснежной 
зимы.

ИЗБАВИТЬСЯ 
ОТ КОНКУРЕНТОВ

Чтобы клубника хорошо 
нарастала и заложила осно-
ву будущего урожая, важно, 
чтобы ее не поели вредите-
ли, не уничтожили болезни, 
а сорняки не отобрали воду 
и питание.

Защитить от болез-
ней и вредителей. По-

сле уборки урожая клубнику 
сразу же нужно обработать 
1% бордоской жидкостью. 
Она защитит растения от бо-
лезней и жуков-вредителей.

Осенью, в конце сентября - 
начале октября, если клуб-
ника сильно поражена вре-
дителями, нужно перекопать 

междурядья, но неглубоко - 
примерно на 15 см. Комья 
земли разбивать не надо - в 
них останутся жуки-червяки 
и их личинки, которые зары-
лись в почву на зимовку, и 
как только начнутся моро-
зы, они погибнут. Разумеется, 
мульчировать в этом случае 
клубнику на зиму нельзя.

Прополоть. Неко-
торые дачники, осо-
бенно сторонники 

природного земледелия, 
умышленно оставляют сор-
няки на плантации с клубни-
кой. Дескать, они притенят 
растения в жару и вообще 
в лугах земляника растет в 
траве и прекрасно себя чув-
ствует.

Все верно, но земляника в 
лугах дает очень мелкие яго-

ды - на созревание вполне 
хватает небольшого коли-
чества воды и питательных 
элементов. А у сортовой клуб-
ники ягоды крупные, и по-
требности у растений выше. 
К тому же луговая трава до-
вольно низкая, а вот сорняки, 
например осот, бодяк, кра-
пива и щирица, могут вырас-
тать до 1 м и больше. И они 
отбирают у ягод практически 
всю воду и питание. К тому 
же часто являются разносчи-
ками болезней, которые мо-
гут перейти и на культурные 
растения. Так что полоть надо 
обязательно.

За сезон удалять сорняки 
нужно как минимум 2 - 3 раза:
• в конце мая;
• перед созреванием ягод;
• в конце июля - начале ав-

густа.

Но если не делали этого 
весной и в начале лета, за тяп-
ку надо браться сразу после 
сбора ягод. А лучше полоть 
ее постоянно.

Либо укрыть междурядья 
специальным черным нетка-
ным материалом - он про-
дается в садовых центрах. 
Нетканка, как и мульча, за-
щищает почву от быстрого 
пересыхания, но, помимо 
этого, не дает прорастать сор-
някам. Да, это более хлопотно 
и затратно, но зато растения 
порадуют вас щедрым уро-

жаем - при таком 
укрытии грядок 
количество ягод, по 
некоторым данным, 
повышается на 50 - 
60%. Так что на бу-
дущий сезон будете 
с хорошим урожаем.

Обрезать 
усы. Мно-
гие дачники 

пренебрегают этим 
занятием - долго и 
нудно. И со време-
нем грядки с клубни-
кой превращаются в 
сплошные заросли, 
а урожаи год от го-
да становятся все 
меньше и меньше. 
Потому что посад-
ки получаются за-
гущенными, кусты 
вынуждены бороть-
ся за воду и пропита-

ние. Даже молодые укоренив-
шиеся растения составляют 
конкуренцию материнским. 
Поэтому важно не лениться 
и обрывать все усы, которые 
появляются в течение лета.

За сезон их нужно обрезать 
3 - 4 раза. Особенно важно это 
сделать сразу после уборки 
урожая. Срезать их удобнее 
острым ножом - так растения 
меньше травмируются.

Кстати, многие садово-
ды, удаляя усы у клубники, 
часть из них оставляют - на 
развод. Но это неправильно. 
Если вам нужно размножить 
какой-то сорт, несколько 
маточных растений следует 
посадить отдельно от ягод-
ной плантации. Исследова-
ния показали: если оставлять 
усы на основных грядках, 
урожайность растений в по-
следующие годы существенно 
падает. А еще у растений с 
усами снижается зимостой-
кость.

Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

«Мой урожай» - телеграм-канал 
«Комсомолки» для увлеченных 
дачников, заядлых садоводов, 

азартных огородников 
и вдохновенных цветоводов

Книга Дарьи Левиной 
«Романтика дачи»

����� Инна:
Книга учит, как сделать свой загородный дом таким, чтобы оттуда 

уезжать не хотелось, - уютным, любимым, с традициями. Много идей 
подсмотрела у автора, а дальше уже сама начала творить.

����� Евгения:
Влюбилась в эту красивую книгу, она вдохновляет. Всегда хотела 

иметь дачу в винтажном стиле, как из рассказов Чехова или вос-
поминаний Марины Цветаевой. Теперь знаю, как этого 
добиться.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах
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Чтоб не сникла 
клубника

 � В ТЕМУ

Что делать с листьями, 
когда все ягоды собрали

Это, пожалуй, один из главных споров среди садоводов. Одни счи-
тают, что удалять листья у клубники вредно. Другие уверены, что это, 
наоборот, благо. Так где же истина?

Сторонники обрезки листьев считают, что таким образом клубнику 
можно избавить от болезней - обычно во второй половине лета они покры-
ваются пятнами. А если всю зелень срезать, новая отрастет здоровой.

На самом деле обрезка не дает никакого эффекта: больные листья 
удаляются, но в земле остаются споры возбудителей. Да, новые отрас-
тают здоровыми и чистыми. Но очень скоро их заселяет новая партия 
патогенов. Особенно в прохладную, дождливую погоду. Но даже если 
листочки ушли в зиму здоровыми, на будущий год клубника все равно 
покроется пятнами.

Но это не все проблемы. Растения могут погибнуть, если листья об-
резать, но не обеспечить еженедельный полив - на отрастание новой 
листвы требуется много воды.

Обрезать листья полностью нужно только в одном случае - если клуб-
ника поражена земляничным клещом. Делают это в первой половине 
августа. Удалять листья нужно тонким секатором или острыми ножни-
цами. А вот обрывать их руками, как это делают некоторые дачники, 
нельзя - так можно повредить корни. И не старайтесь срезать листья 
под корень! Оставляйте черешки длиной около 10 см - это гарантия 
того, что вы не повредите точку роста. И лучше всего делать это в про-
хладную, пасмурную погоду (но не в дождливую!), утром или вечером. 
Обрезанные листья, зараженные клещом, надо обязательно сжечь.

да становятся все 
меньше и меньше. 
Потому что посад-
ки получаются за-
гущенными, кусты 
вынуждены бороть-
ся за воду и пропита-

ЕСТЬ ВОПРОС
Засохшее 
обязательно 
удалять?

Часть листьев, кото-
рые наросли в течение 
лета, отмирают и обра-
зуют естественную муль-
чу, которая предохраня-
ет корни от вымерзания 
зимой. Если их обрезать, 
никакой защиты не оста-
нется и клубника может 
погибнуть, потому что 
культура эта с трудом 
переносит суровые зи-
мы - корни у нее гибнут 
при кратковременном (!) 
снижении температуры 
почвы до -8 °С. Поэтому 
сухие листья в зиму надо 
оставлять.

Моя дача

Чтоб не сникла Чтоб не сникла 
Как ухаживать 

за ягодной плантацией 

после сбора урожая.

- Интересно, 
где ягод 
больше: 

в этой миске 
или внутри 

меня?

сле уборки урожая клубнику 
ней и вредителей.

сле уборки урожая клубнику сле уборки урожая клубнику 

торые дачники, осо-
бенно сторонники 
торые дачники, осо-

усы.
гие дачники 
усы.
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Николай ВАРСЕГОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Жителю Севастополя Вла-
димиру Аскинадзи 88 лет. Он 
единственный оставшийся 
в живых участник майских 
поисков группы Дятлова 
(пропавших туристов искали 
несколько месяцев начиная 
с февраля 1959 года). Имен-
но Аскинадзи удалось обна-
ружить тело Людмилы Ду-
бининой, рядом с которым 
находились еще три трупа.

Мы встретились с Влади-
миром Михайловичем, чтобы 
узнать подробности обнару-
жения последней четверки. 
А заодно обсудить недавно 
найденные в частном архиве 
неизвестные ранее фотогра-
фии места трагедии.

«ЭТО ОШИБКА!»
Напомним, зимой 1959 го-

да в горах Северного Урала 
пропали девять туристов: пя-
тикурсник Уральского по-
литехнического института 
(УПИ), руководитель группы 
Игорь Дятлов, а также Юрий 
Кривонищенко, Юрий До-
рошенко, Рустем Слободин, 
Зинаида Колмогорова, Люд-
мила Дубинина, Александр 
Колеватов, Николай Тибо-
Бриньоль и Семен Золотарев. 
Перед смертью, как устано-
вит следствие, они выскочи-
ли из палатки полураздеты-
ми, спустились по склону, 
развели костер… и погибли.

Замерзшие и покалечен-
ные тела всех девятерых 
нашли в радиусе полуто-
ра километров от палатки. 
На последнем кадре фото-
пленки туристов запечатле-
ны необъяснимые свечения. 
Что стало причиной траге-
дии, следствие не устано-
вило.

Студент 5-го курса УПИ 
Володя Аскинадзи в феврале 
1959-го вернулся из похода. 
Пришел в турклуб, а тут тре-
вожные новости: дятловцы 
не выходят на связь...

Вскоре поисковики нашли 
палатку и двоих погибших - 
Кривонищенко и Дорошен-
ко. Затем - тела Дятлова, 
Колмогоровой, Слободина. 
Но в апреле все, кто участво-
вал в поисках, сошлись во 
мнении: пока снег не сойдет, 
продолжать работы беспо-
лезно. Однако у партийных 
чинов были свои планы. 
Аскинадзи вызвали на засе-
дание институтского парт-
бюро и сообщили: мы выбра-
ли вас руководителем новой 
группы поисков. И объяс-
нили: «Вы едете туда, чтобы 
найти следы ухода туристов 
в Америку».

- Какую Америку?! - не-

доумевает Аскинадзи. - Но 
объяснять было бесполезно. 
Ищите следы, и все тут.

Поисковики на верто-
лете вылетели на перевал. 
В шестой смене, длившейся 
с 27 апреля по 13 мая, находи-
лись почти 20 человек. С утра 
ходили по определенным 
участкам с щупами, а с обеда 
отправлялись искать те самые 
следы побега в Америку.

Первой находкой шестой 
смены стали порванные шта-
ны. Их нашли недалеко от 
кедра, где были обнаружены 
костер и тела Кривонищенко 
с Дорошенко.

- Мы сразу поняли, что это 
штаны дятловцев, - говорит 
Владимир Михайлович.

ЗАГАДОЧНЫЕ ВЕРХУШКИ
Пихты и ели со свежесре-

занными верхушками по-
исковики обнаружили еще 
в марте (рядом с кедром, 
под которым дятловцы раз-
вели свой последний костер). 
Они многим не давали покоя: 
кто и зачем их срезал? К маю 
стаявший снег обнажил раз-
гадку: следы хвои от этих де-
ревьев вели в сторону овра-
га. Стали раскапывать снег 
в этом направлении.

- Под снегом показался на-
стил из лапника. Было по-
нятно, что это и есть те самые 
срезанные верхушки диаме-
тром 3 - 4 см. Сверху по углам - 
обрывки одежды, - вспоми-
нает Владимир Михайлович.

На обед поисковики ухо-
дили с раздумьями: что это 
за настил? Поев, Аскинадзи 
взял щуп и пошел к настилу.

- Стал тыкать щупом в его 
стенки: мох, еще мох, еще 
раз мох, и вдруг что-то мяг-
кое - проворачиваю в сугробе 
крючок и вытаскиваю кусо-
чек кожи с мясом, - излагает 
последовательность действий 
Владимир Михайлович. - 
Я вставил в это отверстие щуп 

и побежал за народом. Вме-
сте разгребли снег. Нам от-
крылось женское тело. Рядом 
с ним под снегом виднелись 
еще три головы. Стало понят-
но, что мы нашли последнюю 
четверку. Ортюков отправил 
радиограмму в штаб.

- Вы тогда отметили какие-
то особенности?

- У одного из мужчин было 
двое часов на руке. У женщи-
ны (Люды Дубининой. - Ред.) 
не было глаз, как и еще у од-
ного мужчины (Семена Зо-
лотарева. - Ред.).

На следующий день при-
летели прокурор Ивделя, 
судмедэксперт и прокурор-
криминалист Лев Иванов (ос-
новной следователь по делу 
с начала марта). Тела выко-
пали и увезли на вертолете.

- Во время поисков у нас 
было две версии гибели 
дятловцев - лавинная и ра-
кетная (то есть причиной 
гибели могли стать неудач-
ные испытания ракетного 
оружия. - Ред.), - говорит 
Аскинадзи. - Лавинной вер-
сии придерживался мастер 
спорта по туризму Моисей 
Аксельрод, он тоже участво-
вал в поисках. Однако когда 
я подошел к нему на каком-то 
собрании и спросил, где он 
на перевале увидел призна-
ки лавины, он что-то промы-
чал в ответ и ушел в сторону. 
Версия ракеты обсуждалась 
активно. Не знаю, кто ее 
вбросил, но это была самая 
выгодная версия, под нее в то 
время можно было спрятать 
все.

КСТАТИ

Тайна новых 
фотографий

К обнаруженным недавно двум 
фотографиям с майских поисков 
Владимир Михайлович отнесся 
с большим интересом.

На одной (фото слева, где пять 
человек)  - место раскопок чет-
верки дятловцев в овраге и на-
стила. Ее, скорее всего, сделал 
следователь Лев Иванов.

На второй (фото внизу)  - де-
тальное изображение того само-
го настила, который был обнару-
жен в овраге под толщей снега.

- Да, именно таким мы и уви-
дели этот настил,  - вспоминает 
Владимир Аскинадзи.

Известно, что обе фотографии 
были обнаружены поисковиком 
Владиславом Карелиным в ар-
хиве председателя Федерации 
области по туризму Евгения Мас-
ленникова, который возглавлял 
поиски туристов в феврале - мар-
те 1959 года. После смерти Мас-
ленникова его вдова передала 
архив мужа другу семьи  - Вла-
диславу Карелину.

- Но как эти майские фотогра-
фии попали к Масленникову? - за-
дается вопросом исследователь-
ница трагедии Галина Сазонова.

- 10 марта 1959 года Мас-
ленников присутствовал на со-
вещании в Ивделе, вернувшись 
с перевала. В тот же день он 
был допрошен как свидетель 
следователем Ивановым,  - вос-
станавливает цепочку событий 
эксперт. - Однако 15 мая с Мас-
ленникова берут подписку о не-
разглашении данных по делу 
гибели группы. Зачем, если он 
видел только то, что происходи-
ло в первые девять дней поисков, 
как и несколько поисковых групп 
туристов, с которых подписки 
не брали? Значит, Масленников 
знал больше? От кого - от Ивано-
ва? Значит, и фотографии с май-
ских поисков он получил от него 
же. Но зачем?

И тут вспоминаются письма 
Кирилла Бардина - мастера спор-
та по туризму, прилетевшего на 
перевал из Москвы по распоря-
жению ЦК КПСС. Он писал сво-
ему другу Масленникову: «Надо 
написать нам с тобой письмо 
в связи с зимней эпопеей Хру-
щеву. Ведь никакой гарантии нет, 
что такие случаи не повторятся 
где-то и с кем-то еще. Попро-
сить, чтобы наверху продумали 
возможность подобные вещи 
предотвратить».

- Если бы они придерживались 
официальной версии гибели от 
урагана и холода, при чем тут 
тогда «верхи», способные что-
то предотвратить? - сомневается 
Галина Сазонова.

ОТ АВТОРОВ
Быть может, Лев Иванов специально передал часть материалов, 

в том числе и фотографии, Евгению Масленникову, чтобы у того 
была хоть какая-то зацепка для установления реальных причин 
гибели группы. Самим следователям раскрыть дело не разрешили. 
И к этому вопросу мы еще вернемся.

Если у вас есть достоверные сведения или документы об этой 
трагедии, пишите: vars@kp.ru, konata@kp.ru.
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Это фото было найдено недавно в частном архиве. 
Скорее всего, его сделал следователь Лев Иванов в мае 1959 года. 

На снимке - место, где нашли тела четырех последних туристов.

Этот настил из лапника 
сделали дятловцы перед 

смертью. Но зачем? 
И почему не возле 
костра, а в овраге?

«Туристы группы Дятлова 
могли сбежать в Америку»

Сразу после исчезновения студентов возникла версия:
Участник 
поисков 

раскрыл новые 
подробности 

трагедии.
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Клубника созревает в садах 
одной из первых, и срок ее не-
долгий. Дачники обычно пару 
недель собирают урожай, а 
потом про нее забывают - до 
следующего года. А это непра-
вильно! Потому что в июле у 
клубники закладываются цве-
точные почки - основа будуще-
го урожая.

Именно поэтому важно уха-
живать за клубникой все лето. 
И вот что важно сделать.

ПОЛИВАТЬ ВСЕ ЛЕТО
Клубника - та еще водо-

хлебка, поливать ее нужно 
1 раз в неделю. Норма поли-
ва - 15 л на 1 кв. м.

А чтобы упростить себе ра-
боту, грядки можно замуль-
чировать - сеном, соломой, 
перегноем или компостом 
слоем 3 - 5 см. Мульча пре-
дохранит почву от быстрого 
испарения влаги, и тогда по-
ливать растения можно будет 
реже - 1 раз в 2 недели.

ПОДКОРМИТЬ, 
НО НЕ СРАЗУ

После уборки урожая клуб-
нике нужно дать 2 подкорм-
ки, но не сразу:
• в начале августа - 30 г 

(2 ст. ложки) двойного супер-
фосфата и 20 г (1 ст. ложка) 
сульфата калия на 1 кв. м;
• в середине октября - 2 кг 

(1/4 ведра) перегноя или ком-
поста на 1 кв. м.

Эти подкормки, помимо 
того что дадут клубнике пи-
тательные вещества, еще и 
защитят корни от мороза в 
случае холодной бесснежной 
зимы.

ИЗБАВИТЬСЯ 
ОТ КОНКУРЕНТОВ

Чтобы клубника хорошо 
нарастала и заложила осно-
ву будущего урожая, важно, 
чтобы ее не поели вредите-
ли, не уничтожили болезни, 
а сорняки не отобрали воду 
и питание.

Защитить от болез-
ней и вредителей. По-

сле уборки урожая клубнику 
сразу же нужно обработать 
1% бордоской жидкостью. 
Она защитит растения от бо-
лезней и жуков-вредителей.

Осенью, в конце сентября - 
начале октября, если клуб-
ника сильно поражена вре-
дителями, нужно перекопать 

междурядья, но неглубоко - 
примерно на 15 см. Комья 
земли разбивать не надо - в 
них останутся жуки-червяки 
и их личинки, которые зары-
лись в почву на зимовку, и 
как только начнутся моро-
зы, они погибнут. Разумеется, 
мульчировать в этом случае 
клубнику на зиму нельзя.

Прополоть. Неко-
торые дачники, осо-
бенно сторонники 

природного земледелия, 
умышленно оставляют сор-
няки на плантации с клубни-
кой. Дескать, они притенят 
растения в жару и вообще 
в лугах земляника растет в 
траве и прекрасно себя чув-
ствует.

Все верно, но земляника в 
лугах дает очень мелкие яго-

ды - на созревание вполне 
хватает небольшого коли-
чества воды и питательных 
элементов. А у сортовой клуб-
ники ягоды крупные, и по-
требности у растений выше. 
К тому же луговая трава до-
вольно низкая, а вот сорняки, 
например осот, бодяк, кра-
пива и щирица, могут вырас-
тать до 1 м и больше. И они 
отбирают у ягод практически 
всю воду и питание. К тому 
же часто являются разносчи-
ками болезней, которые мо-
гут перейти и на культурные 
растения. Так что полоть надо 
обязательно.

За сезон удалять сорняки 
нужно как минимум 2 - 3 раза:
• в конце мая;
• перед созреванием ягод;
• в конце июля - начале ав-

густа.

Но если не делали этого 
весной и в начале лета, за тяп-
ку надо браться сразу после 
сбора ягод. А лучше полоть 
ее постоянно.

Либо укрыть междурядья 
специальным черным нетка-
ным материалом - он про-
дается в садовых центрах. 
Нетканка, как и мульча, за-
щищает почву от быстрого 
пересыхания, но, помимо 
этого, не дает прорастать сор-
някам. Да, это более хлопотно 
и затратно, но зато растения 
порадуют вас щедрым уро-

жаем - при таком 
укрытии грядок 
количество ягод, по 
некоторым данным, 
повышается на 50 - 
60%. Так что на бу-
дущий сезон будете 
с хорошим урожаем.

Обрезать 
усы. Мно-
гие дачники 

пренебрегают этим 
занятием - долго и 
нудно. И со време-
нем грядки с клубни-
кой превращаются в 
сплошные заросли, 
а урожаи год от го-
да становятся все 
меньше и меньше. 
Потому что посад-
ки получаются за-
гущенными, кусты 
вынуждены бороть-
ся за воду и пропита-

ние. Даже молодые укоренив-
шиеся растения составляют 
конкуренцию материнским. 
Поэтому важно не лениться 
и обрывать все усы, которые 
появляются в течение лета.

За сезон их нужно обрезать 
3 - 4 раза. Особенно важно это 
сделать сразу после уборки 
урожая. Срезать их удобнее 
острым ножом - так растения 
меньше травмируются.

Кстати, многие садово-
ды, удаляя усы у клубники, 
часть из них оставляют - на 
развод. Но это неправильно. 
Если вам нужно размножить 
какой-то сорт, несколько 
маточных растений следует 
посадить отдельно от ягод-
ной плантации. Исследова-
ния показали: если оставлять 
усы на основных грядках, 
урожайность растений в по-
следующие годы существенно 
падает. А еще у растений с 
усами снижается зимостой-
кость.

Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

«Мой урожай» - телеграм-канал 
«Комсомолки» для увлеченных 
дачников, заядлых садоводов, 

азартных огородников 
и вдохновенных цветоводов

Книга Дарьи Левиной 
«Романтика дачи»

����� Инна:
Книга учит, как сделать свой загородный дом таким, чтобы оттуда 

уезжать не хотелось, - уютным, любимым, с традициями. Много идей 
подсмотрела у автора, а дальше уже сама начала творить.

����� Евгения:
Влюбилась в эту красивую книгу, она вдохновляет. Всегда хотела 

иметь дачу в винтажном стиле, как из рассказов Чехова или вос-
поминаний Марины Цветаевой. Теперь знаю, как этого 
добиться.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах

и на маркетплейсах
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Что делать с листьями, 
когда все ягоды собрали

Это, пожалуй, один из главных споров среди садоводов. Одни счи-
тают, что удалять листья у клубники вредно. Другие уверены, что это, 
наоборот, благо. Так где же истина?

Сторонники обрезки листьев считают, что таким образом клубнику 
можно избавить от болезней - обычно во второй половине лета они покры-
ваются пятнами. А если всю зелень срезать, новая отрастет здоровой.

На самом деле обрезка не дает никакого эффекта: больные листья 
удаляются, но в земле остаются споры возбудителей. Да, новые отрас-
тают здоровыми и чистыми. Но очень скоро их заселяет новая партия 
патогенов. Особенно в прохладную, дождливую погоду. Но даже если 
листочки ушли в зиму здоровыми, на будущий год клубника все равно 
покроется пятнами.

Но это не все проблемы. Растения могут погибнуть, если листья об-
резать, но не обеспечить еженедельный полив - на отрастание новой 
листвы требуется много воды.

Обрезать листья полностью нужно только в одном случае - если клуб-
ника поражена земляничным клещом. Делают это в первой половине 
августа. Удалять листья нужно тонким секатором или острыми ножни-
цами. А вот обрывать их руками, как это делают некоторые дачники, 
нельзя - так можно повредить корни. И не старайтесь срезать листья 
под корень! Оставляйте черешки длиной около 10 см - это гарантия 
того, что вы не повредите точку роста. И лучше всего делать это в про-
хладную, пасмурную погоду (но не в дождливую!), утром или вечером. 
Обрезанные листья, зараженные клещом, надо обязательно сжечь.

ЕСТЬ ВОПРОС
Засохшее 
обязательно 
удалять?

Часть листьев, кото-
рые наросли в течение 
лета, отмирают и обра-
зуют естественную муль-
чу, которая предохраня-
ет корни от вымерзания 
зимой. Если их обрезать, 
никакой защиты не оста-
нется и клубника может 
погибнуть, потому что 
культура эта с трудом 
переносит суровые зи-
мы - корни у нее гибнут 
при кратковременном (!) 
снижении температуры 
почвы до -8 °С. Поэтому 
сухие листья в зиму надо 
оставлять.

Моя дача

Как ухаживать 

за ягодной плантацией 

после сбора урожая.

- Интересно, 
где ягод 
больше: 

в этой миске 
или внутри 

меня?
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Камила Валиева 
и Никита Нестеров

19-летняя звезда фигурного катания Камила 
Валиева встречается с 32-летним капитаном хок-
кейного ЦСКА, олимпийским чемпионом Никитой 
Нестеровым. Спортсмены отказываются от ком-
ментариев по поводу личной жизни, но на днях 
их «рассекретили». Камила и Никита отдыхают 
в Венеции с друзьями, которые подтвердили то, 
что фанаты подозревали с весны. Ольга Галиева, 
жена хоккеиста, нападающего ЦСКА Станислава 
Галиева, опубликовала в соцсетях совместное 
фото с мужем, Валиевой и Нестеровым.

Еще весной фанаты заметили Камилу на три-
буне стадиона во время игры ЦСКА в куртке с 
именем Нестерова на спине, потом она стала 
завсегдатаем в компании жен и подруг хоккеи-
стов команды. Традиционно публика в соцсетях 
разделилась: одни одобряют первый серьезный 
роман фигуристки с мужчиной, который старше, 
а другие против жениха, у которого развод за 
плечами.

В 2015 году Нестеров женился на своей зем-
лячке, дочери челябинского бизнесмена, а в 
2021 году развелся. По решению суда спорт-
смен платит двоим сыновьям алименты - 1/3 от 
своих заработков.

Из жизни звезд 

47-летнюю телеведущую и бло-
гера Анфису Чехову уже позва-
ли в загс, она пока думает. Но в 
окружении Чеховой уверены - этой 
осенью она все же выйдет замуж. 
Жених Александр Златопольский мо-
ложе на 4 года. Недавно Чехова при-
зналась: «Мне казалось, что мне нужен 
мужчина постарше. Александр моложе 
меня, но у него такие привычки дедов-
ские иногда бывают! Он бабушкой и 
дедушкой воспитывался - воспитание 
наложило отпечаток».

Златопольский  - 
«несовременный» 
в положитель-
ном смысле: 
ухаживает 

красиво, окружает забо-
той, сначала все обдумает, 
а только потом действует. 
Оплачивает совместные пу-

тешествия, дарит подарки, 
может сам приготовить ужин.

Александр Златопольский продюси-
рует кино и сам снимается, чаще во 
второстепенных ролях. В этом году вы-
йдут несколько проектов, где у актера 
главные роли. К примеру, он сыграл 
с Ириной Безруковой в комедии «Мы 
не дети».

Познакомились влюбленные на од-
ной из светских церемоний, которую 
вела Чехова. Она вручила Александру 

премию в номинации «Продюсер 
года». Златопольский был оча-

рован и после мероприятия 
попросил телефон и при-

гласил на свидание: «Ини-
циатором стал я... Она 
очень добрая, мудрая, 

красивая и сексуальная 
женщина, которая про-
сто свела меня с ума...» 
Александр давно в раз-
воде, у него от первого 
брака две дочки. У Че-
ховой сын от первого 
брака с актером Гура-
мом Баблишвили.

Юлия Пересильд 
полюбила оператора, 
а Камила Валиева - 
хоккеиста

Ирина Пегова 
и Сергей 
Марин

47-летняя Ирина Пегова этим ле-
том впервые появилась на светском 
мероприятии с 37-летним Сергеем 
Мариным. «Они сначала дружили. А 
теперь Сергей окружил Ирину такой 

любовью, заботой, вниманием! Они 
просто светятся от счастья!», - рассказал 
«КП» коллега пары.

Все началось два года назад во время 
работы в телесериале «Царская привив-
ка» 18+, там Пегова играла Екатерину II, 
а Сергей Марин - ее фаворита Григория 
Орлова. На момент знакомства Ирина 
и Сергей были свободны. Марин не был 

женат, а Ирина уже 14 лет разведена, ее 
дочь Татьяна от брака с актером Дмитри-
ем Орловым студентка.

Марин не стесняется восхищаться лю-
бимой женщиной и ее достоинствами: 
«Их такой список, что можно перечислять 
бесконечно». Ну а по Ирине и так видно, 
что она счастлива.
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Жених моложе на 10 лет, 
но разве это заметно?
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5 романов 

знаменитостей, 

которые 
явно 

собираются 
в загс.

Наваи Бакиров 
и Анастасия 
Миронова

30-летний Наваи Бакиров (участник музыкаль-
ного дуэта HammAli & Navai) уговаривает пойти 
в загс 30-летнюю блогершу Анастасию Миро-
нову. У Мироновой несколько бизнесов (бренд 
одежды и косметики), сетевые фитнес-курсы. 
Наваи родом из Самары, после окончания шко-
лы приехал в столицу, где учился в институте 
и построил музыкальную карьеру. Наваи 
познакомился с Анастасией на 
одном из мероприятий - так влю-
бился, что даже готов ради Ми-
роновой ходить по ненавистным 
ему музеям.

40-летняя Юлия Пере-
сильд счастлива в креп-
ких объятиях 42-летнего 
Михаила Милашина. 
Актриса по-
знакомилась 
с именитым 
операто -
ром на ра-
боте - в феврале 
этого года Пересильд 
в Питере снималась в 
фильме «Красавица». 
После этой работы у па-
ры возникла симпатия, 
которая переросла в от-
ношения.

Роман в самом разга-
ре: цветы, свидания... 
Милашина обожают в 
индустрии все: и ре-

жиссеры, и продюсеры, 
и актеры. Он выпускник 
операторского факуль-
тета ВГИКа. В портфо-
лио Михаила Милаши-
на «Призрак», «Лед», 
 «Т-34», «Чемпион мира», 
«Сто лет тому вперед» и 
многие другие картины. 
У него куча премий, в 

том числе два «Золотых 
орла».

Михаил женат не был, 
детей нет. У Пересильд, 
напомним, две дочери от 
отношений с режиссе-
ром Алексеем Учителем, 
после расставания с ко-
торым она встречалась с 
актером Михаилом Трой-
ником, но отношения не 
сложились. Возможно, 
союз с Михаилом Ми-

лашиным станет 
счастливым.

Юлия Пересильд 
и Михаил Милашин

Анфиса Чехова 
и Александр Златопольский

Михаил положил 
глаз на Юлю 

на съемках - ему 
по работе положено. 

И пропал!

Камила и Никита (они слева) пока 
не готовы признаваться, что у 

них роман. Да и так все понятно!

Ирина ВИКТОРОВА

Где и как встречают свою 
судьбу актеры, музыканты, 
спортсмены? Сейчас расска-
жем.
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КОГДА КОМПЬЮТЕР 
ПРОИГРЫВАЕТ

- Виктор Борисович, Маск 
говорит: «Человечество яв-
ляется биологическим за-
грузчиком для цифрового 
сверхразума». Действитель-
но возможности мозга исчер-
паны? 

- В определенном смысле 
Маск прав: для некоторых 
задач достигнут предел раз-
вития мозга. Технологии 
развиваются очень быстро, а 
биологическая эволюция че-
ловека происходит медленно, 
не успевая адаптироваться к 
новым условиям. В частно-
сти, к большим потокам ин-
формации. Необходимость 
постоянно ориентировать-
ся в них способствует росту 
психических расстройств, 
таких как депрессия. Ней-
роинтерфейсные решения 
могут помочь мозгу и взять 
на себя часть нагрузки. При 
этом возможности мозга по 
двум ключевым параметрам 
остаются недостижимыми 
для искусственных систем.

- Каким?
- Компьютеры демон-

стрируют подавляющее 
преимущество в выпол-
нении стандартных ма-
тематических операций 
(сложение, умножение...), 
но значительно уступают 
мозгу в решении сложных 
когнитивных задач. Когда 
человек попадает в новую 
для себя среду и вынужден 
принимать решение, мозг 
гораздо эффективнее: ис-
кусственный интеллект, не-
обученный к этой обстанов-
ке, проигрывает.

А второе - это энергетиче-

ская эффективность. Мозг 
потребляет всего порядка 20 - 
30 ватт энергии и справляет-
ся с огромным количеством 
задач, о которых мы не заду-
мываемся. Каждую секунду 
он контролирует работу со-
тен мышц.

ЦЕЛАЯ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ
- Чтобы рукой взять пред-

мет, нужно задействовать 
около 50 групп мышц, - про-
должает Виктор Казанцев. - 
Компьютер для этого должен 
иметь процессор с частотой 
в миллион гигагерц. Мозг 
же играючи решает задачу, 
попутно управляя остальны-
ми мышцами, контролируя 
мыслительные процессы...

- А сколько энергии «съеда-
ет» ИИ?

- Когда большие языковые 
модели, тот же ChatGPT, об-
рабатывают много запросов, 

им требуется энергия целой 
электростанции. Расшире-
ние искусственного интел-
лекта в какой-то момент до-
стигнет предела, мы просто 
не сможем обеспечить его 
энергией.

- Можно ли как-то обойти 
это узкое место?

- Одно из перспективных 
направлений - нейроморф-
ные вычисления, над кото-
рыми мы работаем в МФТИ. 
Речь идет об использовании 
аналоговых устройств, ими-
тирующих биологические 
нейронные сети. Мы пыта-
емся научить машину обра-
батывать информацию так, 
как это делает мозг человека.

ЗАГЛЯНУТЬ В МОЗГ 
- Neuralink Илона Маска 

вскрывает череп и вживляет 
чип в мозг. Но есть техноло-
гии, которые обходятся без 

хирургического вмешатель-
ства: электрическая актив-
ность мозга считывается с 
помощью специального шле-
ма. Вам что кажется перспек-
тивней? 

- Зависит от цели. Если за-
дача - мониторить активно-
сти мозга, чаще используют 
неинвазивные интерфейсы 
(неинвазивные - это когда 
ничего не разрезают. - Ред.). 
Они записывают нейронные 
сигналы и преобразуют в 
команды для набора текста, 
управления протезами и эк-
зоскелетами. Их преимуще-
ство очевидно: не требуют хи-
рургических вмешательств. 
Главный недостаток - низкое 
разрешение. Поверхностный 
электрод регистрирует сово-
купную активность миллио-
нов нейронов. Такой метод 
позволяет анализировать 

лишь крупномасштаб-
ные процессы в мозге.  
А с интерфейсов, кото-
рые внедряются прямо 
в мозг, вы можете реги-
стрировать сигналы да-
же отдельного нейрона. 

- А какие у них недо-
статки?

- Имплантация трав-
матична для мозга, вне-

дрить чипы в глубинные 
отделы мозга сложно. 
Такие электроды могут 
быть показаны только 
при острой необходи-

мости, например, для 
подавления при-
ступов эпилепсии. 
Еще минус - они 

работают недолго. 
Мозг воспринимает 

электрод как чужеродное 
тело, пытается изолировать. 
Чип обрастает соединитель-
ной тканью, что приводит к 
ухудшению качества сигна-
ла. Но высокое разрешение 
открывает возможности для 
восстановления, например, 
зрения или слуха.
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Ярослав КОРОБАТОВ 

Профессор Казанцев рассказал, на что 
способны мозговые импланты, которые 
разрабатывают ученые по всему миру.

С легкой руки американского предпринимателя и мил-
лиардера Илона Маска электронные чипы, которые им-
плантируются в мозг, стали модной темой. Звучит жут-
ковато, но мозговые импланты называют технологией 
будущего. Говорят, с их помощью можно будет вернуть 
к полноценной жизни тяжелобольных людей, а также 

соединить мозг человека с возможно-
стями машин и создать сверхразум, 
который решит все проблемы на зем-
ле. Какие революционные перспективы 
открываются в этой области? Как 
отделить реальность от фантасти-
ки? Об этом мы поговорили с одним 
из ведущих российских ученых в этой 
области Виктором КАЗАНЦЕВЫМ, 
главным научным сотрудником, за-
ведующим Лабораторией нейробио-
морфных технологий МФТИ.

- Иногда говорят, что помощь инвалидам - 
лишь стартовая задача. А цель - соединение 
мозга и машины, наделение людей сверх-
способностями. Возможен ли этот симбиоз? 

- Теоретически да. Но в практическом плане мы 
от этого очень далеки. Нужен высокоразрешаю-
щий интерфейс, который как бы сросся с нервной 
системой человека. Помните, в фильме «Аватар» 
герои соединялись с драконами через хвост, и это 
обеспечивало полный контакт тела и мыслей. Это 
пример двунаправленного интерфейса: человек и 

устройство взаимодействуют 
друг с другом. В том же «Ава-
таре» люди использовали военные 
экзоскелеты. Сигналы мышц, управляемые мозгом, 
передаются на моторы костюма, многократно 
усиливая физическую силу. В принципе че ло ве ко-
ма шин ные интерфейсы реализуемы. Но главное 
назначение подобных устройств  - компенсиро-
вать утраченные из-за болезннй способности, 
дать людям возможность управлять протезами, 
экзоскелетами, автомобилем и «умным домом».

Виктор 
Казанцев.

Создать сверхразум и управлять 
машинами силой мысли

Как в фильме «Аватар» 

1  В черепе сверлят 
совсем маленькое 
отверстие

3  64 проводка тоньше 
человеческого 
волоса с 1024 
электродами 
вживляют в нужные 
участки мозга

Как работает мозговой имплант Neuralink
В мозге человека 86 млрд нейронов, 
взаимодействующих между собой 
и передающих сигналы телу 
через электрические импульсы

4  Электроды 
чувствуют электрический 
импульс нейронов 
и передают его в имплант

6  Отправляет расшифрованные 
сигналы в компьютер или 
другое устройство с помощью 
беспроводной связи

7  Машина выполняет 
«приказ» мозга: например, 
компьютер двигает мышью

8  Компьютер может 
передавать сигнал 
в мозг через имплант

Биосовместимая
  оболочка

Батарея

Чипы

Электроды

2  В мозг вживляют чип 
размером с монету 
в биосовместимой 
оболочке

5   Имплант декодирует 
сигнал и «понимает», 
что хотели «сказать» нейроны

9  Зарядка 
беспроводная

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Китайцы вторыми 
после Маска вживили 
чип в мозг человека.

В Поднебесной человек с имплан-
том в мозге уже вовсю рубится в 
компьютерные игры - хотя у него 
нет рук и ног, потерял еще 13 лет 
назад. Движениями машин в гонках 
он управляет через сигналы чипа.

КНР стала второй страной в мире 
(после США с Neuralink) где паци-
енту вживили чип в мозг. У китай-
цев девайс меньше, чем у Маска, 
26 мм в диаметре и 6 мм толщиной, 
и по гибкости в разы превосходит 
американский. Операция прошла в 
Центре передового опыта науки о 
мозге Академии наук Китая в марте. 
А сейчас ученые показали триумф 
интерфейса «человек - компьютер». 
Следующий шаг - научить пациента 
брать чашку, командуя роборукой. К 
2028 году в КНР планируют сделать 
такие операции обычной практикой.

А первый пациент Neuralink, 
30-летний Ноланд Арбоу, парали-
зованный после травмы позвоночни-
ка, живет с чипом в мозге уже пол-
тора года. Не без проблем - часть 
электродов «отклеилась», но все 
починили. Учится в университете, 
играет на компьютере. Зарядка для 
чипа крепится к бейсболке. Ноланд 
мечтает управлять через имплант 
автомобилем Tesla и роботом-по-
мощником.

Для героев 
«Аватара» хвост 

был проводником 
для обмена мыслями 

хоть с драконом, 
хоть друг 
с другом.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Чайная 
церемония 
с роборукой

Восстание 
машин 
не состоится, 
пока искусственный разум 
не получит собственное 
тело? Мнение эксперта - 
на сайте
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Денис АКИНИН

Почетный 
президент РФС 
Вячеслав КОЛОСКОВ - 
о самом 
скандальном лете 
в нашем футболе.

- Почему в один пери-
од в российском футбо-
ле появилось так много 
противоречивых и скан-
дальных новостей?

- Это обычные новости. 
Так бывает, когда скаплива-
ется какая-то плохая энер-
гия, а потом ее пробивает.

- То есть копились эти 
скандалы давно?

- Началось все с «Кры-
льев Советов», когда губер-
натор сказал, что от него 
потребовали большую сум-
му для работы с судьями. 
Это начало всего, а чем 
закончилось  - команду 
развалили. Шумели-шуме-
ли, выступление было на 
комиссии по физкультуре 
и спорту при Президенте 
России, молнии сверкали. 
И чего? Посадок нет, вино-
вных нет - и команды тоже 

нет, развалили.
- Но «Крылья» все-таки 

будут играть в РПЛ, а вот 
«Химок» теперь вообще 
нет - команда расфор-
мирована…

- У «Химок» ненормаль-
ное, но обычное явление, 
которое происходит в про-
фессиональном футболе. 
Был инвестор  - инвестора 
не стало. Не будешь же из 
бюджета Московской обла-
сти платить за содержание 
команды? Конечно, нет.

ПОДКУП, СТАВКИ
- Еще один клуб, кото-

рый может вылететь из 
РПЛ не по спортивным 
принципам, - «Торпедо». 
Владельца команды и 
спортивного директора 
уже арестовали вроде 
бы за дачу взятки судье.

- Ситуация с «Торпедо» 
мне напоминает «Крылья». 
Но еще не очень понятно, 
что там происходит. Вроде 
бы где-то на результат по-
влияли, а может, и не по-
влияли. Для меня эта исто-
рия абсолютно непонятна 
тем, что сейчас в футболе 

все прозрачно. Есть судья, 
инспекторы, ВАР, деле-
гаты матча, телеви-
дение, журналисты. 
Ну как в этой ситу-
ации можно кого-то 
подкупить? Не берусь 
судить, но какое-то чув-
ство недосказанности тут 
есть.

- Последний громкий 
скандал - отстранение 
Владимира Писарского 
на четыре года за ставки 
на свою команду. (Игрок 
«Сочи» Писарский якобы 
передал деньги своему то-
варищу, и тот поставил на 
победу соперников, а сам 
Писарский откровенно сру-
бил игрока в центре поля, 
за что получил красную 
карточку, и его команда 
в меньшинстве проиграла 
«Пари НН» - 1:2. - Авт.)

- Никто точно не может 
сформулировать решение 
КДК - за что человека нака-
зали? За участие в ставках 
или пособничестве? Никто 
толком не может объяснить. 
Четыре года, три из них ус-
ловно - а за что? Если он 
не участвовал в ставках, а 

только кому-то дал денег, 
не зная, куда их потратят, 
он вообще тут ни при чем. 
Если участвовал лично, то 
это слишком слабое нака-
зание. Его надо дисквали-
фицировать пожизненно.

«ГДЕ ПРОФСОЮЗ?»
- Мы говорили про раз-

ные ситуации. А есть то, 
что их объединяет?

- Во всех этих случаях 
нет четкости, ясности и 
какой-то позиции. Ни пози-
ции РФС, ни позиции право-

охранительных органов. По-
шло дело в Самаре, а было 
оно или не было? Ничего 
не понятно. Но команду-то 
развалили.

«Химки» те же самые: 
есть профсоюз футболи-
стов, который должен сле-
дить за соблюдением их 

прав. На каком-то этапе ста-
ло очевидно, что не платят 
зарплату. Значит, профсоюз 
должен вмешаться. Может, 
есть объективные причины у 
инвестора. Но это надо бы-
ло почувствовать раньше, 
не доводить до скандала и 
развала команды.

 ■ ГО-О-ОЛ! Все 
новости 
спорта - 
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Есть мнение, 
что Владимир 

Писарский (в синем) 
сделал ставку 

на команду соперника, 
а потом специально 

грубо сфолил, 
чтобы его удалили.

«Посадок нет, виновных нет - 
и команды тоже нет»
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Окончание. Начало < стр. 1.

Свадьба 26-летней гимнастки и 
35-летнего фигуриста в московском 
ресторане собрала элиту российского 
спорта и шоу-бизнеса.

КАК ПОЗНАКОМИЛИСЬ
Дина и Дмитрий встрети-

лись в 2024 году на съемках 
шоу «Ледниковый период», 
где выступали в паре. Их хи-
мия на льду сразу привлекла 
внимание зрителей. Арина 
Аверина, сестра Дины, рас-
сказывала: «Я поняла с пер-
вой встречи, что это любовь 
с первого взгляда. Их чувства 
искренни и крепки».

Илья Авербух, постановщик 
проекта, заметил: «Дима был 
невероятно деликатен, а Дина 
покорила всех своей улыб-
кой. Их отношения разви-
вались естественно».

В январе 2025 года пара 
подтвердила роман, а 15 фев-
раля Дмитрий сделал предло-
жение. «Не считаю, что они 
быстро поженились, практи-
чески год они встречались», - 
добавил Авербух.

ГДЕ ПРАЗДНОВАЛИ
Утро Дины Авериной началось в ро-

скошном столичном отеле, где стили-
сты создали нежный образ. Дмитрий 
присоединился к невесте для пред-
свадебной фотосессии.

Свадьба продолжилась в модном мо-
сковском ресторане, где Регина Тодо-
ренко, беременная третьим ребенком, 
веселила всех, пересаживая гостей. 
Выход жениха и невесты вызвал ажи-
отаж: все снимали их на телефоны.

КТО ГУЛЯЛ
Кульминацией вечера стал первый 

танец молодоженов под песню Мота. 
Ирина Винер сказала: «Плакать я 

не буду, конечно. Я буду рыдать, по-
тому что четырехкратная абсолютная 
чемпионка мира Дина Аверина един-
ственная в мире имеет это звание. И 
она получила эту четвертую медаль 
именно после Олимпиады, где она 
рыдала».

Татьяна Навка произнесла: «У 
вас товар, а у нас купец. И, ко-
нечно, Дим, в тебе сочетание 
абсолютно прекрасных всех ка-
честв - вот этой элегантности, 
знаешь… Я вот своего мужа на-
зываю белогвардейцем. Потому 
что настолько он элегантен!»

 Ольга Бузова трогательно по-
желала молодым любви на всю 
жизнь и чуть не расплакалась. 
А Ислам Урусов, президент Фе-
дерации конного спорта Ка-
рачаево-Черкесии, подарил 
паре жеребца и подкову на 
счастье. 

 А потом младшая сестра-
близняшка Дины Арина 
Аверина поймала свадеб-
ный букет. Все говорят, 
что и ее свадьба с фи-

гуристом Дмитрием Алиевым 
не за горами.

Дина объявила, что возь-
мет двойную фамилию 
Аверина-Соловьева: 
«Мы вместе, и это 
мой выбор». 
Этот шаг 
стал симво-
лом их единства.

У Дмитрия Со-
ловьева, кстати, от 
первого брака с Екате-
риной Лобановой есть сын, которому 
уже 15 лет.

Евгений НЕСЫН.
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Звездные гости: (слева направо) 
футболист Павел Мамаев 

с женой Надеждой Санько, 
Ольга Бузова и Илья Авербух 

с супругой Елизаветой Арзамасовой.

Спорт

t.m
e/

sp
le

tn
ik

20
06

Дина Аверина и Дмитрий 
Соловьев теперь пара 

не только в «Ледниковом 
периоде», но и в жизни.

Бузова поздравляла, 
Винер рыдала

Москва
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КОГДА КОМПЬЮТЕР 
ПРОИГРЫВАЕТ

- Виктор Борисович, Маск 
говорит: «Человечество яв-
ляется биологическим за-
грузчиком для цифрового 
сверхразума». Действитель-
но возможности мозга исчер-
паны? 

- В определенном смысле 
Маск прав: для некоторых 
задач достигнут предел раз-
вития мозга. Технологии 
развиваются очень быстро, а 
биологическая эволюция че-
ловека происходит медленно, 
не успевая адаптироваться к 
новым условиям. В частно-
сти, к большим потокам ин-
формации. Необходимость 
постоянно ориентировать-
ся в них способствует росту 
психических расстройств, 
таких как депрессия. Ней-
роинтерфейсные решения 
могут помочь мозгу и взять 
на себя часть нагрузки. При 
этом возможности мозга по 
двум ключевым параметрам 
остаются недостижимыми 
для искусственных систем.

- Каким?
- Компьютеры демон-

стрируют подавляющее 
преимущество в выпол-
нении стандартных ма-
тематических операций 
(сложение, умножение...), 
но значительно уступают 
мозгу в решении сложных 
когнитивных задач. Когда 
человек попадает в новую 
для себя среду и вынужден 
принимать решение, мозг 
гораздо эффективнее: ис-
кусственный интеллект, не-
обученный к этой обстанов-
ке, проигрывает.

А второе - это энергетиче-

ская эффективность. Мозг 
потребляет всего порядка 20 - 
30 ватт энергии и справляет-
ся с огромным количеством 
задач, о которых мы не заду-
мываемся. Каждую секунду 
он контролирует работу со-
тен мышц.

ЦЕЛАЯ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ
- Чтобы рукой взять пред-

мет, нужно задействовать 
около 50 групп мышц, - про-
должает Виктор Казанцев. - 
Компьютер для этого должен 
иметь процессор с частотой 
в миллион гигагерц. Мозг 
же играючи решает задачу, 
попутно управляя остальны-
ми мышцами, контролируя 
мыслительные процессы...

- А сколько энергии «съеда-
ет» ИИ?

- Когда большие языковые 
модели, тот же ChatGPT, об-
рабатывают много запросов, 

им требуется энергия целой 
электростанции. Расшире-
ние искусственного интел-
лекта в какой-то момент до-
стигнет предела, мы просто 
не сможем обеспечить его 
энергией.

- Можно ли как-то обойти 
это узкое место?

- Одно из перспективных 
направлений - нейроморф-
ные вычисления, над кото-
рыми мы работаем в МФТИ. 
Речь идет об использовании 
аналоговых устройств, ими-
тирующих биологические 
нейронные сети. Мы пыта-
емся научить машину обра-
батывать информацию так, 
как это делает мозг человека.

ЗАГЛЯНУТЬ В МОЗГ 
- Neuralink Илона Маска 

вскрывает череп и вживляет 
чип в мозг. Но есть техноло-
гии, которые обходятся без 

хирургического вмешатель-
ства: электрическая актив-
ность мозга считывается с 
помощью специального шле-
ма. Вам что кажется перспек-
тивней? 

- Зависит от цели. Если за-
дача - мониторить активно-
сти мозга, чаще используют 
неинвазивные интерфейсы 
(неинвазивные - это когда 
ничего не разрезают. - Ред.). 
Они записывают нейронные 
сигналы и преобразуют в 
команды для набора текста, 
управления протезами и эк-
зоскелетами. Их преимуще-
ство очевидно: не требуют хи-
рургических вмешательств. 
Главный недостаток - низкое 
разрешение. Поверхностный 
электрод регистрирует сово-
купную активность миллио-
нов нейронов. Такой метод 
позволяет анализировать 

лишь крупномасштаб-
ные процессы в мозге.  
А с интерфейсов, кото-
рые внедряются прямо 
в мозг, вы можете реги-
стрировать сигналы да-
же отдельного нейрона. 

- А какие у них недо-
статки?

- Имплантация трав-
матична для мозга, вне-

дрить чипы в глубинные 
отделы мозга сложно. 
Такие электроды могут 
быть показаны только 
при острой необходи-

мости, например, для 
подавления при-
ступов эпилепсии. 
Еще минус - они 

работают недолго. 
Мозг воспринимает 

электрод как чужеродное 
тело, пытается изолировать. 
Чип обрастает соединитель-
ной тканью, что приводит к 
ухудшению качества сигна-
ла. Но высокое разрешение 
открывает возможности для 
восстановления, например, 
зрения или слуха.
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Ярослав КОРОБАТОВ 

Профессор Казанцев рассказал, на что 
способны мозговые импланты, которые 
разрабатывают ученые по всему миру.

С легкой руки американского предпринимателя и мил-
лиардера Илона Маска электронные чипы, которые им-
плантируются в мозг, стали модной темой. Звучит жут-
ковато, но мозговые импланты называют технологией 
будущего. Говорят, с их помощью можно будет вернуть 
к полноценной жизни тяжелобольных людей, а также 

соединить мозг человека с возможно-
стями машин и создать сверхразум, 
который решит все проблемы на зем-
ле. Какие революционные перспективы 
открываются в этой области? Как 
отделить реальность от фантасти-
ки? Об этом мы поговорили с одним 
из ведущих российских ученых в этой 
области Виктором КАЗАНЦЕВЫМ, 
главным научным сотрудником, за-
ведующим Лабораторией нейробио-
морфных технологий МФТИ.

- Иногда говорят, что помощь инвалидам - 
лишь стартовая задача. А цель - соединение 
мозга и машины, наделение людей сверх-
способностями. Возможен ли этот симбиоз? 

- Теоретически да. Но в практическом плане мы 
от этого очень далеки. Нужен высокоразрешаю-
щий интерфейс, который как бы сросся с нервной 
системой человека. Помните, в фильме «Аватар» 
герои соединялись с драконами через хвост, и это 
обеспечивало полный контакт тела и мыслей. Это 
пример двунаправленного интерфейса: человек и 

устройство взаимодействуют 
друг с другом. В том же «Ава-
таре» люди использовали военные 
экзоскелеты. Сигналы мышц, управляемые мозгом, 
передаются на моторы костюма, многократно 
усиливая физическую силу. В принципе че ло ве ко-
ма шин ные интерфейсы реализуемы. Но главное 
назначение подобных устройств  - компенсиро-
вать утраченные из-за болезннй способности, 
дать людям возможность управлять протезами, 
экзоскелетами, автомобилем и «умным домом».

Виктор 
Казанцев.

Создать сверхразум и управлять 
машинами силой мысли

Как в фильме «Аватар» 

1  В черепе сверлят 
совсем маленькое 
отверстие

3  64 проводка тоньше 
человеческого 
волоса с 1024 
электродами 
вживляют в нужные 
участки мозга

Как работает мозговой имплант Neuralink
В мозге человека 86 млрд нейронов, 
взаимодействующих между собой 
и передающих сигналы телу 
через электрические импульсы

4  Электроды 
чувствуют электрический 
импульс нейронов 
и передают его в имплант

6  Отправляет расшифрованные 
сигналы в компьютер или 
другое устройство с помощью 
беспроводной связи

7  Машина выполняет 
«приказ» мозга: например, 
компьютер двигает мышью

8  Компьютер может 
передавать сигнал 
в мозг через имплант

Биосовместимая
  оболочка

Батарея

Чипы

Электроды

2  В мозг вживляют чип 
размером с монету 
в биосовместимой 
оболочке

5   Имплант декодирует 
сигнал и «понимает», 
что хотели «сказать» нейроны

9  Зарядка 
беспроводная

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Китайцы вторыми 
после Маска вживили 
чип в мозг человека.

В Поднебесной человек с имплан-
том в мозге уже вовсю рубится в 
компьютерные игры - хотя у него 
нет рук и ног, потерял еще 13 лет 
назад. Движениями машин в гонках 
он управляет через сигналы чипа.

КНР стала второй страной в мире 
(после США с Neuralink) где паци-
енту вживили чип в мозг. У китай-
цев девайс меньше, чем у Маска, 
26 мм в диаметре и 6 мм толщиной, 
и по гибкости в разы превосходит 
американский. Операция прошла в 
Центре передового опыта науки о 
мозге Академии наук Китая в марте. 
А сейчас ученые показали триумф 
интерфейса «человек - компьютер». 
Следующий шаг - научить пациента 
брать чашку, командуя роборукой. К 
2028 году в КНР планируют сделать 
такие операции обычной практикой.

А первый пациент Neuralink, 
30-летний Ноланд Арбоу, парали-
зованный после травмы позвоночни-
ка, живет с чипом в мозге уже пол-
тора года. Не без проблем - часть 
электродов «отклеилась», но все 
починили. Учится в университете, 
играет на компьютере. Зарядка для 
чипа крепится к бейсболке. Ноланд 
мечтает управлять через имплант 
автомобилем Tesla и роботом-по-
мощником.

Для героев 
«Аватара» хвост 

был проводником 
для обмена мыслями 

хоть с драконом, 
хоть друг 
с другом.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Чайная 
церемония 
с роборукой

Восстание 
машин 
не состоится, 
пока искусственный разум 
не получит собственное 
тело? Мнение эксперта - 
на сайте
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яяЯн Гэ
В случае Ян Гэ 

чем эксцентричнее 
и непонятнее образ, 

тем лучше. Актриса 
и певица сочетает 
вещи и стили, как 
хочет. И выглядит 
во всем этом мод-
ном «безумии» 
вполне органично.
Так, Ян Гэ со-

брала образ с лео-
пардовыми бриджа-

ми, которые многие 
из нас могут разве 
что на даче надеть, 
чтобы никто не ви-
дел. А вот певица 
составила с ними 

весьма интересный 
лук. Она скомбинировала 
пятнистые бриджи с три-
котажным топом, мехо-
выми мюлями (туфли 
без задника с открытой 
пяткой.  - Ред.) и кожа-
ным жакетом. Дополни-
ла образ микросумкой 
Chanel. Точную цену 

сказать сложно, но 
думаю, что аксессу-
ар стоит не меньше 
300 000 рублей.

Аврора Киба
Невеста Лепса, как 

известно, любит тяже-
лый люкс. И не всегда 
одевается по возрасту. 
19-летняя Аврора больше 
предпочитает классиче-
ские образы с твидовы-
ми костюмами, блузами 
и брендовыми сумками. 
Но по случаю концерта 
Бейонсе в Лондоне де-
вушка сделала исклю-
чение и нарядилась в 
джинсы, толстовку и 
кеды - в итоге выгляде-
ла как подросток. За-
вершающим штрихом 
стала розовая шляпа с 
перьями в стиле амери-
канской звезды.

Ксения Собчак
А вот Ксения Анатольевна не поддержи-

вает тренд на Лабубу. Впрочем, у Собчак 
и без зубастых монстров полно затейли-
вых штук.
Вот, например, ожерелье в виде скеле-

та рыбы итальянского бренда Schiaparelli. 
Кстати, оригинальное украшение из латуни с 

жемчугом стоит более 313 000 рублей. Еще один 
акцент в образе - это клатч в виде букета от Simone 

Rocha. По сравнению с «рыбным колье» сумка совсем 
недорогая - примерно 25 000 рублей. Меховые туфельки 
у Ксении - от New Bottega за 118 000 рублей. Всеми 
этими яркими деталями звезда разбавила образ с тем-

ными брюками и светлой рубашкой в полоску.

Алена Водонаева
Алена любит модные эксперимен-

ты, да и с иронией у дамы все в по-
рядке. Главными акцентами образа 

стали полосатые шорты-панта-
лоны и сумка, увешанная Ла-

бубу в количестве пяти 
штук. К этим меховым 
монстрам можно от-
носиться по-разному. 
Одни считают, что это 

верх безвкусицы, а другие 
умиляются и поддержи-

вают инфантильный 
тренд. По всей види-
мости, Водонаева во 
втором лагере.

Дурашливый образ 
звезда дополнила кардига-

ном с лонгсливом и ажурны-
ми колготками в сочетании с 

белыми лодочками.

На одном светском мероприятии 
Алеся появилась в бельевом луке 
от российского дизайнера Дании-
ла Анциферова. В его же нарядах 
дефилировала Лена Перминова 
в Каннах. Если не быть знакомым 
с творчеством новосибирского мо-
дельера, то образ может показать-
ся странным. Авангардный жакет 
с корсетом (140 000 рублей), не 
совсем понятные полупрозрачные 
легинсы (45 000 рублей) и «вишенка 
на торте» - кепи с сеточкой (40 000 
рублей)…

Впрочем, такой красивой девуш-
ке, как Алеся, да еще и профес-
сиональной модели, идет все. Но 
лучше за Кафельниковой не повто-
рять. Либо оставить эффектный жакет, а 
легинсы-панталоны заменить на брюки или 
юбку мини.

На стиле

Пока лето особо не радует 
теплом, но наряжаться уже 
можно и нужно. Тем бо-
лее что открылись летние 
веранды. Посмотрим, 
какие интересные и 

порой эксцентричные 
образы выбрали звезды для 

открытых площадок.
Образы звезд коммен-

тирует журналист «КП», 
дипломированный стилист 
Ольга РОДИНА (фото 
слева).
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Актуальные 
тенденции из мира моды, 

рекомендации по подбору 
гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты» 
на сайте KP.RU/WOMAN/MODA

Яркие образы 
от знаменитостей 

для отдыха 
на летних верандах.

Татьяна Брухунова
Если Ксения Собчак с ума сходит по эксцентричным сумкам и 

туфлям, то молодая супруга Евгения Петросяна не представ-
ляет свою жизнь без головных уборов. Татьяна может надеть на 
голову почти что угодно - кокетливую шляпку, нелепый капор или, 
например, кружевную косынку, похожую на салфетку из совет-
ских времен. Подобные раньше стелили 
на телевизоры и столы.

Косынку жена юмориста подбирала, ви-
димо, под жилет, который тоже выглядит 
довольно старомодно. Хотя он в принципе 
неплохо сочетается с базовыми джинса-

ми, футболкой и слингбеками 
(закрытыми туфлями. - Ред.) 
из денима. А вот платочек я 
бы все-таки сняла.
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Украшу себя этим летом
корсетом и рыбьим скелетом

В ассортименте бренда 
Schiaparelli есть не только 
«рыбное колье», как у Собчак. 
Нашлось куда более примеча-
тельное ожерелье из латуни - со 
шкурой зебры. Цена украшения, 
которое изготовлено вручную, - 
564 000 рублей! Шкурка зебры, 
кстати, усыпана стразами.
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МОДА, СТОП!

Алеся 
Кафельникова
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09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Из-за аварии на плотине 
город Ничинск остается без 
питьевой воды. В город 
нужно доставить специаль-
ный фильтр, разработанный 
Министерством обороны. 
Когда «Смерч» прибывает в 
лабораторию, выясняется, 
что фильтр похищен группой 
вооруженных налетчиков 
для продажи зарубежным 
заказчикам.

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 ЗИМОРОДОК. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.00 Сегодня.
15.45 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
22.55 Маска. (12+)
01.45 ПОСЛЕДНЯЯ СТАТЬЯ 

ЖУРНАЛИСТА. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.25 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 
КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)

03.55 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Вести. Калининград.
11.00 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
В собственной ванной обна-
ружен труп Марины 
Кузнецовой, погибшей, пред-
положительно, от удара 
током из-за упавшего в воду 
фена. На первый взгляд это 
происшествие выглядит 
несчастным случаем или 
самоубийством, однако 
Швецову настораживает тот 
факт, что в квартире покой-
ной царит подозрительная 
чистота, а на фене отсутству-
ют отпечатки пальцев.

15.30 Вести.
16.00 Малахов. (16+)
17.00 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 СЕСТРЫ. СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
02.00 Вести.

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.40 ИЩЕЙКА. СЕРИАЛ. (16+)

Гражданская жена Жиркова, 
Софья, становится свиде-
тельницей смерти директора 
библиотеки. Жирков отстра-
нен от расследования, что 
дает новый виток конфликту 
между Кушнир и ее новым 
начальником. Команда 
Александры Ивановны берет-
ся за дело.

18.40 Большая игра с 
Дмитрием Саймсом. 
(16+)

20.00 Время.
21.00 ЧУЖОЙ. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 СЕРЕБРЯНЫЙ ВОЛК. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.00 Большая игра. (16+)
00.15 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)

09.40 Назад в СССР. Быстрее. 
выше, сильнее! (16+)

10.30 События.
10.50 ОДНОКЛАССНИКИ 

СМЕРТИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.50 Мой герой. Михаил 
Швыдкой. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00 РЫЦАРЬ НАШЕГО 

ВРЕМЕНИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.55 Татьяна Бестаева. 
Разлучница. Док. фильм. 
(16+)

16.50 События.
17.05 Петровка, 38. (16+)
17.20 ДВЕРЬ В ПРОШЛОЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Вячеслав 

Добрынин. (16+)
23.00 События. 25-й час.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.40 Дорогие товарищи. 

Охота на композитора. 
(16+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Мифы о еде. Соки. 

(16+)
01.45 ОДНОКЛАССНИКИ 

СМЕРТИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

09.20 БРАХМАСТРА. ЧАСТЬ 1. 
ШИВА. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.45 ШКОЛА МАГИЧЕСКИХ 
ЗВЕРЕЙ. ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

14.40 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 
СЕРИАЛ. (12+)

16.55 МАМА БУДЕТ ПРОТИВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 ХЕЛЛБОЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.15 ЖУТКАЯ СЕМЕЙКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.10 ЖУТКАЯ СЕМЕЙКА. 
СВАДЕБНЫЙ ПЕРЕПОЛОХ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.10 ПРИЗРАКИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Молодому клерку поручено 
уладить дела со старинным 
замком, принадлежащим 
городу. Эта недвижимость 
считается неликвидной, но 
жильцы не платят арендную 
плату и налоги. Кроме того, 
странные арендаторы нигде 
не работают, а их дети никог-
да не посещали школу. 
Чешская комедия о борьбе 
духов с бюрократией.

02.50 ВЫЖИТЬ ПОСЛЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

04.25 Три кота. Мультфильм. 
(0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Секреты на кухне. 

(16+)

04.50, 00.40, 03.40 Пятница 

News. (16+)

05.10, 06.00 Зовите шефа-2. 

(16+)

06.50, 08.20 Четыре дачи. 

(16+)

10.00 Адский шеф. (16+)

12.20, 14.00, 16.00 Битва 

шефов. (16+)

18.00 Молодые ножи. (16+)

19.20, 20.10, 21.10 Черный 

список. На кухне. (16+)

22.10 Молодые ножи. Новая 

кровь. (16+)

01.00 Черный список. (16+)

02.10 Пробный переезд. (16+)

03.00 Секреты на кухне. 

(16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Искатели. 
10.00 ПРИКЛЮЧЕНИЯ ПЕТРОВА И 

ВАСЕЧКИНА. 
ОБЫКНОВЕННЫЕ И 
НЕВЕРОЯТНЫЕ. ХУД. ФИЛЬМ.

11.10 Первые в мире. Док. фильм.
11.45 Оттепель. В добрый час. 

Олег Табаков. 
12.05 Мост над бездной. 
12.35 12 СТУЛЬЕВ. ГЛАВЫ ИЗ 

РОМАНА. Телеспектакль. 
14.45 Нобелевские победы рос-

сийской науки. Игорь Тамм.
15.30 Энциклопедия загадок. 

Док. фильм.
16.15, 23.55 Музыка эпохи барок-

ко. 
17.10 Нижний Новгород. Усадьба 

купца Арсения Маркова. 
Док. фильм.

17.45 Academia. 
18.45 Письма из провинции. 

Старая Русса.
19.15 Один на один со зрителем.
19.45 Спокойной ночи, малыши!
20.00 ПОСЛЕДНЕЕ ДЕЛО 

КОМИССАРА БЕРЛАХА. 
ХУД. ФИЛЬМ.

22.05 Мост над бездной. 
22.35 РОЖДЕННАЯ РЕВОЛЮЦИЕЙ. 

ХУД. ФИЛЬМ.

04.00, 17.00, 00.30, 03.30 
Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

13.55 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.15 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ТОРНАДО. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.00 Безумные факты. (16+)
22.30 ЛОФТ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

05.00 Музэнерго. (16+)

07.10 Teen чарт. (16+)

07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)

08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)

09.00 МузРаскрутка. (16+)

09.30, 13.00, 17.55 Плейлист. 

Лето. (16+)

10.00, 21.00 Топ-30. Русский 

плейлист недели. (16+)

12.00 Лихие хиты. (16+)

14.20 В десятку! (16+)

15.00 Хиты по-русски. (16+)

16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)

17.20 10 самых! (16+)

18.45 Кто следующий? (16+)

19.40 Тальков. Про рок в 

своем отечестве. (16+)

23.00 Лайкер. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30 НАШ СПЕЦНАЗ. СЕРИАЛ. 
(16+)

09.15 НАШ СПЕЦНАЗ. СЕРИАЛ. 
(16+)

10.10 НАШ СПЕЦНАЗ. СЕРИАЛ. 
(16+)

11.05 НАШ СПЕЦНАЗ. СЕРИАЛ. 
(16+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.50, 16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. 

(16+)
17.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-3. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-3. СЕРИАЛ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 СВОИ-5. СЕРИАЛ. (16+)
00.20 СВОИ-4. СЕРИАЛ. (16+)
01.05 СВОИ-7. СЕРИАЛ. (16+)
01.45 СВОИ-4. СЕРИАЛ. (16+)

Пятый канал

09.07.2025

ФЭНТЕЗИ США - Великобритания - Болгария, 2019

СРЕДА, 19.00

«ХЕЛЛБОЙ» (16+)

Близится час битвы 
Хеллбоя с Кровавой короле-
вой, буквально собирающей 
себя по частям и жаждущей 
отомстить всему человече-
ству за века в заточении. 
Оказавшись в эпицентре 
столкновения миров людей 
и монстров, Хеллбой будет 
вынужден пройти через ад, 
чтобы предотвратить 
надвигающийся апокалип-
сис.

Режиссер - Нил 
Маршалл.

В главных ролях: 
Дэвид Харбор, Иэн 
Макшейн, Милла 
Йовович.

БОЕВИК США, 2023

СРЕДА, 19.00

«ТОРНАДО» (16+)

Уильям всегда хотел пойти по стопам 
своего отца, легендарного охотника за 
торнадо Билла Броуди, погибшего во 
время сильнейшего урагана. Он находит 
старые дневники отца и сбегает из дома, 
чтобы начать исследовать торнадо. 
Наследие его отца теперь превратилось в 
туристический бизнес, которым управля-
ет жадный и безрассудный бизнесмен 
Зейн Роджерс. Теперь он использует 
Уильяма, сына великого Билла Броуди, в 
качестве туристической приманки. 
Именно Уильям должен возглавить группу 
искателей приключений в разгар одного 
из самых опасных штормов в мире.

Режиссер - Херберт Джеймс 
Уинтерстерн.

В главных ролях: Дэниэл Димер, 
Алек Болдуин, Скит Ульрих.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Камеры научат распозна-
вать лица людей, думающих 
матом в общественных ме-
стах.

�  �  �
Дорожное правило:
Будь дураком, и тебе 

дадут дорогу!
�  �  �

- У нас новый сотрудник - 
Алексей! Введите его в курс 
дел нашей фирмы.

- Леха, беги!
�  �  �

Я тебя люблю, но это 
не исключает того фак-
та, что ты меня бесишь.

�  �  �
Дамочки, замучили вы со 

своим похудением! Зеленый 
чай - минус 5 кг за месяц. 
Зеленый кофе - минус 8 кг 
за месяц. Попробуйте зе-
леную колбасу! Минус 10 
кг за сутки!..

�  �  �
Новая водка «Гуглов-

ка». Хоть как упейся - 
дорогу домой найдешь!

�  �  �
Депрессия  - это когда 

смотришь фильм ужасов и 
сочувствуешь маньяку.

�  �  �
- Через 30 дней будет 

месяц, как я не пью!..
�  �  �

Татьяна - 
редкостная дура.

Евгений - 
редкостный балбес.

А Пушкин редкостно 
талантлив.

Все! Я закончил пересказ.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что исполняет с марака-
сами герой комедии «Ма-
ска»? 8. Кто из звезд рос-
сийской эстрады исполнил 
роль певицы в кафе из 
мелодрамы «Старомодная 
комедия»? 9. Гипнотизер 
поплавка. 10. Кто далек 
от цивилизации? 11. Вир-
туоз смычка. 12. Мучения 
без харчей. 15. Охотник 
за мертвыми душами. 16. 
«Июльский» знак зодиака. 
17. Осел с восточной про-
пиской. 21. Где тела за-
мачивают? 22. Конторщик 
из «Вишневого сада». 24. 
Амплуа пловца. 25. Серд-
це Татарстана. 26. Под-
валивает. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. По-
добревший оскал. 3. На-
учная специальность героя 
Леонида Быкова из коме-

дии «Где вы, рыцари?». 4. 
Кто в сказке «Удивитель-
ный волшебник из страны 
Оз» убивает огромного 
паука? 5. Чеховский пер-
сонаж, чьи черты Антон 
Павлович позаимствовал у 
инспектора гимназии Дья-
конова. 6. Всадник среди 
участников корриды. 7. 
Что танцуют герои коме-
дии «Запасной игрок»? 8. 
Кто флору анализирует? 
12. Единица летосчисле-
ния. 13. Расстояние во 
времени. 14. Чем капли 
отмеривают? 15. Право-
защитник, в доме которого 
Андрей Сахаров впервые 
встретился с Еленой Бон-
нэр. 18. Гора высотой 
6666 метров. 19. Взрыв-
ная. 20. Концентрат для 
приготовления морса. 23. 
Спасатель жизни.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Румба. 8. Беседина. 9. Рыболов. 10. Дикарь. 11. 
Скрипач. 12. Голод. 15. Чичиков. 16. Рак. 17. Ишак. 
21. Ванна. 22. Епиходов. 24. Кролист. 25. Казань. 
26. Счастье. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Улыбка. 3. Биохи-
мик. 4. Лев. 5. Беликов. 6. Пикадор. 7. Вальс. 8. 
Ботаник. 12. Год. 13. Давность. 14. Пипетка. 15. 
Чалидзе. 18. Кайлас. 19. Волна. 20. Сок. 23. Врач.

09.07.2025

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Дикий принт в городских 
декорациях. Купальник 

с тигровым рисунком и архитектурные 
конструкции фона делают Карину 
героиней сафари, заблудившейся 

в каменных джунглях. Легкая мокрая 
укладка подчеркивает естественную 
энергетику. Анималистичные принты 
хорошо сочетаются с черными или 

оранжевыми парео и пляжными 
туниками.

Карина ПРЕСНОВА, 
33 года, 
Москва:

- Работаю 
заместителем 

директора 
в управляющей 

компании. 
В свободное 

от работы время 
занимаюсь 

мотокроссом, пишу 
картины, читаю 

художественную 
литературу.
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 �  АНЕКДОТЫ

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

ночью днем
Калининград  +15… +16  +17… +19

Советск  +15… +16  +17… +18

Балтийск  +15… +16  +17… +18
Правдинск  +14… +15  +18… +19
Светлогорск  +15… +16  +17… +18

• Прогноз погоды на завтра,
10 июля.

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 82 (норма 75)
Ветер - северный,
слабый, 2-5 м/с

Восход - 4.14
Закат - 21.11

Луна
Полнолуние

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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